
-Вам вручается должностной
знак мэра города Москвы, -
торжественно произносит

спикер Мосгордумы Владимир Пла-
тонов. – Это символ власти и символ
того доверия и ответственности, ко-
торые возлагают на вас москвичи.

Аплодисменты. Они символизиру-
ют разрешение, пожалуй, самой
громкой политической интриги ны-
нешнего года. Под эти аплодисменты
в пятницу, 6 июля, Юрий Лужков
официально становится мэром Мо-
сквы.

Юрий Михайлович в мэрах три раза
по пять лет. Плюс три года в предсе-
дателях исполкома Моссовета в со-
ветские времена. Так что де-факто он
во главе Москвы не 15, как принято
считать, а 18 лет.

Церемония официального вступле-
ния (инаугурации) в старую-новую
должность Ю. Лужкова первоначаль-
но была назначена на 3 июля. Но при-
сутствие на инаугурации для Прези-
дента РФ оказалось делом принципи-
альным, и он попросил перенести ее
на 6 июля – из-за своего отсутствия в

Москве. «Президент России придает
очень большое значение этому собы-
тию, - пояснили в службе протокола
мэрии. – Присутствие на инаугурации
он собирается использовать как три-
буну для обращения к нации с рядом
важных политических заявлений».
Ожидаемого обращения к нации,
впрочем, не состоялось. Церемония
же, как и обещали представители мэ-
рии, была государственно-торжест-
венной.

НОВЫЕ ПАРКОВКИ. В 2007 году в
Москве планируется запустить в экс-
плуатацию десять механизированных
автомобильных парковок, сообщил
руководитель Департамента науки и
промышленной политики столицы
Евгений Пантелеев на пресс-конфе-
ренции в понедельник, 9 июля. По его
словам, разработкой таких парковок
занимается Тушинский машиностро-
ительный завод, и эти парковки не
обезобразят город и позволят суще-
ственно сэкономить земельные уча-
стки.

РЕМОНТНАЯ СТРАДА. Более 6
млн. кв. метров дорог планируется от-
ремонтировать в Москве до 20 авгу-
ста, сообщили в пресс-службе Депар-
тамента ЖКХиБ столицы в пятницу, 6
июля. На данный момент отремонти-
ровано 4 млн. 496 тыс. кв. метров до-
рог. Также до конца августа будет
произведена разметка 3276 километ-
ров дорог и 11242 пешеходных пере-
ходов.

ТЕПЕРЬ И ШУМ ПОД КОЛПАКОМ.
Мосгордума на заседании в среду, 4
июля, приняла поправки в закон «Об
экологическом мониторинге в Моск-
ве», которыми устанавливаются но-
вые критерии оценки воздействия
предприятий на окружающую среду.
Город теперь, в частности, обязывает
предприятия создавать системы пря-
мых инструментальных измерений
выбросов на своих источниках, если
их валовые выбросы в атмосферу
превышают сто тонн в год. В качестве
нового объекта экологического мони-
торинга введен такой фактор физиче-
ского воздействия, как шум.

Наш кооператив, оформив все необ-
ходимые документы, несколько
лет назад построил каменный га-

ражный комплекс по адресу: Верхняя
Красносельская, стр. 3А. Пайщики вне-
сли деньги, осталось лишь оформить
боксы в собственность. Но когда стало
ясно, что по соседству затевает строи-
тельство небезызвестная фирма
«Ашан», дело пошло туго. Префектура
ЦАО тут же обнаружила с нашей стороны
нарушения закона и предложила снести
гаражи без предоставления компенсации
пайщикам...

От этого «предложения» мы сумели
отказаться, доказав в суде свою правоту.
Но что «Ашану» до судебных решений!
Фирма все же решила за наш счет рас-
ширить площади будущего торгового
центра и проложить объездную дорогу
прямо по территории второй очереди га-
ражного комплекса. Невзирая на строи-
тельные нормы, рядом с боксами выры-
ли котлован и принялись за дело. Нам
снова пришлось идти в суд, отстаивая на-
ши гаражи, и снова мы одержали победу.

Увидев, что отстоять неправое дело по
закону не получается, инвесторы «Аша-
на» решили действовать силой. Появи-
лись какие-то люди в камуфляжной фор-
ме, и под их прикрытием строители стали
сносить гаражи. Мы, конечно, не стали
смотреть на это равнодушно, несколько
раз едва не возникла потасовка, вызыва-
ли милицию, подавали заявления в Ме-
щанскую прокуратуру и в ОВД Красно-
сельского района. Начальник ОВД пообе-
щал, что «меры будут приняты, виновные
наказаны». Прокуратура тоже пообеща-
ла. Даже столичное телевидение не оста-
лось в стороне, показало сюжет об этом
безобразии. И что? Вместо торжества
справедливости появились рабочие фир-
мы с электропилами и ломами и присту-
пили к очередному погрому. Владельцы
гаражей встретили их топорами. До руко-
пашной дело не дошло, но кабель к сва-
рочному аппарату мы все-таки отрубили.
В ответ с нами пообещали разобраться...

Подведем итоги. С одной стороны - за-
кон, который почему-то не работает, с
другой - невидимая, но влиятельная
«крыша», которой нипочем ни суды, ни
грозные прокуроры. Мы готовы решать
все вопросы цивилизованно, однако пока
против нас действуют совсем иными ме-
тодами, сдаваться не собираемся. Но
все-таки интересно: чьи же права защи-
щают наши правоохранители? 

ЗАКОН ПРОТИВ
«КРЫШИ»: 
КТО КОГО
Андрей
ГОРДИЕНКО,
пайщик 
ГСК «Галант-6»

Анатолий КУТЕПОВ,
житель ЮАО:

- Конечно, основную часть работ
по подготовке к зиме должен брать
на себя ДЕЗ – проверять коммуни-
кации, утеплять чердаки. Но и жи-
телям не нужно стоять в стороне,
ведь их тепло в доме касается в
первую очередь! Например, в про-
шлом году сбросились, собрали
деньги и застеклили два окна, раз-
битые хулиганами, – зачем ждать
помощи, если можно сделать такую
мелочь самим?

Игорь СВЕЧКАРЬ,
председатель 
ТСЖ «Наш дом», ЗелАО:

- Как готовимся? Как положено,
так и готовимся: закрываем весь
контур, чтобы холод не проникал,
утепляем все щели. Эти работы де-
лаем сами, чтобы получилось на
совесть и чтобы лишних денег не
платить наемным рабочим. У нас
вообще жильцы  считают, что если
построили дом на свои деньги, так
и отвечают за него сами. Чужой дя-
дя в виде ДЕЗа нам не нужен.

Владимир МАНДЕБУРА,
житель ВАО:

- По решению собственников мы
остались под управлением ДЕЗа. В
принципе, дом в нормальном со-
стоянии. Но хотелось бы, чтобы
обратили внимание на состояние
пожарных трубопроводов. В свое
время их частично проложили тон-
костенными трубами, что было от-
ступлением от проекта. Возникали
прорывы, которые наспех заделы-
вались. Недавно, правда, эти места
заварили, но надолго ли? И как
собственникам решать дорогосто-
ящий вопрос замены труб?

Павел ДУЛЬКИС,
председатель ЖСК «Горняк»,
СВАО:

- Собственники должны в первую
очередь помнить, что подготовку
дома к зиме нельзя доверять ка-
ким-то случайным бригадам. Мы
уже полтора десятка лет сотрудни-
чаем с одной и той же фирмой, ко-

торая проводит у нас опрессовку и
при необходимости меняет инже-
нерное оборудование. Свою работу
они выполняют добросовестно.

Владимир БОЧКАРЕВ,
инженер 
ОАО «Теплоремонтналадка»:

- Судя по отчетности, жилищники
выдерживают графики промывки и
опрессовки отопительных систем.
Но ведь только этим не ограничива-
ется подготовка жилого фонда к
зиме. Нужно еще успеть отремон-
тировать в домах швы и кровлю,
утеплить в подвалах и на чердаках
трубопроводы центрального ото-
пления. В ряде районов темпы этих
работ надо бы серьезно ускорить.

Юрий АНДРЮХОВ,
председатель домкома
«Велозаводский»:

- По Жилищному кодексу РФ обя-
занность по содержанию, эксплуата-
ции и ремонту здания возлагается на

собственников. А в реальной жизни
этим занимаются ДЕЗы, которые ныне
в большинстве своем стали уже управ-
ляющими компаниями. Налицо проти-
воречие между нынешним жилищным
законодательством и нашим повсе-
дневным бытием. Не пора ли Госдуме
РФ ликвидировать его? Но так, чтобы
прежде государство заплатило долги
по капремонту собственникам, а потом
уж они все взяли в свои руки.

Константин КРОХИН,
председатель Союза
жилищных организаций 
г. Москвы:

- Ежегодная текущая подготовка
домов к зиме - дело привычное и
обязательное для ДЕЗов, управля-
ющих компаний и самих жителей. И
это делается. Однако собственни-
кам, чтобы принять дом в свое уп-
равление и содержание, надо боль-
шее: город должен провести необ-
ходимый капитальный ремонт, тог-
да члены ТСЖ с чистой совестью
возьмутся за его дальнейшую экс-
плуатацию - и летом, и зимой. Ма-
ло того, начнут копить средства для
будущих капремонтов.

П
О

К
А
 Н

Е
 Г

Р
Я

Н
У
Л

И
 М

О
Р
О

З
Ы

c
т
р
. 8

-9

БЛИЦОПРОС

11  - 17 июля 2007 года

№ 25 (228)

ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ИНЕРЦИЕЙ РАЗВИТИЕ 
НЕ УСКОРИШЬ  3
МИЛЛИАРДЫ 
НА ПЛОЩАДКЕ  5
ЧЕМ ТСЖ ЖЭКу
НЕ УГОДИЛ 9
КАКИЕ ПРОБЛЕМЫ 
У «УМНОГО ДОМА»? 11
ЛУЧШИЙ ДРУГ... 
ИЛИ ЛЮТЫЙ ВРАГ?  15
ЛИКИ СТОЛИЦЫ  16
ПЕШКОМ ОТ ДИАБЕТА 20
ХРИЗАНТЕМА 
НА ТАРЕЛКЕ  22

КТО И НА КАКИЕ СРЕДСТВА ДОЛЖЕН 

НОВОСТИ

Окончание на стр. 4

Егор КОНЧАЛОВСКИЙ:
Мое поколение не
занимается искусством 19

Сергей БАЙДАКОВ:
Узлы пора
развязывать 6

Олег ШВЫДКО:
С газом надо
разговаривать на вы 2

ГОТОВИТЬ ЖИЛЬЕ К ЗИМЕ?

Ф
О

Т
О

 И
ТА

Р
-Т

А
С

С



2
МОСГАЗ СЕГОДНЯ - ЭТО 
7400 КИЛОМЕТРОВ ГАЗОВЫХ СЕТЕЙ, 
ПО КОТОРЫМ ПОТРЕБИТЕЛЯМ ДОСТАВЛЯЕТСЯ
СВЫШЕ 28 МЛРД. КУБОМЕТРОВ ГАЗА

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 25 (228), 11 - 17 июля 2007

-Олег Анатольевич, вспоминается
старый фильм, по-моему, 60-х
годов прошлого столетия. Там

ребята-подростки из технического учили-
ща стучат в дверь квартиры: «Откройте,
Мосгаз!» Сколько же лет вашему пред-
приятию?

- Первые газовые фонари зажглись на
улицах Москвы в 1865 году. Вот и считай-
те. Без малого два года назад московские
газовики отметили 140-летний юбилей
своего предприятия.

Сохранились интереснейшие историче-
ские документы. Например, контракт, за-
ключенный Московской городской распо-
рядительной думой с англо-голландской
компанией на освещение Москвы «теку-
чим» газом. До этого светильный газ на-
чали производить еще в 50-х годах XIX
столетия. Доставляли его каретами в спе-
циальных баллонах. В то время построили
даже газовый завод для обслуживания
Большого и Малого театров.

Стремительное развитие газового осве-
щения в европейских городах, а также в
Петербурге побудило Московскую город-
скую думу провести торги на постройку га-
зового завода и уличных газовых сетей.
Контракт заключили с англо-голландски-
ми концессионерами сроком на 30 лет. Ка-
менный уголь поначалу доставляли из Ан-
глии на пароходах в северную столицу, а
затем везли по железной дороге в Москву.
Очередь донецкого угля пришла позднее.

Заполнение газом чугунных подзем-
ных газопроводов началось 29 ноября
1865 года - дата, которая и считается
днем рождения нашего Мосгаза. А 27 де-
кабря того же года городской голова А.А.
Щербатов зажег у Архангельского собора
в Кремле первый газовый рожок. Газовая
иллюминация была устроена у Иверских
ворот, у подъезда Кремлевского дворца,
на Большой Тверской площади напротив
дома генерал-губернатора. Через три го-
да на улицах Москвы зажглось 3107 газо-
вых фонарей, что вызвало величайшее
удивление москвичей. Кстати, в нашем
музее до сих пор хранятся несколько та-
ких светильников. Должен заметить, что
выполнены они были с немалым художе-
ственным вкусом. Зажигали их специаль-
ным запальником при помощи длинного
шеста.

- Дела давно минувших дней, преданья
старины глубокой...

- Что ж, эта сага, родившаяся почти
полтораста лет назад, пришла в наши
дни уже не легендой, а той реальностью,
без которой сегодня нам не обойтись.
Правда, с нею за всю эту череду минув-
ших десятилетий произошли разитель-
ные перемены. Но для этого понадобил-
ся последовательный, настойчивый,
творческий труд многих и многих поко-
лений московских газовиков, беззаветно
преданных своему делу.

И в царские, и в послереволюционные,
и в нынешние годы газ во много был теми
«дрожжами», на которых поднималась
Москва. Динамика его потребления росла
из года в год усиленными темпами.

- И что собой представляет Мосгаз се-
годня?

- По объемам газопотребления, протя-
женности газораспределительной сети и
сооружений, числу газифицированных
объектов газовое хозяйство Москвы явля-
ется одним из крупнейших в России. Нач-
ну с сухой статистики, впрочем, если ос-
мыслить эти цифры, то можно понять, ка-
кой огромный путь прошло и каких раз-
меров достигло газовое хозяйство Моск-
вы. Удельный вес газа в топливном балан-
се столицы составляет более 96 процен-
тов. Газотранспортная сеть ежегодно дос-
тавляет свыше 28 млрд. кубических мет-
ров газа, общая протяженность газовых
сетей превышает 7400 километров. Се-
годня у нас в эксплуатации находится 395
газораспределительных пунктов, более 80
шкафных газорегуляторных пунктов, 720
блочных домовых установок, 3580 элект-
розащитных установок. В Москве - 25 тыс.
газифицированных строений, свыше
1 млн. 900 тыс. квартир, оснащенных га-
зовыми плитами и газоводонагревателя-
ми. Обеспечиваются газом крупнейшие
потребители города - такие, как ТЭЦ, РТС
и КТС, промышленные предприятия, ме-
стные отопительные котельные, комму-
нально-бытовые потребители.

- Это же колоссальное хозяйство! Как
вы с ним управляетесь? И сколько специ-
алистов необходимо, чтобы его обслужи-
вать?

- Хозяйство действительно немалое.
Если систематизировать наши задачи, то
можно сказать, что ГУП «Мосгаз» специа-
лизируется на проектировании, строи-
тельстве, реконструкции, модернизации и
обслуживании городских газовых сетей и
газовых объектов.

Кроме того, в спектр нашей деятельно-
сти входят строительно-монтажные рабо-

ты, продвижение инновационных процес-
сов, обучение персонала, исполнение
функций заказчика, внедрение новейших
разработок в области транспортировки,
хранения и использования газа. А коллек-
тив, обслуживающий весь этот многопро-
фильный комплекс, сравнительно не-
большой - менее 4 тыс. специалистов.

В большинстве своем все это хорошо
подготовленные, знающие, умелые и
опытные люди, любящие свое занятие,
сделавшие его жизненным призванием. Я
мог бы назвать десятки ветеранов, кото-
рые всю свою жизнь посвятили работе с
газом. Примечательно, что мэр Москвы

Ю.М. Лужков в своем приветствии колле-
ктиву Мосгаза к его 140-летнему юбилею
написал: «Я всегда с особой теплотой го-
ворю о газовиках, особенно ветеранах от-
расли, и по праву считаю этих мужествен-
ных и сильных духом людей своими кол-
легами. Горжусь, что в моем домашнем
архиве почетное место занимает диплом
об окончании Московского института
нефти и газа им. И.М. Губкина. Так что не
понаслышке знаю, что такое труд газови-
ка, и в глубине души где-то по-прежнему
считаю себя газовиком».

Совершенствование газового хозяйст-
ва столицы шло постоянно, но уникальная
схема ее газоснабжения сложилась после
Великой Отечественной войны. Не случай-
но ее разработчики были отмечены Госу-
дарственной (тогда еще Сталинской) пре-
мией. За минувшие десятилетия эта сис-
тема доказала свою эффективность и на-
дежность.

- В чем же уникальность этой схемы?
- Городская система газоснабжения

представляет собой многоступенчатую
разветвленную сеть распределительных
газопроводов и ГРП, закольцованных ме-
жду собой на разных уровнях в зависимо-
сти от рабочего давления в них, что позво-
ляет обеспечивать устойчивое и беспере-
бойное газоснабжение городских потре-
бителей при возникновении каких-либо
аварийных ситуаций, связанных с необхо-
димостью отключения отдельных участ-
ков газопроводов или ГРП. Конечно, это
упрощенная схема, не хочу утомлять вни-
мание ваших читателей техническими
подробностями, но, поверьте, система
действует надежно и безопасно.

- Как бы ни была она надежна, но без
человеческого пригляда полностью пола-
гаться на нее, наверное, нельзя?

- Для поддержания этой системы в над-
лежащем порядке мы ежегодно проводим
профилактические осмотры и ремонты.
Каждый год проходит комплексное при-
борное обследование около тысячи кило-
метров газовых сетей, столько же прове-
ряется и одновременно заново окрашива-
ется настенных газопроводов. Еще 400 км
газопроводов со сроком службы свыше
40 лет подвергается тщательному диагно-
стированию.

Обследуем, а при необходимости ре-
монтируем газопроводные дюкеры. Эти
виды работ производятся с периодично-
стью один раз в три года. За соблюдени-
ем этих сроков внимательно следим не
только мы сами, но и Ростехнадзор.

Этого требуют чрезвычайно сложные
условия эксплуатации газопроводов в Мо-
скве, где очень высока насыщенность ин-
женерными коммуникациями.

- А если обнаружили повреждение?
- Проводим земляные работы и устра-

няем повреждения. Для того чтобы избе-

жать раскопок, проводятся профилакти-
ческие работы с применением современ-
ных приборов и оборудования, которые
позволяют определять не только корро-
зию металла трубы, но и нарушения изо-
ляции.

- А кто поставляет газ в Москву?
- В основном Газпром. Но вот уже не-

сколько лет, как появились независимые
поставщики. Конечно, их доля в поставках
пока незначительна, но, судя по темпам
прироста, лет через 5-10 они могут выйти
на вполне серьезный уровень. Так что, как
видим, и в сфере поставок газа рынок уже
существует.

- Увеличивается ли потребление газа в
столице?

- Естественно. Наращивают производ-
ство некоторые промышленные предпри-

ятия, стремительно увеличивается строи-
тельство новых жилых домов, учрежде-
ний социальной сферы, идет перевод ав-
тономных котельных с угля на газ. Поэто-
му потребление газа возрастает ежегодно
примерно на 500 млн. кубометров.

Кроме того, благодаря социальной и
экологической политике мэра и прави-
тельства Москвы мы за счет городского
бюджета каждый год обновляем внутри-
домовые сети в тысяче строений, заменя-
ем 15- 20 тыс. газовых плит, 5-7 тыс. газо-
водонагревателей у льготных категорий
жителей, оборудованных современными
приборами газоконтроля, которые в слу-
чае необходимости сами перекрывают по-
дачу газа.

- И часто возникает такая необходи-
мость?

- Случается, конечно. О технике безо-
пасности при использовании газовых
приборов в жилом фонде - особый разго-
вор. Неприятности происходят с жителя-
ми, которые не соблюдают правила безо-
пасного обращения с газом в быту. Я час-
то вспоминаю крылатое выражение одно-
го нашего ветерана: «С газом надо разго-
варивать на Вы».

Несмотря на то что и Мосгаз, и префе-
ктуры, и управы районов постоянно про-
водят разъяснительную работу среди жи-
телей, инструктажи, привлекают местные
газеты и телевидение, некоторые жители
пренебрегают правилами безопасности.
Покидают квартиры с включенными газо-
выми приборами, нередко уезжают на да-
чу или в командировку, отключая не газо-
вые приборы, а весь газовый стояк, тем
самым оставляя без газа вышерасполо-
женные квартиры.

Некоторые хранят газовые баллоны с
дач на балконах, в коридорах, а то и в
квартирах. Были случаи, когда они
взрывались, вызывали пожары с чело-
веческими жертвами. Порой при ремон-
тах самовольно подключают или отклю-
чают газовые приборы, врезаются в се-
ти, подвешивают шкафчики и прочее
прямо на газовые плиты. Все это чрева-
то тяжкими последствиями. Конечно, во
всех этих случаях применяются самые
жесткие меры как со стороны Мосжи-
линспекции, так и специалистами Мос-
газа - вплоть до отключения квартиры
от газоснабжения. Тем не менее продол-
жают иметь место такие случаи. В идеа-
ле, при соблюдении всеми правил безо-
пасности, наша аварийная служба «04»
должна остаться без работы, но, к сожа-

лению, она еще достаточно востребова-
нна. И хотя для оперативности у нас
круглосуточно действуют по Москве 16
бригад в 10 филиалах аварийной служ-
бы, при нынешних автомобильных
пробках в отдельных случаях нарушают-
ся нормативно назначенные сроки при-
бытия к абоненту.

- Но ведь вам не случайно присвоен те-
лефонный номер 04. Вашим машинам все
должны уступать дорогу...

- Как и пожарной, как и «скорой». Но
посмотрите, что порой творится на доро-
гах. «Скорая» хоть воем вой, но ведь во-
дители и уступили бы дорогу, да им по-
даться некуда в этой толчее. А иные и про-
сто нагло игнорируют сирену.

- Ладно, хватит о грустном, тем более
что нам с вами эту проблему не решить. А
что-нибудь дает повод для оптимизма?

- Что ж, в будущее всегда надо смот-
реть с надеждой. В 80-х годах прошлого
столетия ТЭЦ и котельные перешли с уг-
ля на газ. Это значительно улучшило
экологическую ситуацию в столице, од-
нако задача уменьшения выброса вред-
ных газов в атмосферу остается. И мы
над этим напряженно работаем. Недав-
но Мосгаз выиграл тендер на предло-
женный нами пилотный проект и полу-
чил грант Министерства экономики Ни-
дерландов. Этот проект разработан в
рамках Меморандума о взаимопонима-
нии и сотрудничестве в сфере энерго-
сбережения и возобновляемых источни-
ков энергии, который был подписан ме-
жду Министерством промышленности и
энергетики РФ и Министерством эконо-
мики Королевства Нидерландов 11 ап-
реля 2006 г.

- В чем же суть этого проекта?
- В соответствии с этим проектом Мо-

сгаз получает доступ к самым передо-
вым технологиям и опыту в газовой от-
расли, которые используются в Европе.
Иностранными партнерами выступают
голландские компании «Лайтхаус» и
«Кива Газтек». Будет поставлено новей-
шее оборудование по измерению утечек
газа и лучшие материалы для их устра-
нения. Голландские эксперты проведут
обучение наших специалистов передо-
вому европейскому опыту и технологи-
ям. Причем следует отметить, что ни на-
шему предприятию, ни бюджету города
этот проект не будет стоить ни копейки -
все расходы берет на себя голландская
сторона. Технологии, отработанные в
рамках данного проекта, будут затем

применяться во всей сети Мосгаза. При
этом, повторюсь, программа не будет
стоить городу ни копейки - мы исполь-
зуем современные формы международ-
ного инвестирования, в частности, меха-
низмы Киотского протокола. Как види-
те, несмотря на наш солидный возраст,
мы по-молодому энергичны в поиске и
использовании всего нового и передо-
вого.

Впрочем, модернизацию технологий и
оборудования мы проводим постоянно.
Уже больше 10 лет используем бельгий-
ское оборудование, которое позволяет
производить врезку в газопроводы без
снижения давления, а соответственно, без
выброса газа в атмосферу. Эксплуатиру-
ем немецкое оборудование, позволяющее
производить санирование или восстанов-
ление внутренней поверхности газопрово-
дов путем внедрения внутрь трубы синте-
тического тканево-полиэтиленового рука-
ва. Это дает возможность осуществлять
ремонт в труднодоступных местах - пере-
ходах через водные преграды, под желез-
нодорожными путями и автомагистраля-
ми. Проводим исследование внутренней
полости трубопровода с использованием
самоходных видеокамер и программного
обеспечения. Совместное предприятие
«Мосгаз» и «Газ де Франс» проводит обу-
чение и комплексное выполнение работ
по прокладке, протяжке внутри металли-
ческих труб и сварке полиэтиленовых тру-
бопроводов.

Сотрудничество с иностранными фир-
мами, специализирующимися в нашей от-
расли, весьма интересно. Это выгодно и
нам, и им.

- Чем будете заняты в перспективе?
- Кроме проведения плановых работ по

развитию и реконструкции газового хо-
зяйства мы планируем расширить спектр
услуг нашим клиентам: проведение пол-
ного комплекса проектно-изыскательских
работ, строительные и монтажные работы
по прокладке новых газопроводов, рас-
ширение и модернизация действующих
газопроводов, строительство газораспре-
делительных пунктов, организация экс-
плуатации оборудования, сервисное об-
служивание, обучение персонала и т.д.

- Вы работаете на москвичей. Сегодня
их беспокоит реформа ЖКХ. Вас эта забо-
та каким-то краем коснулась?

- Напрямую. Согласно нынешнему жи-
лищному законодательству вся ответст-
венность за надлежащее содержание жи-
лья, инженерных коммуникаций возложе-
на на собственников, на выбранные ими
управляющие компании. Многие эти рабо-
ты пока проводятся за счет городского
бюджета. А что дальше? Придет к управле-
нию домом компания, которой руководят
случайные люди, не обладающие ни соот-
ветствующей квалификацией, ни опытом.
А ведь газовое хозяйство - территория, так
сказать, повышенной опасности.

Кроме того, в связи с изменениями фе-
дерального законодательства Федераль-
ной службой по тарифам РФ были исклю-
чены из тарифа на поставку газа населе-
нию затраты на содержание аварийной га-
зовой службы, выполняющей аварийные
работы в жилом фонде. И по существую-
щему законодательству управляющие ком-
пании, а также собственники жилья долж-
ны заключить договоры на платное ава-
рийное обслуживание. В результате может
сложиться ситуация, когда аварийная
служба будет вынуждена отказать челове-
ку, позвонившему по 04, по причине отсут-
ствия договора. В настоящее время Мосгаз
совместно с департаментами правительст-
ва Москвы нашел решение этого вопроса.
Но аналогичные недоработки федерально-
го жилищного законодательства и по дру-
гим вопросам, к сожалению, имеют место.

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ

Олег Анатольевич ШВЫДКО
родился в 1966 году в Курской
области. После окончания
школы и службы в армии рабо-
тал в одном из дочерних об-
ществ Газпрома на эксплуата-
ции магистральных газопрово-
дов. Окончил Куйбышевский
авиационный институт по спе-
циальности инженер-механик.
С февраля 2005 г. - главный
инженер ГУП «Мосгаз», с ян-
варя 2006 г. - генеральный ди-
ректор этого предприятия.
Женат, дочь учится в школе.

Олег ШВЫДКО:
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Если Соединенные Штаты
окончательно отвергнут
российские предложения

по ПРО, в том числе и те, что
были выдвинуты В. Путиным в
ходе его недавних переговоров
с Дж. Бушем в США, Москва
продолжит терпеливо объяс-
нять свою позицию по этому
вопросу. Так высказался на
днях первый вице-премьер
Сергей Иванов. В то же время,
добавил он, будут приняты аде-
кватные меры по обеспечению
нашей безопасности. К их чис-
лу он отнес возможное разме-
щение ракет в европейской ча-
сти страны, в том числе в Кали-
нинградской области.

Подобный язык в диалоге с
Западом был свойствен эпохе
конфронтации, ядерного проти-
востояния. Когда друг с другом

боролись не только СССР и США,
а два мира - две системы.

Потом все это утратило акту-
альность. Мы стали партнерами.
Сейчас от этого партнерства, по
крайней мере, на словах, вроде
бы никто не отказывается. Су-
ществует определенный формат
взаимодействия между Россией
и НАТО. Мы постоянно говорим
о наших партнерских отношени-
ях с отдельными европейскими
странами.

Поэтому нынешняя ситуация
с элементами ПРО в Европе но-
сит несколько фарсовый харак-
тер. Когда нет реального проти-
воборства, не следует осознанно
провоцировать его. Как им, так и
нам. Геополитическое соперни-
чество прежде всего существует
в умах старых политиков, кото-
рые прошли через горнило «хо-

лодной войны». Иногда с ними
солидаризируется и молодежь,
для которой все это в новинку,
которая играет в большую поли-
тику как в бирюльки. Ей кажет-
ся, что некими угрозами можно
добиться друг от друга того, че-
го хочется.

То, что делают американцы, -
большое заблуждение. Перехва-
тывать иранские ракеты и ядер-
ные боезаряды на подлете к ев-
ропейским странам с помощью
элементов ПРО, даже если они
будут наращиваться дальше, по-
ка представляется задачей весь-
ма проблематичной. И даже
фантасмагоричной. Тем более
что никаких ракет в ядерном
снаряжении Ирана нет, и все
усилия мирового сообщества
направлены на то, чтобы их не
было. Именно на этом надо де-
лать акцент и впредь, а не на по-
иске технических средств проти-
водействия несуществующим
угрозам, чем занимаются сегод-
ня Соединенные Штаты. В дан-
ном контексте американская по-
литика явно не носит характера
партнерства с Россией. Ибо са-
мо наличие партнерства предпо-
лагает, что в первую очередь

партнер думает о реакции дру-
гой стороны.

С другой стороны, своими ра-
кетами в Калининграде мы, как
мне представляется, американ-
цев не испугаем и не остановим.
Не стоит думать, что, нацелив
свое оружие на Чехию и Польшу,
мы спровоцируем волну народ-
ного гнева, обращенную против
США. Скорее, она будет направ-
лена против нас. Такого рода
действия контрпродуктивны.
Они дают почву для тех, кто за
рубежом исповедует антирос-
сийские настроения. Выражает
озабоченность по поводу внеш-
ней политики России. Высказы-
вает неуверенность в том, что на-
шу страну можно рассматривать
как надежного партнера. Опаса-
ется, что Россия в нарушение
всех договоренностей перекроет
в один прекрасный момент неф-
тяной или газовый кран.

Есть другие средства проти-
водействия политике, проводи-
мой Вашингтоном.

Если американцы уверяют,
что элементы ПРО в Восточной
Европе нам не угрожают, что их
радары будут отслеживать толь-
ко то, что происходит в Иране,

давайте разубеждать их. Дока-
зывать с цифрами и фактами,
что наши предложения по ис-
пользованию действующей РЛС
в Габале и строящейся радиоло-
кационной станции под Армави-
ром гораздо разумнее. Давайте
делать это вместе с европейца-
ми, среди которых у нас много
союзников. Но, угрожая в ответ
территориям и народам Европы,
мы рискуем ступить на весьма
скользкую дорожку. Нельзя ис-
пользовать контраргументы, ко-
торые могут вернуться к нам бу-
мерангом. Иначе придется снова
тратить миллионы долларов на
то, чтобы исправить имидж Рос-
сии за рубежом. Зачастую ника-
кие деньги не могут компенсиро-
вать ущерба, причиненного ско-
ропалительными заявлениями,
высказанными, может быть, с
самыми благими намерениями.

Мы начали нормальный диа-
лог с европейцами, и его надо
продолжать. Это будет проявле-
нием нашей мудрости и спокой-
ной силы. Проявлять же нервоз-
ность, неуверенность в себе, как
говорится, себе дороже.

Давайте раскрывать карты.
Изучать траектории возможных

полетов ракет, возможных дей-
ствий систем, которые США со-
бираются разворачивать в Евро-
пе. Тут есть о чем говорить, и
есть, за что предметно критико-
вать американцев. Тем более что
независимые американские спе-
циалисты сами весьма критиче-
ски относятся к техническим ха-
рактеристикам элементов ПРО. 

Давайте помогать им доказы-
вать несостоятельность и аб-
сурдность проекта противора-
кетной обороны в Европе. И де-
лать это совместно с западной
экспертной общественностью. У
нас, к сожалению, совершенно
утерян канал взаимодействия (и
в действительности - канал вли-
яния) на западную сторону. На-
помню, что в 1980-е годы с по-
мощью этого канала удавалось
делать многое. В первую оче-
редь совместными усилиями со-
ветских и американских ученых
похоронить программу СОИ, до-
казав ее несостоятельность. Се-
годня такого диалога, к сожале-
нию, нет. А он крайне необходим
и возможен, поскольку не толь-
ко соответствует уровню общих
отношений между Россией и За-
падом, но и способен эффек-
тивно продвигать решения са-
мых актуальных региональных и
геополитических проблем.

Сергей ОЗНОБИЩЕВ,
директор Института
стратегических оценок,
профессор МГИМО

Беспрецедентное, признаться, со-
бытие! Впервые Государственная
дума РФ принимает федеральный

бюджет не на 365 дней, как все поре-
форменные годы, а более чем на тыся-
чу дней – сразу на три года. Причем не
просто бюджет, а документ социальной
направленности.

Что же, собственно, обещает этот
трехлетний бюджет? Прежде всего
продолжится финансирование нацио-
нальных проектов, причем в возраста-
ющем объеме. В частности, речь идет
о поддержке развития сельского хо-
зяйства, модернизации дорожной се-
ти, реформировании ЖКХ, увеличе-
нии финансирования социальной
сферы. Так, по словам министра фи-
нансов РФ Алексея Кудрина, сельское
хозяйство получит такую поддержку,
которую не получало с начала 1990-х
годов. Финансирование дорожного
строительства по сравнению с про-
шлым годом увеличивается на 70 мил-
лиардов рублей, и, таким образом,
ежегодно на российские дороги будет
тратиться 250 миллиардов рублей.
Значительные деньги предусмотрено
выделить на реформу ЖКХ. В частно-
сти, решен вопрос о создании нового
фонда по его реформированию: 240
миллиардов рублей из этого фонда со
следующего года пойдут на переселе-
ние из ветхого жилья, а также на ре-
монт жилья аварийного.

Это что же, как говорят некоторые
политические аналитики, популистский
ход накануне выборов? Я бы не сказал,

что чисто популистский ход. Многие
специалисты давно заявляли о том, что
стране надо иметь стабильный трехлет-
ний бюджет, где могли бы быть исполь-
зованы реальные деньги. Он нужен хо-
тя бы для того, чтобы можно было по-
нять, как в течение трех лет будут тра-
титься эти деньги. Теперь, когда эконо-
мика развивается поступательно и фи-
нансовые возможности страны год от
года увеличиваются, очевидно, есть все
основания планировать реальные день-
ги не как раньше – на полгода-год, а с
трехлетней перспективой. 

Вместе с тем я и мои коллеги по ин-
ституту, которые готовили заключение
по бюджету, пришли к выводу, что при
всей его значимости принципиальная
денежная политика государства, к со-
жалению, не изменилась. Она по-преж-
нему не предусматривает направление
внутренних средств накопления на мо-
дернизацию промышленности. Да, сум-
мы, запланированные на эту цель в

бюджете, внешне выглядят впечатляю-
ще. Но на самом деле они не такие уж и
значительные. Более того, их совсем
мало для серьезной модернизации эко-
номики, финансирования реструктури-
зации промышленной сферы. 

То есть если внимательно посмот-
реть на перечень федеральных целе-
вых программ, легко увидеть, что ма-
ло делается, в частности, для форми-
рования действительно конкуренто-
способной промышленности. Да, мно-
го слов о том, что страна к 2020 году
усилит влияние таких сегментов эко-
номики, как ядерная энергетика, авиа-
строение, судостроение, производство
ракетоносителей и космических аппа-
ратов, услуги космических запусков,
программное обеспечение, нанотехно-
логии. Наиболее конкурентоспособ-
ные из этих отраслей и следовало бы
поддержать с помощью нового нацио-
нального проекта. Однако налицо ил-
люзия, что устаревшие фонды в этих

отраслях будут обновляться частным
сектором. Это, на мой взгляд, ненор-
мально. Так быть не может и быть не
должно. Такие отрасли следует мощно
поддерживать именно государству.

Исключая ТЭК и сырьевой комплекс,
модернизация российской промышлен-
ности, серьезная ее реструктуризация
практически даже не начинались. По-
прежнему очень много предприятий, ко-
торые неконкурентоспособны на внеш-
них рынках. Конкурентоспособных
предприятий, по оценкам экспертов, ко-
торые я разделяю, в стране всего при-
мерно четверть. Остальные должны
«перевооружаться». Но пока, по боль-
шому счету, для этого мало что сделано.

Не в бюджете дело, а, по большому
счету, в том, какой будет финансово-
экономическая политика Правительст-
ва РФ. Ясно, только ответственная
экономическая политика правительст-
ва позволит реализовать амбициоз-
ные задачи инновационного развития,
стоящие перед страной. Но пока это –
увы! – совсем не предопределенный
тренд.

Принципиальная денежная политика
государства, к сожалению, не измени-
лась и по социальной составляющей, о
которой говорили все, включая Прези-
дента России: у нас ужасающий разрыв
в доходах. Конечно, многое сделано в
целях социального развития нашей
страны, повышения качества жизни. В

этом смысле можно согласиться, что
трехлетний бюджет – социально ориен-
тированный.

Однако проблема состоит в том, что
надо проводить более активную соци-
альную политику. Средства же этой
политики в этом бюджете проработа-
ны слабо. Например, в нем совсем не
проглядывается реакция на измене-
ния структуры населения по уровню
доходов. Сейчас в России эта структу-
ра деформирована. Очень высока до-
ля бедных. Примерно 50-60 процен-
тов – люди с доходами чуть выше
прожиточного минимума, но все рав-
но не дотягивающие до «среднего
класса». Реальный средний класс, с
которым связывается инновационное
развитие, у нас – всего 15-20 процен-
тов. Составлять же он должен 68 про-
центов населения.

Самая большая проблема - пенсион-
ная политика. Без серьезной реформы
пенсионной системы не обойтись. Од-
нако каков тут выход, сказать сложно,
судя по тому, как этот вопрос отражен в
трехлетнем бюджете.

В целом он, этот бюджет, носит
инерционный характер. И главная его
инерция – сохраняющаяся экономия на
теперешнем поколении. Почему-то
распределителям бюджета кажется:
рост доходов этого поколения – глав-
ная причина инфляции. Хотя это сов-
сем не так. Нужно тратить больше де-
нег именно на нынешнее поколение.
Чтобы потомкам оставить страну в над-
лежащем состоянии.

Руслан ГРИНБЕРГ,
директор Института 
экономики РАН

ИНЕРЦИЕЙ РАЗВИТИЕ НЕ УСКОРИШЬ

Энергетика и транспорт –
вот два главных фактора,
которые могут либо за-

тормозить развитие столицы,
либо дать ей возможность для
рывка к экономическому про-
цветанию и социальному благо-
получию. При этом на один из
первых планов выходит разви-
тие транспортной инфраструк-
туры городского хозяйства.

В целях ее развития недавно
принята «Программа первооче-
редных мер по повышению на-
дежности энергоснабжения на-
земного городского пассажир-
ского электрифицированного
транспорта», рассчитанная на
три ближайших года. На первый
взгляд это небольшой и сугубо
технический вопрос. Но именно
в нем объединены две главные
темы, о которых я уже сказал:
энергетика и транспорт.

Программа, в частности, пред-
усматривает модернизацию все-
го энергетического хозяйства
ГУП «Мосгортранс», обслужива-
ющего пассажирский транспорт
на электротяге. За ее сухими тех-
ническими параметрами и циф-
рами – дальнейшее развитие си-
стемы электрифицированного
наземного транспорта.

Вопрос, зачем нам все это?
Создаваемая система уникальна
по объему работ. Подобных ей по
количественным и качественным
показателям нет нигде - ни в Ев-
ропе, ни в мире. Стоит ли вообще
тратить на ее создание воистину
гигантские деньги, которые, воз-
можно, могли бы быть использо-
ваны для каких-то иных нужд го-
родского хозяйства?

Ответ подсказывает междуна-
родный опыт. В странах Запада
троллейбусы и трамваи – основ-

ной вид городского транспорта.
На них там приходится около 50
процентов всех внутригородских
пассажироперевозок. Это самый
экологически чистый и комфорт-
ный транспорт. А доля пассажир-
ских перевозок, им осуществляе-
мых, является критерием техно-
логического развития той или
иной страны. Так что вполне ло-
гично решение именно о его раз-
витии и в нашей столице.

Для того чтобы мы приблизи-
лись к европейским стандартам,
сделать предстоит многое. Но
прежде всего надо обеспечить
надежное и бесперебойное пи-
тание подвижного состава на
линиях. Не секрет, что у значи-
тельной части основных
средств энергохозяйства Мос-
гортранса истекли нормативные
сроки эксплуатации. Из-за рос-
та доли такого оборудования
увеличивается время ремонта
контактной сети, растут простои
транспорта. Суммарное время
простоев составило в 2006 году
202 часа 31 минуту – почти де-
вять суток! Средства же на ре-
конструкцию и модернизацию
этих объектов из адресных ин-
вестиционных программ Моск-
вы до настоящего времени не

выделялись. Настала наконец
пора думать и об этом – именно
таков смысл «Программы пер-
воочередных мер по повыше-
нию надежности энергоснабже-
ния наземного городского пас-
сажирского электрифицирован-
ного транспорта».

Ее реализация позволит, во-
первых, серьезно сократить ко-
личество простоев трамваев и
троллейбусов. Значит, у пасса-
жиров будет меньше зря потра-
ченного времени на дорогу до-
мой и на работу со всеми его ис-
порченными нервами и настрое-
нием. Во-вторых, повышение на-
дежности энергоснабжения
электротранспорта снизит коли-
чество аварий на электротранс-
порте, следовательно, повысит
безопасность пассажиров и дру-
гих участников дорожного дви-
жения. В-третьих, благодаря это-
му на улицах Москвы будет мень-
ше обездвиженных троллейбу-
сов и трамваев, а значит, меньше
заторов и пробок, которые из-за
них возникают. Наконец, это при-
ведет к увеличению срока экс-
плуатации подвижного состава и
оборудования электротранспор-
та. Это имущество города, и его
надо беречь.

Вместе с тем результаты про-
граммы - не только повышение
надежности и качества работы
городских трамваев и троллей-
бусов. Они еще дадут хорошую
возможность серьезно расши-
рить использование электро-
транспорта. Я говорю об откры-
тии новых транспортных марш-
рутов. Постановлением прави-
тельства столицы уже предусмо-
трено строительство новых
троллейбусных линий по Мо-
жайскому шоссе и Севастополь-
скому проспекту, открытие но-
вых троллейбусных парков в Но-
вокосине, Митине и в 14-м мик-
рорайоне Марьина. Более того,
троллейбус выйдет за МКАД. В
ближайшие годы начнется стро-
ительство линии, соединяющей
Косино с районом Кожухово, а
также линии по Волоколамскому
шоссе в район Митино. А кроме
этого, идет разработка генераль-
ного плана развития скоростно-
го трамвая. Все это – важнейшие
составляющие гармоничного
развития транспортной инфра-
структуры столицы с позиций
мирового опыта.

Система энергоснабжения
электротранспорта – это не толь-
ко трамваи и троллейбусы, это
еще и опоры, кабельная и кон-
тактная сети. Программа перво-
очередных мер предусматривает,

например, улучшение внешнего
облика опорных конструкций,
зданий подстанций. А это эле-
мент общего архитектурного об-
лика столицы. Выиграет и окру-
жающая природная среда. Во-
первых, благодаря тому, что бу-
дет ликвидировано вредное мас-
ляное хозяйство на подстанциях.
Во-вторых, благодаря тому, что в
случае простоя троллейбусов и
трамваев их не придется заме-
нять на маршрутах автобусами,
наносящими прямой вред окру-
жающей среде. Наконец, одна из
важнейших задач программы –
энергосбережение. В ситуации
энергодефицита важен любой
сэкономленный киловатт элект-
роэнергии. Программа же может
дать многие тысячи киловатт
экономии!

Предусмотрено, что полно-
стью она завершится в 2009 го-
ду. И все же эта программа –
только первоочередные меры.
Нужно серьезно думать и о воз-
можностях дальнейшего ее раз-
вития. Таких возможностях, ко-
торые не только обеспечат нор-
мальную работу городского пас-
сажирского транспорта, но и сде-
лают его и более быстроходным,
и более комфортным. То есть
речь идет о обеспечении одного
из важнейших условий качест-
венной жизни москвичей.

Степан ОРЛОВ,
председатель комиссии
Мосгордумы по городскому
хозяйству и жилищной политике

ТРАНСПОРТУ НЕ ОБОЙТИСЬ БЕЗ ЭНЕРГИИ
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Уважаемый Сергей Михайлович!
Из сообщений средств массовой ин-

формации мне стало известно, что 28
июня 2007 года Вы провели совещание
с депутатами муниципальных собраний
города Москвы. Как явствует из этих
сообщений, на совещании наряду с во-
просом совершенствования законода-
тельства о местном самоуправлении
обсуждалась деятельность муниципа-
литетов в городе Москве, при этом да-
вались негативные оценки состоянию
местного самоуправления в Москве и
Санкт-Петербурге.

По имеющимся сведениям, на сове-
щании не присутствовали депутаты
Московской городской думы, члены
Совета Федерации - представители от
законодательной и исполнительной
власти города Москвы, представители
государственных органов города Моск-
вы, занимающихся вопросами местно-
го самоуправления.

Такое кулуарное обсуждение соци-
ально значимых для субъектов Рос-
сийской Федерации вопросов являет-
ся недопустимым в парламентской
практике. Демонстративная закры-
тость совещания в сочетании с пропа-
гандистскими заявлениями о «деко-
ративности» муниципалитетов, их
«унизительном существовании» сви-
детельствует как минимум об отсутст-

вии малейшего стремления понять
подлинную реальность происходящих
на местах сложнейших процессов ста-
новления и развития органов местно-
го самоуправления. Следовательно,
налицо политическая подоплека про-
веденного мероприятия, связанная,
вероятно, с желанием повысить рей-
тинговые показатели - личностные, а
заодно и партийные.

Однако политика подобного рода –
противопоставления органов государ-
ственной власти и органов местного
самоуправления – есть политика, иду-
щая вразрез с подлинными интереса-
ми не только жителей Москвы, но и
всей России.

Высказывая свое мнение публично,
я опираюсь на поддержку моих коллег
в законодательном и исполнительных
органах государственной власти города
Москвы, надеюсь на понимание и под-
держку в данном вопросе депутатов за-
конодательных собраний Санкт-Петер-
бурга, других субъектов Российской
Федерации, а также членов Совета Фе-
дерации.

Что касается местного самоуправле-
ния в городе Москве, то оно развивает-
ся в полном соответствии с Конститу-
цией Российской Федерации, феде-
ральным законодательством и закона-
ми города Москвы.

С22 июля 2007 года
авиакомпания прави-
тельства Москвы «Ат-

лант-Союз» совместно с
российским туроператором
«Дарим вам мир» при под-
держке столичного прави-
тельства открывает регу-
лярный рейс из аэропорта

Внуково по маршруту Моск-
ва - Брно - Москва на «бо-
инг-737». Это расширит де-
ловые и экономические кон-
такты между столицей Рос-
сии и Чешской Республи-
кой.

Новый рейс позволит
российским туристам посе-

тить еще мало изученный
ими Юго-Моравский реги-
он Чехии, который извес-
тен своим виноделием,
замками и памятниками,
находящимися под охраной
ЮНЕСКО. Кроме того, те-
перь российские туристы
смогут значительно быст-
рее добраться на знамени-
тые чешские курорты Луга-
чевице, Дарков. Ранее этот
маршрут проходил через
Прагу.

Наталья КУЗИНА
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До конца текущего года завер-
шится реконструкция Новолюбе-
рецкого канализационного канала,
он предназначен для транспорти-
ровки сточных вод из северных и
восточных районов Москвы на
крупнейшие люберецкие очистные
сооружения в районе Вешняки, со-
общил в среду, 4 июля, главный ин-
женер производственно-эксплуата-
ционного управления канализаци-
онной сети МГУП «Мосводоканал»
Тимур Дудченко. Он рассказал, что
при реконструкции канала будет ис-
пользован бестраншейный метод
ремонта, значительно сокращаю-
щий объем земляных работ.

Впервые восстановление канала
будет произведено методом поли-
мерных модулей. Его сущность за-
ключается в введении в старый тру-
бопровод полимербетонных пигмен-
тов, соединяющихся между собой на
клеевой основе. Кольцевой зазор
между вновь проложенной трубой и
старым каналом заполняется специ-
альным тампонажным раствором на
цементной основе, в результате чего
образуется конструкция, которая
способна выдержать все действую-
щие нагрузки и, что самое важное,
не подвергается воздействию биоло-
гической коррозии.
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ИНФОРМ
БЮРО

ТРАНШЕИ КАНАЛУ
НЕ НУЖНЫ

4
ЖИТЕЛИ МОСКВЫ УВЕРЕНЫ,
ЧТО МЭР СТОЛИЦЫ И ВПРЕДЬ
БУДЕТ РАБОТАТЬ В ИХ
ИНТЕРЕСАХ И НА ИХ БЛАГО

День за днем:
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Германская Siemens AG и ГУП
«Мосгортранс» подписали прото-
кол о намерениях по разработке и
производству трамваев для нужд
Москвы, говорится в сообщении
германского концерна, распростра-
ненном в четверг, 5 июля. Документ
стал продолжением ранее подпи-
санного протокола о сотрудничест-
ве и партнерстве между правитель-
ством Москвы и Siemens.

- Сегодняшнее событие стало но-
вым важным шагом в развитии на-
шего сотрудничества с правительст-
вом Москвы. Город нуждается в со-
временных трамваях, и мы уверены
в том, что взаимодействие между
компаниями Siemens и «Мосгор-
транс» поможет решить эту пробле-
му, - заявил руководитель подразде-
ления «Городской транспорт» де-
партамента «Транспортная техника»
Siemens Густель-Бернхард Фридель.

Протокол подтверждает намере-
ние сторон осуществлять проекты,
направленные на создание и вне-
дрение в Москве низкопольных
трамваев. Кроме того, отмечается в
сообщении, также был подписан
меморандум о взаимопонимании
между правительством Москвы и
департаментом «Производство
энергии» Siemens.

ТРАМВАИ 
ОТ SIEMENS

ЧЕТВЕРГ,5.07

Для нужд Комплекса городского
хозяйства Москвы в нынешнем году
будет приобретено 152 единицы но-
вой коммунальной техники, сооб-
щили в городской администрации в
пятницу, 6 июля. Мэр Москвы Юрий
Лужков подписал распоряжение,
согласно которому на закупку спец-
техники выделяется 150 млн. руб-
лей. Часть суммы будет направлена
из средств, выделенных Департа-
менту ЖКХиБ, другая часть посту-
пит из целевого бюджетного терри-
ториального дорожного фонда го-
рода.

Всего планируется закупить 50
мобильных снегосплавных машин
разных типов, 10 передвижных ла-
бораторий для проверки состояния
объектов улично-дорожной сети, 50
универсальных коммунальных ваку-
умно-уборочных машин, 6 подме-
тально-всасывающих машин, 16
специальных распределителей про-
тивогололедных реагентов для сне-
гоочистительных машин, 20 машин
для ремонта дорог.

«ВООРУЖЕНИЕ» ДЛЯ
КОММУНАЛЬЩИКОВ

«МС» - Интерфакс 

12.55. К собравшимся в парадном Бе-
лом зале мэрии почетным гостям выхо-
дят Президент РФ и мэр Москвы. 13.00.
Под звуки государственного гимна пред-
седатель Мосгордумы вручает Ю. Лужко-
ву удостоверение мэра. 13.05. Ю. Лужков
уверенно читает текст присяги:

- Клянусь при осуществлении полно-
мочий мэра Москвы соблюдать Конститу-
цию Российской Федерации, федераль-
ное законодательство, устав и законы го-
рода Москвы, честно и добросовестно ис-
полнять возложенные на меня обязанно-
сти, служить процветанию города и бла-
гополучию его жителей.

13.15. Фанфары. Гимн России. Ю. Луж-
ков подписывает текст присяги. Текст пе-
редается на хранение главе столичного
парламента. Аплодисменты гостей. Глава
Мосгордумы возлагает на Ю. Лужкова
символ городской власти – нагрудную
цепь с изображением святого покровите-
ля Москвы Георгия Победоносца.

Президент РФ наблюдает за церемони-
ей невозмутимо, но явно благосклонно.
Неожиданность уже то, что он вообще по-
явился на инаугурации. Прочие руководи-
тели регионов – Валентина Матвиенко,

Борис Громов, Минтимир Шаймиев и
другие – получали, сколь известно, лишь
его письменные официальные поздрав-
ления. Мэра же Москвы Владимир Путин
поздравляет лично:

- Юрий Михайлович Лужков уже не раз
выигрывал любые выборы. Прошел бы и

на этот раз любую процедуру: поддержка
москвичами его кандидатуры не вызыва-
ет сомнений. Люди прежде всего смотрят
по результатам работы. А результаты, как
в таких случаях мы говорим, налицо. 10
процентов ежегодный рост экономики
Москвы в течение всех предыдущих лет.
И задача, о которой мы все с вами знаем
и которая была сформулирована не так
уж давно – удвоение валового внутренне-
го продукта, а для Москвы это региональ-
ный продукт, решится здесь в самое бли-
жайшее время. Это заслуга всей коман-

ды, которая возглавляет Москву и кото-
рую выбирает мэр. И сам он лично вносит
большой вклад в достижение результата.
Нам с вами не стыдно за Москву. Москва
стала не просто одним из самых крупных,
она стала одним из самых процветающих
городов Европы. Мы гордимся столицей.

13.35. В ответном слове, выразив при-
знательность Президенту России за дове-
рие, Ю. Лужков говорит то, о чем говорил
уже не раз: «Все успехи столицы – дости-
жение москвичей. Москва работает. Да-
вайте и дальше работать вместе». Затем
поясняет, над чем именно работать вме-
сте городской власти и горожанам:

- Мы выдвинули программу действий
по инновационному развитию экономи-
ки, социальной политике, малому биз-
несу, жилищному строительству, ре-
форме жилищно-коммунального хозяй-

ства и управлению жилищным фондом,
улучшению экологии, развитию транс-
портной системы...

По протоколу на этом официальная це-
ремония должна была завершиться. Но
после исполнения гимна Москвы россий-
ский президент неожиданно вновь взял
слово (как он выразился, «не для прото-
кола»), заставившее, пожалуй, задумать-
ся власти столицы:

- Просто руководствоваться (или при-
крываться) соображениями о том, что го-
род большой, ничего не поделаешь, про-
блем много, с этим будем жить - это, как
в таких случаях говорят, не наш лозунг.
Нужно работать над решением проблем.
Нужно избавляться от бюрократизма, ко-
торого еще достаточно в России в целом,
в Москве в частности. В городе надо за-
ниматься конкретными делами, руковод-
ствуясь прежде всего интересами кон-
кретного человека – москвича, рядового
гражданина. Об этом надо думать еже-
дневно. Я очень надеюсь, что вся коман-
да Москвы будет работать эффективно и
руководствоваться – еще раз это повторю
– исключительно интересами рядовых
граждан, москвичей.
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

МОСКВИЧИ С ВАМИ, 
ЮРИЙ МИХАЙЛОВИЧ!

Окончание. Начало на стр. 1

Началась наконец масштабная рекон-
струкция Ленинградского проспекта.
У станции метро «Сокол» расширя-

ют знаменитое «бутылочное горлышко».
Все работы идут на поверхности. И видны,
как говорится, невооруженным взглядом.

Однако не сразу приметишь, что одно-
временно здесь же идет масштабный ре-
монт и подземных коммуникаций Ленин-
градки. Да и как его, этот ремонт, заме-
тить, если нет ни единой привычной тран-
шеи, которая требуется для подобного ви-
да работ?

Обычно ведь как? Вскрывают асфальт,
роют глубокую траншею, кладут в нее тру-
бу, закапывают. Долгий и дорогостоящий
процесс. А тут подземные коммуникации
решено перекладывать без всех этих «пре-
лестей» - по так называемой бестраншей-
ной технологии. Проще говоря, совершенно без вскрытия
грунта. Иначе не избежать осложнений на и без того про-
блемной в период реконструкции магистрали.

Такая бестраншейная технология становится все бо-
лее востребованной в городском хозяйстве. Услуги
предлагает один из ведущих подрядчиков Комплекса
городского хозяйства – группа компаний «ТеплоЦентр-
Строй». Основанное в 1993 году, это предприятие за 13
лет своего существования проложило под Москвой
уже не один десяток километров труб для систем водо-
снабжения и канализации, теплоснабжения и тепло-
трасс. И именно без малейшего повреждения дорож-
ного полотна.

Корреспонденты «МС» уже наблюдали применение
этой технологии на Пролетарке. Теперь вот и на Ленин-
градке. Здесь сегодня «ТеплоЦентрСтрой» по этой техно-
логии ведет перекладку канализации под Ленинградским
проспектом и в районе Ленинградского шоссе.

Ход работы таков.
- Делаются два котлована - стартовый и приемный. Ес-

ли трасса в основном прямая, пробиваем между ними ми-
кротоннель с дистанциями по сто метров, в который и вта-
скиваются трубы, - рассказывает заместитель начальника
управления по бестраншейной прокладке наружных ин-
женерных коммуникаций Андрей Жужгов.

Выгода этих самых микротоннелей по сравнению с
классическими строительными технологиями укладки по-
нятна сразу. Не надо вскрывать асфальт и копать длинную
глубокую траншею, чтобы проложить коммуникационную
трубу. Соответственно не надо потом эту траншею зака-
пывать. Результат – экономия десятков тысяч рублей как
на рабочей силе, так и на времени.

В субботу с утра в стартовом котловане, а на Ленин-
градке его глубина более 7 метров, крепили установку для
горизонтального бурения. Потом - бурение пилотное.
Метр за метром установка продавливает грунт. Здесь

главное – не промахнуться, не увести головку в сторону...
Ее ориентируют по лазерному лучу. Любое отклонение бу-
ра отслеживается на специальном мониторе.

- А если вдруг пойдет все-таки отклонение? 
- Ну, мы головную часть бура сразу же развернем и вы-

ведем на правильное направление, - отвечает Андрей
Жужгов.

По тому же принципу рабочие прокладывают и саму
трубу. Вначале пилотный бур собирают в том же стартовом
котловане. Отсюда он, ведомый все тем же лазерным лу-
чом, шаг за шагом грызет грунт, проталкивая все дальше
и дальше основную трубу. Первым идет специальный сег-
мент с креплением для «пилота» и рыхлителем. Внутри не-
го – шнек, который перемещает отработанную землю в ра-
бочий котлован. Перфораторная установка крутит шнек.

- В принципе, видите, никаких проблем не возникает, -
констатирует А. Жужгов.

Впрочем, по его словам, бывают, конечно, и проблемы
- например, большие валуны. 

- И что тогда? 
- Тогда установка может даже остановиться.
- Ну и как быть?
- Даже такие ситуации при этой технологии – не катаст-

рофа. Достаточно расширить слегка стартовый котлован,
пустив затем трубу рядом с неустранимым, казалось бы,
препятствием.

Неустранимых препятствий, к счастью, пока еще не
встречалось.

Неудивительно, что преимущество горизонтального бу-
рения без вскрытия грунта уже оценили многие. В основ-
ном его заказчики – городские структуры. Работы по пе-
рекладке много. И самое лучшее, убеждены в Комплексе
городского хозяйства, использовать для этого именно
бестраншейную технологию. Максимально экономную
ныне технологию.

По этой технологии под Ленинградкой «ТеплоЦентр
Строй» проложит почти километр труб. Последние метры
канализации подрядчик обещает закончить недели за
полторы-две. Последние для Ленинградки, но отнюдь не
последние для города.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

ВМоскве с 14 по 18 июля 2007 года со-
стоятся XVI Всероссийские соревно-
вания по пожарно-спасательному

спорту и II Открытый чемпионат МЧС Рос-
сии по спасательному спорту. В них при-
мут участие около 700 пожарных и спаса-
телей из 22 регионов Российской Федера-
ции. В состязаниях примут участие и пред-
ставители образовательных учреждений
МЧС России.

Церемония торжественного открытия
соревнований состоится 14 июля в 19.00
на стадионе «Торпедо» (ул. Восточная, дом
4, корп. 2, проезд до станции метро «Авто-
заводская»). Здесь же спасатели проде-
монстрируют навыки преодоления специ-
альной полосы с использованием учебной
башни, покажут, как надо подниматься по

штурмовой лестнице, преодолевать 100-
метровую полосу с препятствиями. Состо-
ится также награждение победителей, теа-
трализованное шоу, выступления популяр-
ных артистов эстрады и фейерверк.

В последующие дни соревнования про-
должатся в пос. Апаринки на учебно-спор-
тивной базе Главного управления МЧС
России по г. Москве (Московская область,
Ленинский район, пос. Апаринки).

На церемонию открытия и на состязания
в пос. Апаринки приглашаются все желаю-
щие. Необходимую информацию можно
получить по телефонам пресс-службы ГУ
МЧС России по г. Москве: 244-82-90, 244-
83-69, моб. тел. 729-02-06.

Главное управление МЧС
России по г. Москве

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО
Председателя Московской городской думы Владимира
ПЛАТОНОВА Председателю Совета Федерации Федерального
собрания Российской Федерации Сергею МИРОНОВУ

ПОД ЗЕМЛЕЙ АКИ ПО ЗЕМЛЕ

ОТ МОСКВЫ ДО 
БРНО НА КРЫЛЬЯХ

ДЕВИЗ СПАСАТЕЛЯ: 
«ВСЕГДА ГОТОВ!»
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В субботу, 7 июля, в подъезде до-
ма номер 4 на Тверской улице было
совершено нападение на известного
театрального режиссера Романа Вик-
тюка. Неизвестные подкараулили ре-
жиссера, когда он выходил из своей
квартиры, и ударили его по голове
тяжелым предметом. Лежащего без
сознания Виктюка обнаружил ожи-
давший его водитель. Пострадавший
пришел в сознание до приезда «ско-
рой помощи» и успел рассказать, что
напали на него сзади. Деньги и цен-
ные вещи остались нетронутыми.

Сразу после нападения режиссер
был госпитализирован с диагнозом
«черепно-мозговая травма» и повре-
ждением челюсти. По факту нападе-
ния возбуждено уголовное дело по
статье 112 Уголовного кодекса РФ -
«Умышленное нанесение телесных
повреждений средней тяжести».

В воскресенье, 8 июля, в столице
произошло 35 пожаров, 24 из них -
в жилых домах, сообщили в пресс-
службе ГУ МЧС России по Москве.

Во время пожаров один человек
погиб. Сгорело восемь автомашин.
38 вызовов оказались ложными.

Утром в корпусе 148 1-го микро-
района Зеленоградского АО про-
изошел пожар в однокомнатной
квартире, где на площади 20 кв. ме-
тров загорелось домашнее имуще-
ство. Пожарными в ходе тушения
огня была обнаружена погибшая
38-летняя женщина. По предвари-
тельным данным, пожар произо-
шел в результате неосторожного
обращения с огнем при курении в
состоянии алкогольного опьянения.

СУББОТА,7.07

ИНФОРМ
БЮРО

ОГОНЬ НЕ ЗНАЕТ
ВЫХОДНЫХ

Мэр Юрий Лужков во вторник, 10
июля, работал с молодежным пра-
вительством. Оно провело свое
первое в нынешнем году самостоя-
тельное заседание. Молодежное
правительство, состоящее из сту-
дентов столичных вузов, дублирует
всех членов правительства Москвы
– заместителей мэра, министров,
руководителей департаментов и ко-
митетов.

На первом заседании молодеж-
ное правительство рассмотрело во-
просы «О мерах по дальнейшему
совершенствованию работы с твор-
ческой молодежью в целях сохра-
нения и развития столичного ре-
пертуарного театра» и «О проекте
планировки территории Орлово
района Новопеределкино». 

«МС» - Интерфакс 

5
КОГДА САНИ ГОТОВЯТ ЛЕТОМ, ЗИМОЙ ОНИ 
НЕ ЛОМАЮТСЯ. ТАК ЖЕ И С ПОДГОТОВКОЙ

ГОРХОЗЯЙСТВА: ЗАКОНЧИМ ЕЕ К СЕНТЯБРЮ -
ВСЮ ЗИМУ БУДЕМ В ТЕПЛЕ И КОМФОРТЕ

факты и комментарии

ЭТИ ОПАСНЫЕ
ПОДЪЕЗДЫ
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ПРИШЛИ
ЧЕСТОЛЮБИВЫЕ
ДУБЛЕРЫ...

Власти Москвы приняли реше-
ние закупить десять универсальных
высокопроизводительных скорост-
ных спецавтомобилей фирмы «Бо-
шунг» для уборки Московской
кольцевой автодороги (МКАД), со-
общили в понедельник, 9 июля, в
городской администрации.

Спецтехника будет оборудована
снеговыми отвалами шириной не
менее 5,5 м, подметально-сдувоч-
ными агрегатами с воздушной тур-
биной, разбрасывателями твердых
и жидких реагентов, специальными
поливомоечными установками, а
также приборами для измерения
температуры дороги и управления
разбрасывателем реагентов.

Одна из десяти уборочных ма-
шин будет специально предназна-
чена для работы с ограждением
«Нью-Джерси» и металлическими
барьерными ограждениями, уста-
новленными на МКАД.

ОНИ ПОЗАБОТЯТСЯ
О МКАД

ПОНЕДЕЛЬНИК,9.07
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Впятницу, 6 июля, на традиционном
оперативном совещании, которое
провел первый заместитель мэра в

правительстве Москвы, руководитель
Комплекса городского хозяйства Петр Ак-
сенов, главное внимание было сосредото-
чено на различных аспектах подготовки
жилищного сектора и инженерной инф-
раструктуры города к эксплуатации в зим-
них условиях.

По плану на 15 июля необходимо под-
готовить 18132 строения. На 6 июля было
готово 17365 строений. Показатель вы-
полнения по городу – 95,8 процента. По
муниципальному жилищному фонду он
составил 95,4 процента. Однако в ряде ок-
ругов – в ВАО, ЮАО и ЮЗАО - он ниже
среднего по городу. С некоторым опере-
жением ведется подготовка к зиме ве-
домственного фонда: выполнение от пла-
на на 15 июля составило 104,5 процента.
Но есть отставание в ЗАО и СЗАО.

Готовность домов жилищных коопера-
тивов составляет 97,5 процента от плана
на середину июля. Здесь пока отстают
ВАО, ЮЗАО и ЗелАО. По домам ТСЖ
средний показатель готовности по плану
на 15 июля составил 95,8 процента. От-
ставание есть в СВАО, ЮЗАО и ЗелАО.

Как отметил начальник Мосжилин-
спекции Александр Стражников, общие
объемные показатели выполняются, од-
нако к качеству работ по подготовке к зи-
ме есть претензии. Только за неделю бы-
ло оформлено 55 протоколов о привлече-
нии к административной ответственности
управляющих компаний, ДЕЗов и обслу-
живающих организаций.

А. Стражников обратил внимание на
необходимость соблюдения определен-
ных требований при проведении опрес-
совки систем отопления в жилых домах.
Эти работы осуществляют обслуживаю-
щие организации. В соответствии с регла-
ментом о времени проведения работ
должны оповещаться жители. Диспетчер-
ские службы тоже необходимо приводить

в готовность, обслуживающий персонал
должен находиться непосредственно у
дома. Есть факты, когда эти требования
нарушались, что приводило к затоплению
квартир.

Отмечает инспекция и случаи низкого
качества работ по капитальному ремонту.
А. Стражников назвал ряд конкретных ад-
ресов, где плохо были отремонтированы
кровли, не наведен должный порядок в
электрохозяйстве.

- Только на этой неделе, - сказал на-
чальник Мосжилинспекции, - мы при-
влекли к административной ответствен-
ности пять организаций. Направили так-
же представления о том, чтобы они в

дальнейшем не допускались к тенде-
рам.

Капитальный ремонт дорог на 6 июля
завершен на 194 объектах из 314 заплани-
рованных, продолжались работы на 74

объектах. Годовой план капитального ре-
монта дорог выполнен на 72,6 процента.
По текущему ремонту большими «карта-
ми» этот показатель составил 92,6 про-
цента.

Как сообщил начальник ОАТИ Харис
Ножипов, за плохое качество дорожных
работ было оштрафовано 12 подрядных
организаций. Кроме того, он отметил,
что организации, которые занимаются
содержанием дорог, не всегда опера-

тивно устраняют локальные поврежде-
ния.

- Только за два дня, - сказал он, - ОАТИ
совместно с ГИБДД выявили 339 мест
разрушений проезжей части. По выдан-
ным предписаниям ликвидировано 155
разрушений, 184 остаются на контроле.
За нарушение технологии проведения
работ штрафные санкции применены к
девяти организациям.

ОАТИ занималось также проверкой са-
нитарного состояния контейнерных пло-
щадок. Всего проверено 7345 площадок,
выявлено 973 нарушения, из которых
устранено 684. Обнаружено 28 навалов
мусора. Штрафные санкции применены к
17 организациям.

Заканчивая совещание, Петр Аксенов
еще раз обозначил приоритеты: подго-
товка к зиме, ремонт дорог с учетом до-
полнительных объемов, завершение ра-
бот по разметке.

- К этому должно быть приковано са-
мое пристальное внимание всех подряд-
ных организаций, работающих на этом
фронте, а также заказчиков – городских
и в префектурах, - подчеркнул он. – Про-
шу ОАТИ и Мосжилинспекцию очень ос-
новательно, настойчиво и упорно растал-
кивать всех, кто сегодня «заснул».

Кроме того, Петр Николаевич дал по-
ручение провести проверку готовности

техники к зимнему сезону. Это касается
организаций, которые выиграли конкурсы
на период 2007 – 2008 гг., и дорожных
служб. В том числе проверяться будут и
средства малой механизации, а также тех-
ника, предназначенная для сбора щебня.
Побывают проверяющие и на предпри-
ятиях Мосгортранса: общественный
транспорт тоже необходимо подготовить
к зимней эксплуатации.

Петр ПОЛЫНОВ

Руководитель Департамен-
та конкурентной политики
Геннадий Дегтев отметил,

что цель развития инфраструк-
туры ЕТП состоит в обеспечении
публичности, доступности и
прозрачности конкурсных про-
цедур.

К настоящему моменту в сто-
лице действует десять окруж-
ных, семь отраслевых и три
электронных торговых площад-
ки. Количество процедур, совер-
шенных ими, по сравнению с
2004 годом увеличилось в
шесть раз. Более пяти тысяч го-
сударственных заказчиков и
прямых бюджетополучателей
участвуют сейчас в размещении
государственного заказа.

- Если в течение 2006 года мы
разместили общую сумму в 293
млрд. рублей, - отметил Г. Дег-
тев, - то только в первом полуго-
дии текущего года этот показа-
тель составил 272 млрд. рублей.
Условная экономия от стартовой
цены и предложения контракта
составила в прошлом году 22,8
млрд. рублей, за шесть месяцев
текущего года – 23,8 млрд. руб-
лей. А к 2010 году из 1 трлн. 300
млрд. бюджетных средств почти
1 трлн. будет размещаться на
конкурсной основе.

Одобренная правительством
концепция ЕТП базируется в ос-
новном на территориальном
принципе, что обеспечивает
«шаговую» доступность проце-
дуры торгов для участников биз-
нес-сообщества. Не случайно
это уже оценили представители
малого бизнеса. Их доля среди
участников торгов составляет

примерно 16 процентов. Пред-
полагается свести все потребно-
сти города в единый реестр про-
дукции, как того требует законо-
дательство.

- Затем формируются планы
и графики, - продолжил Г. Дег-
тев, - вводятся плановые сроки
проведения конкурсных проце-
дур. И все это ради достижения
целевых показателей. Это стро-
ительство жилья, школ, дет-
ских садов, физкультурно-оз-
доровительных комплексов,
ремонт дорог, комплексный ка-
питальный ремонт жилья в
рамках реформы ЖКХ. Пред-
полагаю, что эта инфраструк-
тура будет востребована при
формировании товариществ
собственников жилья (ТСЖ).
То есть будут созданы паритет-
ные условия между теми, кто
владеет жильем, и теми, у кого
сегодня находится собствен-
ность города. Мы будем пред-
лагать ТСЖ воспользоваться
услугами уже созданной прави-
тельством города инфраструк-
туры, когда они будут подби-
рать себе подрядчиков или те
организации, которые будут
выполнять работы по обслужи-
ванию жилищного фонда.

Эффективность размещения
городского заказа, доступность,
возможность профилактики
предварительного сговора при
размещении заказа – такие плю-
сы ЕТП назвал Г. Дегтев. Систе-
ма будет максимально эффек-
тивной при внедрении во всех
управленческих звеньях город-
ского правительства.

Петр ПОЛЫНОВ

Ответ однозначен – за автолю-
бителей, которым нет никако-
го дела до тех, кто ездит в об-
щественном транспорте и во-
дит его. Последним особенно
тяжело приходится в центре
города в рабочие дни. Ведь
там что ни дом – десяток офи-
сов, и в каждый большинство
сотрудников и посетителей
приезжают на авто. 

Паркуются, ясное дело, как заблагорассудит-
ся, а точнее, где свободное пространство
найдется. В том числе и прямо на остановках.

В итоге автобусы и троллейбусы распахивают две-
ри перед пассажирами посредине проезжей части,
а людям, чтобы добраться до них, приходится про-
тискиваться через плотные ряды припаркованных
автомобилей.

В европейских странах, в первую очередь в Анг-
лии, давно практикуется любопытный способ бо-
роться с подобной несознательностью водителей.
Поскольку убеждать таковых абсолютно бессмыс-
ленно, решили подойти к решению проблемы с
«научной» стороны. Психологам известно: различ-
ные цвета по-разному воздействуют на психику че-
ловека. Зеленый успокаивает, оранжевый повы-
шает тонус, а красный привлекает внимание, вы-
зывая чувство тревоги. Не случайно ведь сигнал
светофора, призывающий пешеходов стоять,
именно такого цвета. Так вот, покрасив часть до-
рожного покрытия, прилегающего к остановке об-
щественного транспорта в алый цвет, оказывается,
можно манипулировать психикой потенциальных
нарушителей. Им становится просто неприятно ос-
тавлять свою машину на крашеном асфальте. В
Москве тоже решили испробовать «живописный»
метод наведения порядка на дорогах.

- Год назад на всем протяжении Ярославского
шоссе участки около остановок общественного
транспорта были покрашены – тротуар непосред-
ственно около павильонов в зеленый цвет, а про-
езжая часть и посадочные площадки в красный, -
рассказывает начальник отдела разметки ГУП «До-
ринвест» Ю. Ерусалимский.

В нынешнем году эксперимент продолжен –
сейчас работы ведутся на Ленинском проспекте.
Как рассказал Юрий Зиновьевич, при этом реша-
ются сразу несколько задач. Ведь на дорожное по-
крытие не просто наносится особая краска. Его
вначале покрывают специальным клеящим веще-
ством. Затем по этой  поверхности рассыпается
гранитная крошка, которая затем разравнивается.
Часть мелких камешков приклеивается, остальные

сметаются. В результате поверхность становится
шероховатой. Благодаря этому повышается безо-
пасность движения – ведь тормозной путь на та-
ком участке дороги существенно сокращается.
Кстати, красно-белыми стали на Ленинском про-
спекте и пешеходные «зебры», обозначающие пе-
реходы.

- Конечно, разметка по новой технологии обхо-
дится дороже, чем традиционная, когда использу-
ется белый термопластик, - говорит Ю. Ерусалим-
ский. – Но если результаты эксперимента окажутся
положительными,  то затраты будут оправданны.

…На Ленинском красно-белая разметка пеше-
ходных переходов начинается с пересечения этой
трассы с улицей Зелинского, а остановки «крас-
неют» от Молодежной улицы. Пока на проспекте
выполнено тридцать процентов работ, но закон-
чить их планируют к концу этого месяца.  Каждый
окрашенный участок проезжей части занимает
несколько десятков метров, так что, даже если
подъедут сразу несколько автобусов или трол-
лейбусов разных маршрутов, они не будут ме-
шать друг другу.

Любопытно, что на всем протяжении Ленинско-
го проспекта, где участки дорожного полотна воз-
ле остановок окрашены (а это как-никак треть
трассы), я не увидела припаркованных в неполо-
женном месте автомобилей.

- Скажите, у вас и раньше такой порядок был?
Или только сейчас водители воспитанными ста-
ли? – интересуюсь у пожилой женщины, которая
ждет 62-й троллейбус на остановке «Улица Мо-
лодежная».

- Что вы, машины где попало ставили, - делится
впечатлениями Анна Михайловна Орлова. – Сейчас
аккуратнее стали. Но для меня важнее даже не это.
Раньше переходить дорогу  страшновато было. На
Ленинском проспекте всегда движение интенсив-
ное было, «гонщиков» хватает с избытком. Иногда
идешь на зеленый свет, а автомобили прямо на
разметку наезжают. Сейчас красно-белые полосы
издалека видно, водители осторожнее ездят.

Возле остановки «Ленинский проспект, 93» при-
паркованы два автомобиля – как положено, не
преступая запретной красной черты. К одному
подходит хозяин. Спрашиваю, всегда ли он был та-
ким законопослушным.

- Я сюда часто по делам приезжаю. Раньше как-
то не задумывался, насколько близко от остановки
оставляю автомобиль, - отвечает Олег Петренко,
менеджер туристической фирмы. – А сейчас вни-
мательнее стал - на красном асфальте как-то не-
уютно себя чувствуешь…

Как сообщили в ГУП «Доринвест», в нынешнем
году к празднованию Дня города планируется
оформить подобным образом все остановки в цен-
тральной части столицы. Насколько успешным
окажется этот эксперимент, определят сотрудники
ГИБДД, а техническое состояние окрашенных уча-
стков дорожного полотна будут оценивать специа-
листы «Доринвеста».

Татьяна ПОМЕЛОВА

НЕ ВРЕМЯ УСПОКАИВАТЬСЯ

ЗА КОГО «КРАСНЕЮТ» Правительство столицы недавно одоб-
рило концепцию развития единой торго-
вой площадки (ЕТП) для размещения го-
родского заказа, разработанную Депар-
таментом по конкурентной политике –
Тендерным комитетом города Москвы.
Этому и была посвящена пресс-конфе-
ренция, состоявшаяся в информацион-
ном центре столичного правительства.

МИЛЛИАРДЫ 
НА ПЛОЩАДКЕ
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Проблема транспорт-
ной перегруженности
столицы общеизвест-

на. Однако в центре города
она приобрела особую ост-
роту. Причина понятна: это
самое посещаемое место.
Соответственно немалая на-
грузка ложится на общест-
венный транспорт: при по-
стоянном населении округа
в 702 тыс. он перевозит
ежедневно 1,5 млн. человек.

В целом потребность в транспортном обслуживании
удовлетворяется, но нельзя закрывать глаза на целый ряд
недостатков. Во-первых, увеличиваются затраты времени
на поездки по городу. Сейчас их средняя продолжитель-
ность составляет 66 минут. Во-вторых, в утренние часы
пик средние интервалы движения превышают установ-
ленные нормами десять минут, увеличивается сверх нор-
матива и наполнение салона. В-третьих, ряд транспорт-
ных узлов практически полностью исчерпал свою пропу-
скную способность.

В округе принимаются меры для улучшения транспорт-
ного обслуживания. ЦАО – единственная городская терри-
тория, которая имеет собственную комплексную схему ор-
ганизации дорожного движения. Для ее реализации ГУП
«Генеральная дирекция по ремонту и эксплуатации дорог,
благоустройству и озеленению территории ЦАО» и НИиПИ
Генплана города Москвы разработали и согласовали про-
екты введения одностороннего движения на 22 улицах се-
веро-западного сектора центральной части города, 28 про-
ектов по организации притротуарных парковок в восточ-
ном секторе округа и на 39 объектах северо-западного се-
ктора. Перевод улиц на одностороннее движение позволит
не только увеличить их пропускную способность, но и
улучшит условия уборки в зимний период.

Очевидно, что увеличить долю перевозок обществен-
ным транспортом можно за счет предоставления соответ-
ствующих приоритетов в движении. Начать работу по вы-
делению специальных полос движения предлагается с
разработки такого проекта для ул. Большая Якиманка.

После введения автоматизированной системы контро-
ля проезда возникли новые вопросы, требующие скорей-
шего решения. Остро стоит проблема приобретения про-
ездных билетов, что до настоящего времени можно сде-
лать далеко не на каждой остановке. Округу необходимо
дополнительно 65 пунктов продажи билетов. Должна
быть разработана адресная схема размещения таких объ-
ектов, определен их единый внешний вид.

Особого внимания со стороны органов власти требуют
граждане с ограниченными физическими возможностя-
ми. По просьбе префектуры ЦАО ГУП «Мосгортранс» взял
на себя обязательство по мере поступления низкополь-
ных автобусов средней вместимости направлять их на
маршрутную сеть округа.

Пока не на всех остановках имеются навесы от дождя и
лавочки. Поэтому мы обратились в ГУП «Мосгортранс» с
просьбой расширить сеть павильонов-укрытий, особенно
на остановках вблизи объектов социального назначения.

В последние годы в Москве получили развитие ком-
мерческие перевозки, осуществляемые частными опера-
торами. На отдельных участках они позволили снизить
остроту дефицита транспорта. Однако обозначился и ряд
серьезных проблем. Беспорядочный отстой маршрутных
такси в зоне действия остановочных павильонов ГУП
«Мосгортранс» приводит к серьезным помехам в движе-
нии общественного транспорта и созданию заторов.
Здесь задача видится в том, чтобы совместными усилия-
ми Департамента транспорта и связи, префектуры и Мос-
ковского транспортного союза упорядочить стоянки мар-
шруток, подготовить программу замены подвижного со-
става, обслуживающего центр.

Немалые трудности транспортникам создает высокая
концентрация торговых павильонов и киосков в зоне оста-
новок. Привлекаемые торговыми точками покупатели, ко-
торые зачастую являются владельцами транспортных
средств, паркуют их прямо у киосков. В таких условиях не-
возможно обеспечить подход автобусов и троллейбусов к
остановочным павильонам. Поэтому необходимым усло-
вием формирования дислокации торговых точек в зоне
остановок должно стать согласование их размещения с
ГУП «Мосгортранс» и ОГИБДД УВД по ЦАО. И вообще,
наиболее целесообразным представляется вариант, при
котором в соседстве с остановочным павильоном может
находиться только пункт продажи проездных билетов.  

Но наиболее существенные транспортные проблемы
возникают в результате капитального строительства. При
вводе в строй нового офисного центра или торгового
комплекса не учитывается возможность их подключения
к существующей транспортной сети. Поэтому целесооб-
разно на городском уровне обсудить вопрос обязательно-
го дорожно-транспортного моделирования вокруг пред-
полагаемого объекта строительства. Градостроительное
обоснование должно учитывать наличие парковочных
мест, условия въезда и выезда, пропускную способность
прилегающих улиц.

Словом, мы определили круг вопросов, которые можно
решить достаточно оперативно – в течение лета и осени
текущего года. План соответствующих мероприятий будет
подготовлен уже к началу августа.

Сергей БАЙДАКОВ,
префект Центрального административного
округа города Москвы

УЗЛЫ 
ПОРА РАЗВЯЗЫВАТЬ

ОКРУЖИТЬ СВОЕ ЖИЛИЩЕ ОЖЕРЕЛЬЕМ 
ИЗ КЛУМБ И ГАЗОНОВ ПО ПЛЕЧУ ЛЮБОЙ
ГРУППЕ ГОРОЖАН. НО ДЕЛАЮТ ЭТО 
ТОЛЬКО ТЕ, КОМУ ЦВЕТЫ ЕЩЕ И ПО ДУШЕ
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Городские цветы – ну прямо как в популярной
некогда песне – покорили сердца не одного де-
сятка жителей района Ховрино. Иначе чем мож-

но объяснить тот факт, что по итогам окружного
этапа городского конкурса «Цветы у дома – 2007»
именно им достались первое и второе места. 

Достижения цветоводов-энтузиастов оценива-
лись по четырем критериям: многообразие культур,
гармония цветочных сочетаний, оригинальность
композиционного решения, качество содержания
цветника. За такую сложную дизайнерскую работу
впору браться только профессионалам. Но жители
Ховрина с честью справились с этой творческой за-
дачей.

- Знаете, приятно удивляет, с каким интересом
жители украшают свои дворики, палисадники под
окнами, - рассказывает заместитель директора
ДЕЗа района Ховрино С. Каленова, которая, проведя
тщательный подворовый обход, выбрала тех, кто
достоин участвовать в конкурсе. – Конечно, боль-
шинство добровольных озеленителей – люди пожи-

лые, у которых и времени больше, и благодаря та-
ким заботам появляется возможность чаще общать-
ся с соседями. Но и молодежь постепенно начинает
хотя бы понемногу помогать «старой гвардии».

Светлана Владимировна – мой гид, показываю-
щий дорогу к цветникам-победителям. Первый, «зо-
лотой», лидер – палисадник возле дома 53, корпус 5
по Фестивальной улице. Ничего подобного я, честно
говоря, еще не видела. На крохотных пятачках под
окнами 22-этажного дома – буйство цветов, малень-
кие альпийские горки, где на камнях расположи-
лись игрушечные гномики, мишки, яркие божьи ко-
ровки. Есть даже мини-прудик, по размеру сопоста-
вимый разве что с надувным бассейном, который
покупают для малышей, - там резиновые уточки, ля-
гушки. Среди любимых культур местных цветоводов
– многолетники. И красиво, и в финансовом плане
выгодно: раз посадил, а дальше только правильно
ухаживай.

Всю эту красоту рассматривают пожилая женщи-
на с двумя маленькими внучатами. Вера Ивановна

живет в соседнем доме и каждый день водит трех-
летних Ладу и Максима на детскую площадку. И, как
обязательный ритуал, у этой компании принято под-
ходить к живописному цветнику.

- Нравится? – спрашиваю малышей.
Максимка смущается и прячется за спину бабуш-

ки, а Лада авторитетно заявляет: «Очень! И цветоч-
ки, и гномики, и уточки». 

«Серебряный» победитель – цветник около дома
2 по улице Дыбенко. Цветочная палитра здесь тоже
на загляденье. А еще посажены молоденькие сире-
ни, туи. Несмотря на жаркий день, в палисаднике
работает пожилая женщина. Любовь Ильинична Ки-
чина живет не на первом, а на девятом этаже, к то-
му же ее окна выходят на другую сторону, так что
результаты своего труда она видит только тогда, ко-
гда выходит на улицу. Но, по словам цветовода-лю-
бителя, приятно, когда и ты, и соседи любуются кра-
сотой. Правда, не все разделяют ее взгляды:

- Сейчас лучше относиться стали. А так ведь мне
только Наташа, которая на шестом этаже живет, по-

БОЖЬИ КОРОВКИ У АЛЬПИЙСКИХ ГОРОК

Втекущем году в Восточном
административном округе
(ВАО) планируют приспо-

собить для доступа инвалидов
около четырехсот объектов со-
циальной и инженерной инфра-
структуры, среди которых поли-
клиники, реабилитационные
центры, муниципальные учреж-
дения, здания органов исполни-
тельной власти и другие, сооб-
щил префект ВАО Николай Ев-
тихиев на заседании коллегии
префектуры в пятницу, 6 июня.
По его словам, в настоящий мо-
мент многие инвалиды боятся
выходить из дома, поскольку
они знают, что не смогут по-
пасть туда, куда им нужно. «Ин-
валиды - это полноценные гра-
ждане нашего общества, а мы
их постоянно ущемляем», - до-
бавил руководитель округа.

Проблему, связанную с пере-
движением инвалидов по горо-
ду, можно решить. На взгляд
префекта, было бы целесооб-
разно в проектах новых строя-
щихся зданий предусматривать
возможность легкого доступа в
них для людей на инвалидных
колясках. Например, к нуждам
горожан с ограниченными воз-

можностями следует приспосо-
бить реконструирующиеся зда-
ния нескольких управ ВАО. Н. Ев-
тихиев предложил оборудовать
для посещения инвалидами и
строящиеся физкультурно-оздо-
ровительные комплексы.

- В 2007 году мы выделим
2 млн. 450 тыс. рублей на созда-
ние единой доступной зоны в
районе Косино, которая преду-
сматривает установку подъем-
ников, приспособлений, входов
в группу административных зда-
ний и объектов социального на-
значения. В 2008-2009 гг. на
этот пилотный проект будет вы-
делено по 1 млн. 500 тыс. руб-
лей, - сообщил префект.

По его словам, в 2008-
2009 гг. будет направлено
1 млн. 600 тыс. рублей на разви-
тие такой услуги, как «социаль-
ное такси», с предоставлением
права 50-процентной скидки на
проезд. Те, кто относится к дан-
ной категории граждан, должны
иметь возможность хотя бы раз
в неделю съездить на такси в
поликлинику или на дачу.

Н. Евтихиев считает, что на
полное приспособление столи-
цы под нужды инвалидов потре-
буется как минимум десять лет.

Владимир 
СЕЛИЩЕВ

Самый зеленый район Зелено-
града - это пятый. За его оп-
рятность отвечает ОАО РЭУ

№ 5. Корпуса здесь скрываются сре-
ди сосен, вдоль дорожек высажены
кусты, зелень кругом. Чтобы содер-
жать эти райские кущи в порядке,
дворник Евдокия Сергеевна Фетисо-
ва выходит на работу пораньше. Ле-
том к обычным ее обязанностям до-
бавляется деревенское понятие – ко-
сить.

Но сначала старенькую косу надо
отбить и поточить.

Мы идем на ближайшую поляну, и
я любуюсь тем, как моя 76-летняя
героиня начинает аккуратно косить,
экономно орудуя древним приспо-
соблением. После ее взмахов на по-

лянке остается ров-
ненький газончик. Вы-
косить сегодня нужно
совсем немного, ос-
тальное обещали ско-
сить мотокосой…

Дворничиха отно-
сит косу в закуток, бе-
рет там огромные
ножницы, и мы идем
на следующий участок
ее работы: кусты
стричь.

- Вон он, шиповник,
разросся. Столько с
ним мороки! - Да я са-

ма из древни, из Смоленской облас-
ти, слышала такую? Всю деревен-
скую работу умею делать, и не устаю.

Евдокия Сергеевна ловко щелкает
ножницами, и кусты под ее руками
становятся приглаженными, ухожен-
ными, домашними. Я беру из ее рук
инструмент и пробую стричь зеле-
ные вихры. После десятка – другого
движений начинаю уставать: руки
все время высоко подняты, а ножни-
цы - тяжелые.

Мимо проходят жители, и все рас-
кланиваются с дворником. И она
всем улыбается, продолжая делать
свое дело. Работает не за зарплату, а
сколько нужно...

Галина КРАСОВА
Фото автора

Был соблазн поделить вопросы, а то и кри-
ки отчаяния, поступившие префекту от
жителей, на какие-то группы, однако,

внимательно изучив обращения граждан, я по-
нял, что они весьма различны как по значимо-
сти, так и по сути, и от первоначальной идеи
пришлось отказаться. И все же следует отме-
тить, что подавляющее число затронутых тем
относится к сфере ЖКХ, благоустройства,
транспорта, условий жизни рядовых жителей
округа.

Суть мероприятия состояла в том, что пре-
фект, находясь в здании префектуры, посредст-
вом видеоинтернетсвязи общался с жителями,
которые пришли в студии Люблина, Марьина и
«цифрового», по словам префекта, района Жу-
лебино. Кроме того, во время встречи префект
ответил и на вопросы, поступавшие по телефону
«горячей линии». При этом видеоконференцию
можно было смотреть на сайте префектуры
www.uvao.ru, а также в прямом эфире районно-
го кабельного ТВ.

Интерес жителей к данной встрече проявился
в том, что только на портал префектуры посту-
пило более ста вопросов. В основном касались
они сноса и реконструкции домов, благоустрой-
ства придомовых территорий, улучшения жи-
лищных условий и строительства.

- На территории,  прилегающей к дому 12 по
Белореченской улице, при строительстве дома
было заложено определенное количество ма-
шиномест, где были установлены «ракушки», -
сообщали жильцы дома. - Но на днях прямо на
газоне появилась еще одна «ракушка». При
обращении к владельцу ответ был таков:
«Власть района дала добро». Просим разо-
браться.

- Указанный металлический тент будет демон-
тирован и вывезен с дворовой территории после
решения суда, - успокоил префект. - В настоя-
щее время необходимые документы переданы в
судебные инстанции.

Зал, где проходила конференция, был обору-
дован терминалом префекта, на который и по-
ступали вопросы. На двух больших экранах по-
переменно всплывали «картинки» из префекту-
ры, а также удаленных центров в районных сту-
диях. Работала система и в режиме полиэкрана.

- Наш дом был построен в 1987 году, - сооб-
щала Татьяна Сурикова с улицы Полбина, дом
40. - Скажите, пожалуйста, когда планируется
капитальный ремонт? И еще: когда планируется
строительство новой поликлиники, ведь старая,
№ 72, не отвечает требованиям современной ме-
дицины.

- Согласно техническому заключению, прове-
денному в 2002 году специализированной орга-
низацией НПФ «Жилище-21», техническое со-
стояние вашего дома в целом признано удовле-
творительным, за исключением кровли, - сказал
В. Зотов. - Капитальный ремонт кровли будет
выполнен в 2007 году. Очередное обследование
на предмет капитального ремонта Мосжилин-
спекцией запланировано в III-IV кварталах этого
года. Строительство новой поликлиники начнет-
ся в IV квартале текущего года.

- Когда будет организован удобный подъезд к
станции метро «Выхино» со стороны Рязанского
проспекта? - спрашивала Елена Костылева. -
Нельзя ли перенести шлагбаум, что напротив
рынка, ближе к Рязанскому проспекту? 

- Подъезд личного легкового автотранспорта
к метро «Выхино» запрещен. Поэтому у метро и
установлено два шлагбаума. Контроль за по-
рядком на площади осуществляет ООО «ЧОП
СБП». Перенос шлагбаума, оборудованного на-
против рынка «Альтаир», в сторону Рязанского

проспекта не предусмотрен. Возле двухэтажно-
го торгового комплекса (в непосредственной
близости от шлагбаума) в установленном по-
рядке оборудована парковка личного авто-
транспорта для посетителей. В ОВД «Выхино»
направлено письмо для принятия мер по ликви-
дации стоянок легкового автотранспорта, осу-
ществляющего завоз товара в торговые точки.
На подъезде к метро «Выхино» от Рязанского
проспекта до шлагбаума установлены знаки
«стоянка запрещена». В ОГИБДД ЮВАО направ-
лено письмо по ликвидации отстоя автомоби-
лей на данном участке, - подробно сообщил
префект.

Подводя итоги видеоинтернетконференции,
В. Зотов сказал, что в ближайшие десять - двад-
цать лет ЮВАО станет самым красивым и благо-
устроенным округом столицы.

- Это заявление не на пустом месте, - пояснил
префект. - Во-первых, округ более других застро-
ен пятиэтажками, на месте которых мы возведем
комфортное современное жилье. Во-вторых, раз-
грузив имеющиеся у нас промзоны, создадим
здесь современные технопарки. И, наконец, у нас
самая большая в столице протяженность при-
брежной территории Москвы-реки. А набережные
- как раз места размещения самого комфортного
и элитного жилья, парков, мест отдыха граждан.

Владимир ПОТРЕСОВ

ПАХНЕТ СЕНОМ ВО ДВОРЕ

ЧЕМПИОН ПО НАБЕРЕЖНЫМ
ЮВАО: 

ГОРОД, ДОСТУПНЫЙ
ИНВАЛИДУ

Нельзя сказать, что видеоинтернетконференции, особен-
но на уровне административных столичных округов, стали
у нас привычным делом. Поэтому неудивительно, что новая
форма общения префекта ЮВАО Владимира Зотова с жи-
телями округа, состоявшаяся 4 июля этого года, привлек-
ла внимание журналистов.



По крутой наружной лестнице мы поднима-
емся вверх примерно на четыре этажа и
оказываемся на крыше стилобатной части

дома 11/13 по Новому Арбату. Именно здесь ре-
ализуется проект крышного озеленения.

Правда, зелени пока не видно, зато налицо все
признаки капитального ремонта кровли. От ста-
рого покрытия в виде квадратных бетонных плит,
между которыми поднимается трава, остались
только отдельные островки. Рабочие просеивают
песок, крутятся бетономешалки, вокруг штабеля
рубероида и новой плитки. Можно без преувели-
чения сказать, что работа кипит. Подходим к не-
высокому ограждению. Под ногами - поток ма-
шин и людей, прямо напротив, на одном уровне
с нами, крыша Московского дома книги.

Нашим гидом стала заместитель генерального
директора ГУП «Генеральная дирекция по ремон-
ту и эксплуатации дорог, благоустройству и озе-
ленению территории ЦАО» Ольга Балбашова.
Она и посвящает нас в некоторые детали проек-
та. Сразу скажем, что яблони на крышах не за-
цветут, не будет здесь и цветников.

- Здесь предусматривается, - рассказывает
О. Балбашова, - устройство газонов, дорожек
из инертных материалов, японского сада и эле-
ментов освещения. В результате центр города
получит дополнительно четыре тысячи квад-
ратных метров озелененной территории, что
очень актуально для нас. На реализацию проек-
та уйдет два месяца, постараемся закончить ра-
боты к 1 августа.

Но пока крыша напоминает стройплощадку.
Чтобы дать представление о том, что здесь бу-
дет после завершения работ, О. Балбашова от-
крывает альбом и показывает картинку. Смот-
рится красиво: в центре - квадрат с вписанной
в него спиралью, вокруг него - плавные изгибы
дорожек.

- Дорожки будут ярко-красного и белого цве-
тов, - поясняет наш гид, - чтобы контрастировать
с зеленью газонов.

Но кому же доведется любоваться этой геоме-
трической красотой? Экскурсии сюда не поведут,
выход на кровлю разрешат только обслуживаю-
щему персоналу один раз в месяц. Поэтому но-
вый пейзаж будет радовать глаз тех, кто трудит-
ся в офисах «книжки», оценить шедевр озелене-
ния можно будет и из окон некоторых соседних
зданий.

Можно точно утверждать, что озеленение пой-
дет крыше на пользу. По технологии предусмот-
рена надежная гидроизоляция, которая послу-
жит еще и тепловой защитой. Это исключит про-
мерзание водостоков, которые сейчас тоже пол-
ностью переделываются. Такой вот капремонт с
озеленением. Будем надеяться, что это только
начало.

Петр ПОЛЫНОВ

6
7
5
-2

3
-6

6

7лицом к лицу
СТОЛИЧНЫЕ ОЗЕЛЕНИТЕЛИ 

ТАК РАССТАРАЛИСЬ В ЛЕТНЮЮ ПОРУ, 
ЧТО ТЕПЕРЬ УЛИЦ И ПЛОЩАДЕЙ ИМ МАЛО -

ПОДАВАЙ ИМ КРЫШИ ЗДАНИЙ

п
о
 б

у
д
н
я
м

 с
 1

6
.0

0
 д

о
 1

7
.3

0
E
-m

a
il
: 

m
o
s
w

e
d
@

z
m

a
il
.r

u
Д

И
С

П
Е
Т
Ч

Е
Р
С

К
А
Я

 «
М

С
»

могает. Некоторые проходят, видят, что я тут ко-
паюсь, еще и ехидничают – мол, и чего тебе не
сидится. Но постепенно отношение все-таки ме-
няется. А еще бы нам ДЕЗ с землей помог, а то
одна глина!

- Обязательно поможем, - заверила замди-
ректора.

Светлана Владимировна рассказала, что ни-
кому из тех жителей, кто действительно хочет
обустроить цветник или двор, дирекция в помо-
щи не отказывает. И землю готова привезти, и
удобрениями или семенами снабдит. Но бывает
и так: звонила одна жительница, настаивала,
чтобы землей их цветник обеспечили. В итоге
земля так горой и лежит, а цветов нет и в поми-
не…

Но такие горе-энтузиасты в конкурсах, понят-
но, не участвуют. А вот победители, о которых
мы рассказали, будут представлять Северный
округ на финальном, городском этапе конкурса
«Цветы у дома – 2007». Лучшие получат денеж-
ные призы. Но Светлана Владимировна пообе-
щала, что своих участников они в любом случае
поощрят.

Татьяна ПОМЕЛОВА
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Как сообщил «МС» первый за-
меститель руководителя Де-
партамента топливно-энерге-
тического хозяйства столицы
Всеволод Плешивцев, Мосгор-
дума на недавнем заседании
приняла изменения в городскую
целевую программу развития на-
ружного освещения Москвы на
2005-2009 годы, которыми увели-
чивается финансирование про-
граммы. Оно возрастет на 857
млн. рублей и достигнет 1,97
млрд. рублей. Из этих средств в
2007 году будут дополнительно
выделены 69 млн. рублей.

Программа развития наружно-
го освещения в Москве позволит
создать новые и реконструиро-

вать существующие установки
наружного освещения на 36 объ-
ектах культуры, 219 объектах
здравоохранения и 24 объектах
культуры и спорта. Планируется
выполнить работы на территории
1275 объектов образования.
Впервые заявлены и включены в
программу работы по созданию
наружного освещения на 31 объ-
екте природопользования.

Кроме того, программой пред-
усмотрена реконструкция транс-
форматорных подстанций, обо-
рудование которых выработало
срок службы. В необходимых
объемах будут созданы и систе-
мы автоматического управления
наружным освещением.

КУПИТЬ МОЖНО, НО СТОИТ ЛИ?    
«Могу ли я сам купить квартирный водосчетчик?

Сергей Федорович, Зеленоград».

В ЕИРЦ Зеленограда автору письма посоветовали этого не делать.
Во-первых, специализированная компания, как правило, может при-
обретать приборы по низкой цене у завода-производителя. Кроме то-
го, она работает со своим типом приборов. Если вы покупаете счет-
чик самостоятельно, то должны быть уверены, что найдете такую
компанию, которая возьмет его на гарантийное обслуживание. Иначе
покупка окажется ненужной.

«В прессе промелькнуло сообщение о том, что предстоят какие-то изменения,
связанные с практикой наружного освещения в городе. Москва в вечернее время
в последние годы действительно выглядит очень привлекательно. А что нового
здесь планируется сделать?

Николай ЖЕЛУДЕВ, СВАО».

...ХОТЬ ИГОЛКИ СОБИРАЙ

Как сообщила «МС» за-
меститель начальника Глав-
ного управления ПФР № 1 по
Москве и Московской облас-
ти И. Адлер, ситуация с бло-
кадниками иная.

Закон ФЗ № 196 от 25 но-
ября 2006 года внес измене-
ния в закон ФЗ № 166 от 15
декабря 2001 года «О госу-
дарственном пенсионном
обеспечении в РФ». И те-
перь гражданам, награжден-
ным знаком «Житель бло-
кадного Ленинграда» кроме

пенсии по возрасту может вы-
плачиваться еще и пенсия по
инвалидности. Ее размер со-
ставляет для 2-й группы: 3-я
степень - 200 процентов к ба-
зовой части пенсии по старо-
сти - 2225 р. 44 коп.; 2-я сте-
пень - 150 процентов к базо-
вой части пенсии - 1669 р.
08 коп.; 1-я степень - 100
процентов к базовой части
пенсии - 1112 р. 72 коп.

С 2004 года инвалиды ста-
ли клиентами Пенсионного
фонда, но группа и степень

инвалидности устанавлива-
ются медиками.

Может быть, у блокадни-
ка, обратившегося с вопро-
сом, была установлена толь-
ко группа инвалидности, а не
установлена степень? В та-
ком случае он не имеет пра-
ва на вторую пенсию. Имен-
но степень инвалидности оп-
ределяет потерю трудоспо-
собности, влияет на установ-
ление второй пенсии, а зна-
чит, и на размер ее.

Закон № 196 ФЗ вступил в
законную силу 10 декабря
2006 года, и если инвалид-
ность была назначена после
этого, то вторую пенсию вам
выплатят начиная с 10 дека-
бря.

Ранее вторую пенсию по
инвалидности получали ин-
валиды-участники ВОВ и не-
которые другие категории
пенсионеров.

«На Большой Юшуньской улице (в районе станции метро
«Каховская») давно уже натянуты троллейбусные провода.
Будут ли они когда-нибудь использованы, а если будут, то
когда?

Д. САВЕЛЬЕВ, 
житель дома по Большой Юшуньской улице».

ПРОВОДА ЕСТЬ, 
А ВОТ ТРОЛЛЕЙБУС...

Действительно, несколько лет назад, проинформирова-
ли «МС» в Департаменте транспорта и связи города Моск-
вы, в указанном районе начался монтаж контактной сети,
поскольку планировалось продлить маршруты троллейбу-
сов № 8 и 52 от Москворецкого рынка по Симферополь-
скому и Чонгарскому бульварам до конечной остановки
«Большая Юшуньская улица». Однако впоследствии от
этой идеи на неопределенное время отказались.

СТЕПЕНЬ - ДЕТАЛЬ ВАЖНАЯ
«Слышал, что в прошлом году Госдума установила над-

бавки к пенсиям блокадников, но в зависимости от наличия
инвалидности. В этом году, в начале июня, пройдя обследо-
вание, я был признан инвалидом 2-й группы, о чем получил
соответствующую справку (мне 77 лет). Но в Пенсионном
фонде мне пособие по инвалидности выплачивать отказа-
лись.

Юрий МИХАЙЛОВ, ЗелАО».

В диспетчерской дежурили:
В. Волгин, Г. Воскресенский,
Л. Громека, Г. Красова, 
Е. Крушельницкий

По городскому закону № 16 от
4 июня 1997 года «Об опеке и по-
печительстве», разъяснили в
РУСЗН «Западное Дегунино», в
дома и пансионаты инвалидов
(престарелых) могут быть

оформлены женщины старше 55
лет, мужчины старше 60 лет,
преимущественно одинокие, ин-
валиды 1-й и 2-й групп по воз-
расту и болезни, ветераны Вели-
кой Отечественной войны. С хо-

датайством об этом следует об-
ращаться в управление социаль-
ной защиты населения по месту
жительства, где будет выдан
бланк-анкета установленного об-
разца, который заполняется зая-
вителем. Затем подается заявле-
ние с просьбой разместить в дом
ветеранов или пансионат. На ос-
новании этих документов комис-
сия РУСЗН принимает соответст-
вующее решение.

ПЕНСИЯ 
ЕСТЬ ВОЗРАСТ 
ПЛЮС КУЧА БУМАГ

«Какие документы надо представить в
Пенсионный фонд для назначения пенсии?

Валентина СКОРЫХ, СВАО».

- Перечень необходимых документов  ут-
вержден постановлением Минтруда и соци-
ального развития Российской Федерации и
Пенсионного фонда России от 27 апреля
2002 г. № 16/19, - сообщил «МС» главный
специалист ГУПФР № 10 Борис Косырев.

Для назначения трудовой пенсии по ста-
рости и инвалидности необходимо пред-
ставить следующие документы: заявление;
страховое свидетельство; паспорт; трудо-
вую книжку с ксерокопией (для работаю-
щих необходимо на последней странице
трудовой книжки сделать запись: «Работа-
ет по настоящее время. Дата, подпись
должностного лица, заверенная печатью»);
справку о заработке за любые 60 месяцев
подряд, если заработок за 2000-2001 годы
меньше 2500 рублей или в этот период вы
не работали; справку из ВТЭК об установ-
лении группы инвалидности и степени тру-
доспособности; свидетельство о браке с
ксерокопией; свидетельство о рождении
детей с ксерокопией; справку из жилищно-
го органа о прописке ребенка, подтвержда-
ющая, что он находится на иждивении ро-
дителей (для детей старше 18 лет, обучаю-
щихся в учебных заведениях на дневном
отделении); справку из учебного заведе-
ния, где на дневном отделении обучается
ребенок старше 18 лет - в ней должен быть
указан срок окончания обучения; копию
первого листа сберкнижки, если пенсия
будет выплачиваться через отделение
Сбербанка России.

«Говорят, будет построено
«легкое» метро в Переделкине.
Если будет, то когда? Кроме того,
хотелось бы узнать, где и в ка-
ких районах Москвы появится
монорельс?

Ирина ЗАМОТАЕВА, 
Юго-Западный округ».

2013-й: 
ГОД «ЛЕГКОГО»
МЕТРО

Как сообщили в Департа-
менте транспорта и связи, мет-
ро в районах Солнцево и Ново-
переделкино должно быть по-
строено примерно в 2013 году.
Что же касается монорельсо-
вой дороги, то существует ва-
риант продления ее первого
участка станция метро «Тими-
рязевская» - «ВДНХ» вдоль
Ярославского шоссе МКАД.
Иные трассы монорельсовой
дороги в настоящий момент не
рассматриваются.

С этим вопросом «МС» обрати-
лась в ГУ ЕИРЦ ЮЗАО, и вот что
там ответили:

- Нет, это не соответствует дей-

ствительности. Согласно пункту
2.6 приложения к постановлению
правительства Москвы № 850-ПП
от 7 декабря 2004 года «О порядке

и условиях обеспечения мер соци-
альной поддержки гражданам по
оплате жилья и коммунальных ус-
луг», Людмиле Гриценко как инва-
лиду 2-й группы предоставляется
50-процентная скидка по оплате
коммунальных услуг (отопления,
канализации, горячего и холодно-
го водоснабжения, электроэнер-
гии, газа).

Эта льгота не распространяется
на других членов семьи. Посколь-
ку Л. Гриценко проживает вдвоем

с дочерью, итоговые за месяц по-
казания квартирного счетчика
должны делиться на две доли. 
50-процентная скидка по оплате
коммунальных услуг делается
только на долю вашей читательни-
цы. Таким образом, и после уста-
новки квартирного прибора учета
воды Л. Гриценко по-прежнему бу-
дет получать скидку в размере 50
процентов только на свою долю
потребления коммунальных ре-
сурсов.

ЛЬГОТА ПОЛОЖЕНА ТОЛЬКО ЛЬГОТНИКУ
«Мы с дочерью живем вдвоем в двухкомнатной квартире. Дом коопера-

тивный. Я инвалид 2-й группы по общему заболеванию. У меня есть льготы
на коммунальные услуги. Мы решили поставить водные счетчики. В правле-
нии сказали: ставьте счетчики, но тогда вы потеряете льготы на коммуналь-
ные услуги. Соответствует ли это действительности?

Людмила ГРИЦЕНКО, Ясенево».

«Какие конкретно категории граждан могут быть помещены в дом ин-
валидов? Как туда оформить ветерана, если он дал на это согласие?

И. МАГОМЕДОВА, район Западное Дегунино».

ПРИЮТ ДЛЯ ВЕТЕРАНА

ЗАЗЕЛЕНЕЮТ
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Реформа ЖКХ:8
НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ПРИ МИНИМУМЕ
ЗАТРАТ ПОЗВОЛЯЮТ ЭКОНОМИТЬ
МАКСИМУМ ЭНЕРГОЗАТРАТ.
НО ВНЕДРЯЮТСЯ ОНИ КРАЙНЕ МЕДЛЕННО...

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 25 (228), 11 - 17 июля 2007

Одна из самых актуальных проблем рос-
сийской энергетики - это проблема энер-
госбережения. Решать ее нужно и на

уровне производителя тепла и энергии, и на
уровне их потребителей. В европейских стра-
нах значительный энергосберегающий эффект
дает использование ТНУ - теплонасосных уста-
новок. О реальности производства в России
ТНУ, по своим параметрам не только не уступа-
ющих, но даже превосходящих зарубежные
образцы, нашему корреспонденту рассказал
заместитель главного конструктора газотур-
бинных установок Московского машинострои-
тельного промышленного предприятия «Са-
лют» Александр КОСЫХ.

- Теплонасосные установки широко распро-
странены во многих странах. Недавно в одном
из зарубежных журналов была опубликована
информация, что в Западной Европе и США на-
ходится в эксплуатации более 100 миллионов
таких конструкций. В России и в Москве их по-
ка очень мало. Хотя, на мой взгляд, они могут
быть использованы и в мегаполисах, и в глу-
бинке. ТНУ работают по тому же принципу, что
и холодильники. Только их рабочей частью яв-
ляется не морозильная камера, а теплообмен-
ник. В нем подогревается сетевая вода, кото-
рая возвращается на ТЭЦ после обогрева жи-
лых кварталов. Тепло, которое передается этой
воде, поступает через тепловой трансформа-
тор – компрессор. При сжатии газа в компрес-
соре температура его конденсации повышает-
ся. Таким образом, нагревая газ от «холодно-
го» источника тепла и впоследствии сжав его в
компрессоре, мы производим дополнительный
объем тепловой энергии. Поэтому заводы, вы-
пускающие промышленные холодильники,
вполне могут начать производство ТНУ.

- Почему же до сих не налажен серийный
выпуск теплонасосных установок?

- К сожалению, ТНУ, которые могли бы про-
изводиться на этих заводах, будут иметь два су-
щественных недостатка. Во-первых, рабочим
веществом в них является фреон или аммиак.
Оба они относятся к экологически опасным ве-
ществам. Это осложняет и удорожает эксплуа-
тацию ТНУ. Во-вторых, для эффективного при-
менения ТНУ в теплоснабжении они должны
подогревать воду до температуры 100-130 гра-
дусов по Цельсию. А рабочее вещество, исполь-
зующееся в холодильниках, - фреон - разлага-
ется уже при температуре 70-80 градусов. Поэ-
тому придется делать двухступенчатую схему

нагрева: сначала в ТНУ воду нагреют до 70 гра-
дусов, затем в бойлерах до температуры, при-
годной для использования в тепловых сетях.
Чтобы избежать обоих этих недостатков, в «Са-
люте» разработали принципиально новые па-
рокомпрессорные ТНУ. Рабочим элементом в
них является обыкновенная вода. Это позволи-
ло сделать установку экологически безопасной.
Изготовленные на нашем предприятии ТНУ бу-
дут давать в сети тепло более дешевое, чем вы-
рабатываемое ТЭЦ при сжигании топлива.

- Александр Семенович, парокомпрессорная
ТНУ безусловно представляет большой инте-
рес для энергетиков. Но многие очень перспе-
ктивные научные разработки в России так ни-
когда и не доходят до стадии действующего
образца. Есть ли шансы на внедрение ваших
установок?

- Наша ТНУ уже воплощена в металле. Ос-
новным ее элементом являются авиационные
компрессоры, уже несколько десятков лет экс-
плуатирующиеся в самолетостроении. Это поз-
воляет сделать ТНУ не только надежными, но и
относительно дешевыми. После небольшой
модификации компрессоры, уже выработав-
шие, с авиационной точки зрения, свой ресурс,
можно будет применять в ТНУ. Такими авиаци-
онными компрессорами мы сегодня обеспече-
ны на несколько лет работы. Это позволяет от-
носительно быстро наладить на «Салюте» про-
изводство парокомпрессорных ТНУ в необхо-
димом для теплоэнергетики количестве.

- На какого потребителя рассчитаны ваши
ТНУ?

- Уже сегодня «Салют» может начать произ-
водство ТНУ двух разных мощностей. Крупные
установки мощностью в 10 Гкал помогут прекра-
тить выброс тепла в атмосферу на электростан-
циях и использовать его для собственных нужд
или для подогрева сетевой воды. Решается на
нашем предприятии и проблема создания ТНУ
малой мощности. У нас монтируется установка
мощностью около 1 МВт. Она найдет примене-
ние на промышленных предприятиях и крупных
гостиничных комплексах, где в больших количе-
ствах сливается горячая вода. Некоторые из них
сбрасывают большой объем нагретой воды не-
посредственно в располагающиеся рядом с ни-
ми водоемы, что приводит к тепловому загряз-
нению последних. Применение наших ТНУ поз-
волит таким предприятиям не только решить их
экологические проблемы, но и принесет им оп-
ределенный экономический эффект.

Судя по заявлению руководителя
РАО «ЕЭС России» Анатолия Чу-
байса, уже в 2008 году нам гро-

зит дефицит электроэнергии, так что
следует уже сегодня серьезно поду-
мать о ее сбережении. Столичные све-
тотехники по-своему отреагировали
на этот вызов времени, обратившись
к изучению мировой практики энерго-
сбережения в городском хозяйстве.
Опыт западноевропейских стран пока-
зывает, что рациональный подход к
освещению улиц города дает эконо-
мию не менее 50 процентов потребля-
емой электроэнергии в мегаполисе.

Наружным освещением столицы
занимается ГУП «Моссвет», руководи-
мый Александром Федорищевым.
При выборе энергетического оборудо-
вания, осветительных устройств спе-
циалисты предприятия кроме надеж-
ности обязательно учитывают и их
энергосберегающие характеристики.

Одним из важнейших показателей,
характеризующих экономию электро-
энергии в наружном освещении Моск-
вы, является средняя потребляемая
мощность светильников, освещаю-
щих городские улицы. Отдел АСУ ГУП
«Моссвет» провел интересный стати-
стический анализ изменений средней
мощности московских светильников с
1996 по 2003 год. За это время сред-
няя мощность светильника уменьши-
лась с 241 до 200 Вт. Это уменьшение
в первую очередь связано с постепен-
ным выведением из эксплуатации
экологически небезопасных ртутных
светильников и заменой их на более
современные, с натриевыми лампами
высокого давления, обладающими
при меньшем потреблением электро-
энергии эквивалентным световым по-
током. Так, современный светильник с
натриевой лампой ДНАТ-250 мощно-
стью 250 Вт по своим светотехниче-
ским характеристикам не уступает ус-
таревшим 400-ваттным ртутным све-
тильникам. Экономичные светильни-
ки с натриевыми лампами использу-
ются не только для освещения проез-
жих частей города, но и для освеще-

ния городских дворов, где вместо
ртутных 125-ваттных светильников в
последнее время все большее распро-
странение получают светильники с на-
триевой лампой в 70 Вт.

Согласно той же статистике, в 1996
году в наружном освещении использо-
валось 232 тысячи светильников. Из
них только 83 тысячи, или около 30
процентов, были экономичными на-
триевыми. К 2003 году положение ста-
ло обратным - из 275 тысяч светиль-
ников 72,5 процента оборудовано эко-
номичными натриевыми лампами. Это
самый высокий показатель не только

среди городов России, но и СНГ. Заме-
на устаревших ламп дает не только за-
метную экономию электроэнергии, но
и продлевает срок службы светильни-
ков. За счет более длительной эксплу-
атации (два-три года вместо одного-
полутора лет) повышается надежность
уличного освещения и уменьшаются
затраты на его обслуживание.

Еще совсем недавно при прокладке
сетей наружного освещения применя-
лись только неизолированные алюми-
ниевые провода. С 1995 года идет це-
ленаправленная их замена на изоли-
рованные провода типа «Торсадо».
Они не только повышают безопас-
ность, но и уменьшают потери элект-
роэнергии на 2-2,5 процента и замет-
но сокращают число внезапных сбоев
в электроснабжении. Протяженность
таких проводов по сравнению с 1995
годом возросла в 35 раз и составила
примерно 3,5 тысячи километров.

Опыт работы в нескольких адми-
нистративных округах столицы пока-
зывает, что только за счет смены
светильников на более экономич-
ные, оптимизации выбора и разме-
щения осветительных приборов на
улицах и автомагистралях, внедре-
ния изолированных проводов и но-
вых, более совершенных пунктов пи-
тания наружного освещения можно
уменьшить относительное потребле-
ние электроэнергии в наружных ос-
ветительных установках почти на 25
процентов.

В последние годы к эксплуатации
наружного освещения Москвы было
привлечено ЗАО НПСП «Светосервис»
- холдинг с научно-исследователь-
ским институтом, проектными мас-
терскими, заводами, торговым домом
и большим числом дочерних свето-
технических компаний, выполняющее
все виды работ - от эскизного проекта
до строительства, производства, мон-
тажа и эксплуатации светотехническо-
го оборудования. Использование его
возможностей уже дало положитель-
ные результаты в повышении качества
работ. Одно из наиболее ярких дости-
жений светильников нашло отраже-
ние в освещении Гагаринского, Ле-
фортовского и Новокутузовского тон-
нелей третьего транспортного кольца.
Здесь впервые в России удалось при-
менить систему встречного освеще-
ния. Суть ее в том, что более 80 про-
центов светового потока направлено

как раз навстречу движущемуся
транспорту. Конструкторы рассчита-
ли, что именно так повышается уро-
вень яркости покрытия проезжей час-
ти, а «слепота» у водителей, вызывае-
мая порой светильниками, не наступа-
ет. Это позволило при установленной
мощности и расходе электроэнергии в
1,6 раза улучшить условия видимости
за счет перераспределения светового
потока.

Одним из возможных способов эко-
номии электроэнергии в наружном ос-
вещении служит использование регу-
ляторов мощности светильников при
ночном освещении. Еще несколько лет
назад в столице использовался ночной
вариант освещения. Осуществлялся он
так же, как и в Англии. Ночью гасился
каждый второй фонарь на проезжей
части улицы. Но от такой экономии
пришлось отказаться. Из-за неравно-
мерности освещения полотна магист-
ралей водители быстро уставали, бы-
строта реакции у них уменьшалась, и
соответственно возрастало число до-
рожных происшествий. Сегодня поя-
вилась возможность вернуться к ноч-
ному освещению, но на новом техниче-
ском уровне. В 2004 и 2005 годах ГУП
«Моссвет» установило на нескольких
участках улиц светильники с регулиру-
емой мощностью. Они позволяют ос-
вещать ночью улицы равномерно, но с
меньшим световым потоком.

Вот и получается, что безопасность
жителей столицы вполне можно соче-
тать со значительной экономией элек-
троэнергии.

Материалы подготовил
Михаил БУРЛЕШИН

Предки завещали: готовь сани летом. В боль-
ших городах с санями проблема. Зато есть
дома, которых в Москве, например, около 40

тысяч. И вот их-то к морозам надо начинать гото-
вить как раз летом.

О том, как проводить эту процедуру, шла речь на
семинаре, организованном Центром реформы в
ЖКХ. Участниками этого мероприятия были в ос-
новном руководители ТСЖ и ЖКХ, активисты жи-
лищных объединений.

На первый взгляд тема семинара - «Подготовка
многоквартирного дома к эксплуатации в зимних
условиях» - не должна была вызвать особого инте-
реса, однако люди слушали докладчиков с особым
вниманием, кое-что даже конспектировали.

Мы в последнее время частенько твердим: «Стань
хозяином своего дома». Это заклинание не более
чем отвлеченный призыв - до тех пор, пока конкрет-
ные люди в конкретном доме не возьмутся напол-
нить этот лозунг вещным содержанием. Конечно, ру-
ководители ТСЖ и ЖСК по большей части не очень
разбираются в инженерных тонкостях, однако знать
какие-то основы подготовки дома к зиме им необхо-
димо - хотя бы для того, чтобы проконтролировать
работу нанятых подрядных организаций. Вот почему
они так вдумчиво внимали докладчикам на семина-
ре.

Илья НИКИФОРОВ, начальник отдела информа-
ции и контроля поручений Мосжилинспекции, пере-

числил основные моменты, на которые следует об-
ращать внимание при подготовке дома к зиме.
Очень важно провести ремонт, а потом гидравличе-
ское испытание системы отопления. При этом необ-
ходимо проверить техническое состояние трубо-
проводов и запорной арматуры. Устранить негерме-
тичность труб, заменить их слабые или подозри-
тельные участки, убедиться в исправности всех кра-
нов и вентилей, чтобы в случае необходимости
можно было отключить ту или иную магистраль.

Это нужно для того, чтобы при аварии изо-
лировать только один участок, не лишая
при этом тепла весь дом. Тем более что
при минус 30 можно разморозить всю си-
стему.

Следует проинспектировать тепловые
вводы, убедиться, что элеваторные узлы
укомплектованы исправно работающими
контрольно-измерительными приборами.
Термометры и манометры помогут опреде-
лить, какая температура на вводе в дом,
каково давление, где происходят сбои.

Стоит пройтись по подвалам и черда-
кам, посмотреть на целостность теплоизо-

ляции труб, иначе в сильные морозы их может при-
хватить. Желательно поднять журналы диспетчер-
ской службы, чтобы узнать, где минувшей зимой
случались протечки, непрогревы, мелкие аварии. А
после этого провести профилактические работы.

Особое внимание следует уделить состоянию
кровли. Самые уязвимые места здесь - примыкания
и узлы водоотвода.

- Чтобы подготовить их к зиме, - говорил Илья
Петрович, - не понадобится каких-то больших фи-
нансовых затрат. Желоба и приемные воронки, све-
сы кровли - все это поддается ремонту просто. Но
при таянии снега, наледей протечки возникают
именно здесь. Кстати, проверки инспекторов это
многократно подтверждают. Незначительный мел-
кий ремонт, проведенный летом, облегчит жизнь
эксплуатационников зимой.

Состояние чердачных помещений тоже требует
внимания. Надо проверить состояние вентиляци-

онных коробов, теплоизоляции труб. Задвижки
должны быть оснащены утеплительными чехла-
ми. Если все это хозяйство оставить без пригляда,
на крыше могут образоваться наледи, которые де-
ревянной или пластмассовой лопатой не возь-
мешь - только ломом и топором. А это неизбеж-
ное повреждение кровли.

На чердаки обычно выходят вытяжные трубы си-
стемы канализации. Они тоже должны быть осна-
щены тепловой изоляцией. Не будет ее -
образуется конденсат, начнется капель-
ная течь. В пятиэтажках из-за этого мо-
жет завестись грибок, который вывести
очень трудно. Казалось бы, мелочь, но
чтобы избавиться от этой заразы, понадо-
бятся большие финансовые и трудовые
затраты. Профилактика обойдется намно-
го дешевле.

И еще деталь, на которую надо обра-
тить внимание. В холодных чердаках ни в коем
случае нельзя делать остекление слуховых окон,
иначе начнется обледенение кровли - скажется пе-
репад температур.

Азбучные вроде бы истины, но знать их надо.
Желательно обойти квартиры, опросить жильцов -
как они пережили прошлую зиму, нет ли жалоб. Да-
же мелкие вроде бы неисправности необходимо

устранить - зимой они могут принести
крупные неприятности.

Если жители проводят какие-то ремонт-
ные работы, меняют отопительные прибо-
ры, следует посмотреть, а соответствуют
ли они давлению в сетях.

Проверке подлежат также системы ды-
моудаления и противопожарной автомати-
ки. Проводить ее должны специализиро-
ванные организации, имеющие соответст-

вующие допуски и лицензии. Причем все это долж-
но быть заактировано.

К зиме должен быть подготовлен инвентарь для
дворников, запас щебня мелких фракций, посколь-
ку обрабатывать придомовую территорию химиче-
скими противогололедными реагентами сейчас за-
прещено. Места хранения этого гравия должны
быть расположены так, чтобы дворники могли лег-
ко к ним подойти.

Обязательно надо осмотреть подвалы, техниче-
ские подполья и коридоры, выяснить, в сохранно-
сти ли инженерное оборудование, трубопроводы.
Не подтопляются ли они, свободны ли от мусора и
хлама. Руководители ТСЖ и ЖСК должны убедить-
ся, что стекла или стеклопакеты в дверях целы, что
вентиляция действует исправно. Словом, активи-
стам жилищных объединений предстоит проделать

Одной из составляющих реформы ЖКХ является
энергосбережение. Столица уже имеет неплохие
наработки светотехников по экономии электро-
энергии на московских улицах и магистралях. Сто-
личные теплотехники разрабатывают и внедряют

мини-ТЭЦ, газотурбинные установки, рассчитанные
на обогрев микрорайонов и жилых комплексов. Но
на пути создания энергоэффективного города
встречаются проблемы и препятствия. Об этом и
идет речь в  публикуемых материалах.

КАЧАТЬ ТЕПЛО 
ИЗ ДЫМОВЫХ ТРУБ

СВЕТОТЕХНИКИ СЭКОНОМЯТ.
НА СВЕТЕ...

ПОКА НЕ ГРЯНУЛИ

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:
- Назовите специализированные организации, которые про-
водят проверку и ремонт вентиляционных систем?
И. НИКИФОРОВ: Лучше всего обратиться в управу района или
префектуру округа. Там вам дадут список тех организаций,
которые прошли конкурсный отбор и работают на вашей тер-
ритории.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:
- Наш сосед с последнего этажа установил свой расшири-
тельный бак на чердаке. Имел ли он право это сделать?
А. ЧЕЧИН: Зачем он это сделал? Надо разобраться. Но в лю-
бом случае устанавливать какое-то оборудование на терри-
тории, которая находится в общедолевой собственности, без
согласия собственников в доме он не имел права. А вообще,
расширительные баки - это наша головная боль. Префекту-
ра ЮВАО инициировала обращения в территориальные под-
разделения МОЭК о том, чтобы вывести их из жилых домов
в ЦТП, поставить там современные приборы.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:
- Сосед делал ремонт, после чего в нашем стояке появилась
трещина. Что делать?
И. НИКИФОРОВ: Необходимо обратиться в подразделение
Мосжилинспекции. Но надо разобраться: если проводятся
санкционированные работы и за ними ведется необходимый
надзор - это одно. А если перепланировка не санкционирова-
на, проведена самовольно - последует наказание.



Вредакцию «МС» обратилась предсе-
датель правления ТСЖ «Дом на По-
варской» Нина Корниенко. Вот что

она рассказала:
- На протяжении десятилетий в нашем

доме № 29/31 по Поварской улице не было
ни одного капитального ремонта. При этом
первые этажи и подвалы всегда сдавались
в аренду. Деньги от аренды этого государ-
ственного недвижимого имущества, рас-
положенного в жилом доме, в бюджет не
поступали. Большая часть арендной платы
уходила в карманы «заинтересованных»
лиц, но не на содержание дома. Никаких
разрешений эксплуатирующей организа-
цией (ФГУП ЖЭК-2 Росатома) на распоря-
жение казенным  имуществом от соответ-
ствующих государственных органов полу-
чено не было. После того, как новое руко-
водство ЖЭКа решило, не спрашивая мне-
ния жителей, оформить в свою собствен-
ность подвалы дома, в которых находятся
коммуникации, и сдавать их в аренду, тер-
пение наше лопнуло.

В мае 2006 года мы провели собра-
ние по выбору способа управления, на
котором решили создать ТСЖ. Были из-
браны члены правления и ревизионной
комиссии. В июле 2006 года ТСЖ заре-
гистрировано в качестве юридического
лица. Теперь оно имеет самостоятель-
ный баланс,  осуществляет функции
представителя интересов жителей сог-
ласно статьям 36, 136, 137, 138 Жи-
лищного кодекса РФ. В адрес ФГУП
ЖЭК-2 неоднократно направлялись
уведомления с просьбой создать сов-
местную комиссию для передачи  про-
ектной, ремонтной, эксплуатационной и
прочей документации (последнее пись-
мо датировано 04.05.2007). Но в нару-
шение норм ЖК РФ, ЖЭК-2 препятству-
ет передаче документации, игнорирует
решения общего собрания собственни-
ков помещений, потворствует проведе-

нию незаконных перепланировок нежи-
лых и жилых помещений в доме, разру-
шает объекты общего имущества, унич-
тожает двери в подвалы и запирающие
устройства.

Полгода назад работники ЖЭК-2 под ру-
ководством главного инженера и с санкции
генерального директора А.Л. Степанова ку-
валдами разрушали стены в подвале (весь
дом ходил ходуном). При этом никаких до-

кументов на переустройство или перепла-
нировку подвальных помещений в жилищ-
ной инспекции ими согласовано не было,
как не было и ордера на проведение по-
добных работ. Такое циничное попрание
законов возмущает жителей дома - корен-
ных москвичей, родители и ближайшие
родственники которых создавали Мини-
стерство атомной промышленности. Руко-
водство ФГУП не скрывает пренебрежи-
тельного отношения к жителям дома, поз-

воляя себе оскорбительные высказыва-
ния, даже в нецензурной форме. Руковод-
ство ЖЭКа пытается незаконно завладеть
и жилыми помещениями, принадлежащи-
ми городу, в которых живут граждане по
договорам социального найма. Например,
квартира 17 в нашем доме передана в хо-
зяйственное ведение ФГУП, что противо-
речит действующему законодательству,
так как указанное имущество не может пе-

редаваться в хозяйственное ведение, тем
более с проживающими в них живыми
людьми! Подобное происходит, кстати, и в
других домах, находящихся в обслужива-
нии ЖЭК-2.

Жители обращались к мэру Москвы, по-
сле чего Мосжилинспекция и управа рай-
она Арбат проводили проверки, которые
подтвердили факты нарушения действую-
щего законодательства представителями
ФГУП ЖЭК-2. В ответ на наши обращения

в департамент жилищной политики и жи-
лого фонда города Москвы получен ответ
о законности процедуры создания ТСЖ и
незаконности действий ЖЭКа по воспре-
пятствованию деятельности ТСЖ. Тем не
менее ЖЭК не реагирует на указания ДЖП
и ЖФ, управы, жилищной инспекции (ее
предписания по устранению недоделок и
подготовке к зиме вообще игнорирует!).
Заявки жителей ЖЭК принципиально не
выполняет. От передачи управления домом
с приложением документации и проведе-
нием сверки расчетов ЖЭК уклоняется без
объяснения причин.   

Кроме этого ЖЭК-2 незаконно сдает в
аренду нежилые помещения, не имея при
этом разрешений департамента имущества
Москвы или Росимущества. При этом под-
ведомственные дома эксплуатируются не-
надлежащим образом: дома к зиме вовре-
мя не подготавливаются, заявки своевре-
менно не выполняются, техники часто вы-
ходят на дежурство нетрезвыми, а вместе с
ними на дежурстве распивает спиртные на-
питки главный инженер ЖЭКа О.О. Павлов 

К сожалению, наши обращения в Роса-
том и Росимущество не привели к положи-
тельным результатам. У нас создалось впе-
чатление, что все эти безобразия происхо-
дят при негласном покровительстве ука-
занных ведомств, так как их представите-
ли, приехав в наш дом, «левых» арендато-
ров не замечали в упор, не направляли ни-
каких ответов на жалобы, фактов незакон-
ной деятельности ЖЭКа в актах не отража-
ли.  

При отсутствии должного контроля со
стороны прокуратуры и других государст-
венных структур мы вынуждены обратить-
ся в редакцию в надежде, что освещение
нашей проблемы в СМИ привлечет внима-
ние общественности и уполномоченных
должностных лиц. Конца тому безобразию,
что творится у нас в доме, не видно! Сей-
час мы даже не знаем, как дом будет под-
готовлен к зиме, так как ЖЭК и сам ничего
не предпринимает и нам не дает возмож-
ности сделать это самостоятельно.

Записала
Лидия ГРОМЕКА

- Ситуация в ТСЖ «Дом на Поварской» нам хорошо зна-
кома. С самого начала противостояния  между ТСЖ и
ЖЭК-2 мы оказывали юридическую и организационную
поддержку жителям. Негативная реакция ЖЭКа на созда-
ние ТСЖ была ожидаема. Однако жители не могли пред-
положить насколько бурной и «нецензурной» она может
быть в исполнении новых руководителей ЖЭКа Росатома.
К сожалению, управление делами этого ведомства (в чьем
подчинении находится ЖЭК), укомплектованное далеки-
ми от понимания жилищного законодательства людьми,
осуществляет обслуживание жителей на невысоком про-
фессиональном уровне. Многочисленные жалобы на
плохую работу ЖЭКа были предметом многочисленных
проверок и репортажей в СМИ. Но никаких позитивных
сдвигов в его деятельности не происходит. Что хотят «гос-
пода» из федерального ведомства, то и творят: распоря-

жаются по своему усмотрению государственным имуще-
ством, в бюджет арендную плату не перечисляют, Жи-
лищный кодекс не исполняют, ТСЖ не признают. И город
Москва им не указ.

Конечно, городские власти в лице департамента жи-
лищной политики и жилищного фонда, управы района
Арбат и жилищной инспекции своевременно проверили
учредительные документы ТСЖ, признали их легитимны-
ми и предписали ЖЭКу незамедлительно передать това-
риществу дом вместе с технической документацией. ЖЭК
на это - ноль внимания. В итоге ТСЖ было вынуждено об-
ратиться в суд для защиты своих интересов - особенно по-
сле того, как ЖЭК попытался оформить в свою собствен-
ность подвалы с находящимися в них коммуникациями.
Действия ЖЭКа в истории с «Домом на Поварской» -
сплошные нарушения жилищного законодательства. В ус-

ловиях, когда уполномоченные федеральные структуры
не контролируют подведомственные предприятия или, ху-
же того, потворствуют неблаговидной деятельности под-
чиненных, только судебное разбирательство может ре-
ально помочь инициативным гражданам. В данном случае
своевременное  вмешательство квалифицированных
юристов нашего cоюза позволило не допустить «прихва-
тизации» подвалов  оголтелыми бизнесменами из ЖЭКа.
Противостояние жителей и ЖЭКа перешло в судебно-
юридическую плоскость, прекратились разрушения и пе-
реустройства подвалов, «наезды» ЧОПа, нанятого ЖЭ-
Ком... Наши представители инициировали переговорный
процесс с  Росатомом и Росимуществом. 

Закон в данном случае на стороне жителей и ТСЖ. Гра-
ждане уже фактически взяли управление в свои руки - за-
ключили прямые договоры на техобслуживание и сани-
тарное содержание, напрямую оплачивают коммунальные
услуги. Появилась надежда на положительный исход это-
го противостояния  и победу здравого смысла!
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ЕСЛИ ВЕДОМСТВА НЕ МОГУТ НАДЛЕЖАЩЕ

СОДЕРЖАТЬ НАХОДЯЩИЕСЯ У НИХ НА БАЛАНСЕ
ДОМА, ПРОЩЕ ПЕРЕДАТЬ ИХ ГОРОДУ. 

НО КТО ЖЕ ОТДАСТ ЛАКОМЫЙ КУСОК?..
решения и мнения

немалую работу, прежде чем грянет уже недалекая зи-
ма. Все элементы теплового контура должны быть тща-
тельно проинспектированы.

Нельзя забывать и о консервации поливочных сис-
тем - если вовремя не закрутить нужные вентили в под-
валах, трубы в морозы просто полопаются.

Приемка всего этого хозяйства должна быть прове-
дена в соответствии с нормативами, непременно сде-
ланы соответствующие отметки в техническом пас-
порте дома. Все это на совести руководителей това-
риществ и ЖСК, управляющих компаний.

В завершение И. Никифоров попросил присутствую-
щих записать название норматива г. Москвы по эксплу-
атации жилищного фонда в зимний период, утвер-
жденный постановлением правительства столицы №
284-ПП в 2004 году. Именно в соответствии с ним Мос-
жилинспекция станет принимать готовность домов к
холодам.

Андрей ЧЕЧИН, заместитель генерального дирек-
тора ДЕЗ ЮВАО, дополнил эту теоретическую часть
семинара наблюдениями практика - он более 20 лет
работает в жилищно-коммунальном хозяйстве.

- Незнание нормативных документов - это не толь-

ко беда новых управляющих компаний, но даже и про-
фессионалов, работающих в ЖКХ, - сказал Андрей Сер-
геевич.

Кроме уже названного постановления прави-
тельства Москвы, добавил он, имеются еще и пра-
вила эксплуатации теплопотребляющих установок
и тепловых сетей. Это закон как для самих потре-
бителей, так и для теплоснабжающих организа-
ций. Знание, причем доскональное, этих нормати-

вов и правил может очень понадобиться ру-
ководителям жилищных объединений. Иначе
профессионалы-теплоснабженцы запросто
могут обвести вокруг пальца и заставить
подписать договор, который совсем невыго-
ден коллективу ТСЖ или ЖСК.

Надо обратить внимание на то, что некоторые
ДЕЗы проводят гидравлические испытания сетей
одновременно с испытанием тепловых систем,
идущих от тепловых пунктов к дому. Делать этого
нельзя, так как давление в этих трубах разное, ис-
пытание может привести к непредсказуемым пос-
ледствиям. Слишком большое давление просто-
напросто способно расшатать всю систему. А во-

обще-то, например, во многих европейских странах от
гидравлических испытаний уже отказались. Но у нас,
поскольку они все же предписаны правилами, лучше
проводить их на протяжении не более 5 минут. Меньше
риска...

Что касается профилактического обхода квартир,
вступил в полемику с предыдущим оратором А. Чечин,
то, по нынешним временам, собственники вряд ли кого-

то пустят на порог. Другое дело - с помощью различных
средств агитации убедить квартировладельцев в необ-
ходимости установки внутриквартирных счетчиков.

- Вещь это реально полезная, - сказал Андрей Серге-
евич. - По своему личному опыту знаю. Платил раньше
за 30 кубометров воды, а поставил счетчики - они пока-
зали всего 5 кубов. Прогадают те, кто не установил у се-
бя такие приборы, - на них разбросают оставшуюся сум-
му. Норматив есть норматив...

Утечку воды в доме можно определить по общедомо-
вому счетчику, которые теперь установлены практиче-
ски на всех зданиях. Если проверить показания, особен-
но ночью, когда добрые люди спят, можно увидеть, что
где-то происходит утечка. Надо ее искать. То ли у кого-
то кран течет, то ли другое сантехническое устройство,
то ли в подвале течь. Словом, методом «научного тыка»
можно в конце концов обнаружить протечку.

Что касается придомовой территории, то она при-
надлежит городу - до тех пор, пока не выпущен рас-
порядительный документ правительства Москвы, из

которого следует, что эта территория ли-
бо передана в долгосрочную аренду, ли-
бо в собственность жителей дома. Меже-
вание же является лишь подготовитель-
ной работой к оформлению этого доку-
мента. На основании постановления пра-
вительства проводится регистрация уча-
стка. Только после этого собственники
будут нести полную ответственность за
свою территорию, в том числе и за ее
уборку зимой.

Виктор ШИРОКОВ

МОРОЗЫ
ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:

- Наши водосчетчики в доме установлены в 2001 году. Но
почему-то их требуют заменить. Правильно ли это?
А. ЧЕЧИН: Срок поверки этих приборов - 4 года. Есть поста-
новление правительства г. Москвы, где даны четкие реко-
мендации по типам и маркам счетчиков. В старых приборах
изнашивается крыльчатка, их надо менять. Впрочем, можно
обратиться в специализированную организацию и проверить
счетчики на стенде. Если их показания правильные, они мо-
гут еще послужить.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:
- ДЕЗ требует подписать технический паспорт подготовки к
зиме уже в июле. А каковы предельные сроки, в которые
можно это сделать?
А. ЧЕЧИН: Предельный срок - 20 сентября. Но в Москве обыч-
но это делается к 1 сентября. Впрочем, если все системы до-
ма находятся в хорошем состоянии, то почему бы и не под-
писать паспорт раньше?

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:
- Какова процедура включения дома в план проведения капитально-
го ремонта?
Ирина ШРАМКО, руководитель Центра реформы в ЖКХ: Согласно
постановлению правительства г. Москвы № 299 капитальный ремонт
будет проводиться на основании программ, которые разработают
управы районов и префектуры округов. Сейчас ведется мониторинг
и анализ текущего состояния домов, выявление приоритетов при
проведении капитального ремонта. Предпочтение будто отдано до-
мам, где действуют жилищные объединения, - ТСЖ и ЖСК.

ЧЕМ ТСЖ ЖЭКу НЕ УГОДИЛ

Редакция «МС» попросила прокомментировать сложившуюся ситуацию председателя Союза
жилищных организаций Москвы, эксперта Госдумы ФС РФ и Мосгордумы Константина КРОХИНА

Префект Восточного администра-
тивного округа Николай Евтихиев
на очередном заседании совета

директоров ВАО, состоявшемся в пре-
фектуре Восточного административно-
го округа, объявил о создании в округе
энергосервисной компании (ЭСКО-
ВАО) и консорциума организаций-про-
изводителей энергосберегающего обо-
рудования. 

СТРУКТУРА,
КОТОРУЮ
ЖДАЛИ

В него войдут, с одной стороны,
производители энергосберегающего
оборудования и технологий, такие, как
ОАО «Оптрон», ОАО «ЦНИИ «Циклон»,
ФГУП ММПП «Салют», ОАО «МЗТА», с
другой - финансово-кредитные орга-
низации округа, а ЭСКО-ВАО станет
связующим звеном. Создание подоб-
ной структуры позволит реализовы-
вать под ключ проекты по энергосбе-
режению. С заказчиками будет заклю-
чаться перформанс-контракт – дого-
вор на внедрение энергосберегающих
технологий. Такой вид договора при-
влекателен тем, что финансовые ре-
сурсы находит сам подрядчик в рамках
консорциума. Заказчик оплачивает
выполненные работы после внедрения
проекта за счет экономии энергоре-
сурсов.

Организационно-правовой формой
консорциума станет простое товари-
щество. Оформление документов, как
ожидается, будет закончено в июле -
августе 2007 года.

Генеральный директор ФГУП ММПП
«Салют» Юрий Елисеев предложил в
качестве пилотного проекта строи-
тельство газотурбинной электростан-
ции (ГТЭС) на территории завода. Он
сообщил, что широко разрекламиро-
ванные ГТЭС рыбинского НПО «Са-
турн» имеют кпд всего лишь 25 про-
центов, а московские производители
предлагают оборудование с кпд 35
процентов. Строительство ГТЭС позво-
лит наглядно продемонстрировать
преимущества «салютовского» обору-
дования и положить конец всем до-
мыслам о возможном закрытии завода
и переводе его в Рыбинск, подчеркнул
Ю. Елисеев.

Также в августе 2007 г. планируется
провести встречу руководителей энер-
госервисной компании и участников
консорциума с инвесторами, работаю-
щими в округе, чтобы предложить им
использовать энергосберегающие тех-
нологии уже на стадии проектирования
и строительства. Как сообщил предста-
витель Московского завода тепловой
автоматики, только за счет тепловенти-
ляционного оборудования можно по-
лучить до 30 процентов экономии
энергоресурсов. Всего же, по данным
директора Инновационного центра ВАО
Людмилы Матвеевой, расчетный по-
тенциал энергосбережения в округе
составляет 535 тысяч тонн условного
топлива в год. В денежном выражении
экономия с учетом расходов на энерго-
сберегающие мероприятия оценивает-
ся в размере 1,44 млрд. рублей.

- Энергосервисная компания (ЭСКО-
ВАО) и консорциум организаций-про-
изводителей энергосберегающего обо-
рудования - наглядный пример коопе-
рации предприятий, - подчеркнул пре-
фект Н. Евтихиев. - Вместе с тем надо
отдавать себе отчет, что подобные
структуры будут работать эффективно,
когда имеется готовность к сотрудни-
честву и добрая воля участников. К со-
жалению, бывают случаи, когда пред-
приятия в простейших ситуациях не в
состоянии прийти к консенсусу.

Создание в округе энергосервисной
компании и консорциума организаций
- производителей энергосберегающе-
го оборудования является очередным
шагом по воплощению в жизнь ло-
кальной энергетической политики, ос-
новные положения которой были обо-
значены префектом ВАО Н. Евтихие-
вым в 2005 году. Она базируется на
двух тезисах: экономия энергоресур-
сов и создание локальных энергосе-
тей. В Восточном округе столицы рас-
положены 15 крупных и 10 малых
предприятий по производству энерго-
сберегающего оборудования, а также
7 организаций, имеющих аккредита-
цию на проведение энергоаудита.

Андрей ИВАНОВ
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Н. КОРНИЕНКО: «Вот он, наш проблемный дом»
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10 Свет и тени
ОКОЛО 20 ТЫСЯЧ ЛИФТОВ 
В МОСКВЕ РАБОТАЮТ БОЛЕЕ
25 ЛЕТ. ПОРА БЫ ИМ 
И НА ЗАСЛУЖЕННЫЙ ПОКОЙ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 25 (228), 11 - 17 июля 2007

Но сначала - небольшая пре-
дыстория. В навигацию 2006
года катера водного такси

курсировали по акватории Сереб-
ряного Бора и Строгинской бухты, а
также участвовали в ряде город-
ских мероприятий. В прошлом году
были разработаны «пляжные»
маршруты в акваториях Серебря-
ного Бора, Строгина, Щукина, дос-
тавлявшие москвичей к местам от-
дыха. В центре столицы стал попу-
лярным туристический маршрут,
проходящий от Парка культуры и
отдыха им. Горького через центр,
что называется, с видом на Кремль,
по Водоотводному каналу с захо-
дом в Яузу. Сейчас парк водного та-
кси состоит из восьми 20-местных
катеров, одного 40-местного и трех
катеров на 6-8 человек.

В навигацию-2007 ООО «Водное
такси» участвует в реализации го-
родской программы по созданию
нового вида такси в Московском ре-
гионе. Предусмотрено три экспери-
ментальных маршрута - по Химкин-
скому водохранилищу, на акватории
Серебряного Бора и в центре города.
«Водное такси» сейчас единствен-
ная организация, использующая ма-
лые суда для перевозки пассажиров. 

- Мы впервые представляем ши-
рокой публике водное такси, - со-
общил корреспонденту «МС» заме-
ститель руководителя Департамен-
та транспорта и связи г. Москвы
Александр Кисько. - Этот вид
транспорта прошел всю необходи-
мую сертификацию. По решению
столичных властей в эту навигацию
водное такси во время празднова-
ния Дня Москвы-реки бесплатно
катало всех своих пассажиров.

...С Пушкинской набережной
водное такси казалось обычной
лодкой с синими шашечками на
борту. По мере приближения
лодка выросла до размера мор-
ской маломерной посудины. На-
личие мотора превращает ее в ка-
тер, а мягкие сиденья под кожу
напоминают чем-то земную мар-
шрутку. На борту вижу два спаса-
тельных круга и оранжевые спец-
жилеты. 

Наш капитан Николай Селезнев
рассказывает, что работает он не
как водитель маршрутки, а как во-
дитель такси. Да к тому же, как его
коллеги на суше, круглые сутки.
Помехой для заказа этого вида
транспорта может стать только
дождь и холодная погода: ведь у
судна с синими шашечками нет за-
щитного тента. В любом случае ка-
питан советует делать заказы по
телефону. Цена - тысяча рублей в
час. На вопрос, не рискованны ли
такие поездки, Николай отвечает,
что залог безопасности в соблюде-
нии правил движения плавсредств.
Тогда и волна от быстро идущих су-
дов не помещает движению малых
собратьев.

Капитану Селезневу нравится его
работа.

- Разве ее можно сравнить с си-
дением в душном офисе? Здесь
всегда ветер в лицо! Да и с воды
Москва смотрится совсем по-друго-
му. Особенно красива она ночью...

...Про «мерседес» часто говорят:
ход такой мягкий, словно по воде
плывет. В этом смысле водное так-
си перещеголяло престижную ино-
марку.

Елена ВОЛКОВА

...Проехав через мост – единст-
венный путь, ведущий на
этот маленький островок,

со всех сторон окруженный Москвой-ре-
кой, - я как будто очутился в другом ми-
ре, где-то очень далеко от города. Вме-
сто высотных бетонных зданий – акку-
ратные двухэтажные домики, прекрас-
ные зеленые аллеи и рощицы. Всего
двадцать минут на троллейбусе от метро
«Полежаевская» - и я оказался у самых
ворот пляжа.

Первое, что бросилось в глаза, – это
отсутствие парковки. Машины длинной
вереницей тянутся вдоль улицы – и это в
будний день! Представляю, что творится
здесь в выходные, когда приток отдыхаю-
щих особенно велик. Поэтому админист-
рация пляжа и советует добираться сюда
на общественном транспорте.

При входе мне устроили настоящий до-
смотр, словно я попал не на пляж, а на
футбольный матч.

- Просто у нас запрещено проносить на
территорию напитки в стеклянных бутыл-
ках, - пояснил охранник. - Не дай бог, бу-
тылка разобьется и кто-нибудь из посети-
телей порежется.

По площади пляж небольшой, зато
территория его выглядит весьма ухожен-
ной. На травянистом бережку, несмотря
на ветреную погоду, лежат отдыхающие.

- Я приезжала в Серебряный Бор еще во
времена своей молодости,- рассказывает
Роза Александровна Солодихина, пенсио-
нерка. - С тех пор здесь все очень измени-
лось, стало гораздо комфортабельней.

Сейчас я приезжаю сюда со своими внука-
ми, им тоже есть чем заняться здесь, - она
указала на специально засыпанный песком
участок земли, где резвились дети.

Для них здесь оборудована площадка с
качелями, песочницей и маленькой кару-
селью, как в любом дворе. А рядом, но
только за дополнительную плату, нахо-
дится целый детский городок.

Прямо посреди пляжа, разделяя его на
две части, красуется вышка. Но предна-
значена она не для прыгунов в воду, а для
спасателей. Правда, как говорят они са-
ми, работы у них совсем немного. В этом
году на пляже не произошло ни одного
происшествия.

В отдалении от уреза воды, в тени де-
ревьев, утомленная солнцем сидит медсе-
стра. У нее работы немногим больше, чем

у спасателей. В основном это солнечные
удары, но в будние дни и те редкость. А в
выходные на пляже на всякий случай де-
журит еще и машина «скорой помощи».

Пройдя подальше, я увидел неболь-
шой домик. Он полностью забит разнооб-
разными предметами пляжного обихода.
Зонтики, шезлонги, мячи, надувные мат-
рацы, спасательные круги - словом, все,
что только может понадобиться на отды-
хе, лежит здесь в полной готовности к ис-
пользованию.

Рядом с домом стоял мужчина и давал
какие-то указания одному из работников
проката. Оказалось, что это администра-
тор пляжа Василий Ткачук. У него я и по-
интересовался тем, как на пляже поддер-
живается порядок.

- Главная работа была проделана в ап-

реле и мае, еще до начала купального се-
зона,- рассказывает Василий Александ-
рович. - Мы полностью убрали террито-
рию пляжа и вызвали специальные служ-
бы МЧС России, которые провели капи-
тальную очистку дна. В течение лета та-
кая же операция проводится каждый ме-
сяц. Что же касается берега, наши сотруд-
ники с утра и в течение всего дня убира-
ют всевозможный мелкий мусор, которо-
го, кстати, не так уж много.

- Наверное, это потому, что урны у вас

почти на каждом шагу? - предположил я.
- Это, конечно, тоже влияет, но главное

то, что люди, которые часто приезжают к
нам, постепенно меняются. Они уже не
бросят окурок на пляж, а донесут его до
урны. Даже если та будет переполнена,
положат его в пакетике рядом. Как мы от-
носимся к людям и к доверенному нам
уголку городской природы, так и отдыха-
ющие относятся к нам и к месту проведе-
ния своего досуга...

Сергей НАСТИН

Если перефразировать Льва
Толстого, каждая станция
из семьи Московского мет-

рополитена особенна по-сво-
ему. Имеется в виду то, что про-
блемы, возникающие при неиз-
бежном плановом ремонте сис-
тем доставки пассажиров из
подземных вокзалов на поверх-
ность, как и в сложных психоло-
гических случаях, не решаются
стандартно.

Об этом рассказал на днях
московским журналистам глав-
ный инженер управления «Ме-
трополитен реконструкция» Ва-
силий Серегин. Это управление
ведет работы по плановой заме-
не эскалаторов, реставрации и
ремонту верхнего вестибюля
станции метро «Добрынин-
ская». Спроектированная архи-
текторами М. Зелениным, Л. Па-
вловым и М. Ильиным станция
кольцевой линии, получившая
тогда имя «Серпуховская», была
открыта в первый день 1950 го-
да. Воспоминания о войне были
еще свежи, и не случайно в
верхнем павильоне появились
смальтовые панно художников
Г. Рублева и Б. Иорданского
«Парад войск на Красной пло-
щади» и «Парад советских
спортсменов», а в арках - 16 ба-
рельефов на тему «Народы
СССР» (скульптор Е. Янсон-Ма-

низер). 6 июня 1961 года стан-
ция получила нынешнее имя, а
на торцевой стене художник
С. Павловский выложил моза-
ичное панно «Утро космической
эры».

Сегодня мозаики заботливо
укрыты, ведь вестибюль -
стройплощадка, на которой в
три смены ведутся работы по
установке нового подъемного
оборудования.

Имея опыт общения со специ-
алистами, менявшими эскалато-
ры на других станциях москов-
ской подземки, интересуюсь, не
было ли здесь традиционной
нынче для перекопанной вдоль
и поперек столицы просадки
грунта.

- Нет, - отвечает В. Серегин, -
этого, к счастью, не было, хотя
других трудностей хватает.

В первую очередь проблема в
том, что станция расположена
на одном из оживленнейших
московских перекрестков, и раз-
вернуться строителям практиче-

ски негде. С ужасом представ-
ляю, как подобную проблему
придется решать, например, на
станции «Автозаводская», где
перед старым вестибюлем лишь
полоска тротуара.

Как и на других станциях, ма-
шины, приводящие в движение
эскалаторы, будут устанавли-
ваться вручную. Василий Ва-
сильевич ведет меня по пути, по
которому тридцатитонная махи-

на пройдет до подготовленного
ей места. Оказывается, после
выгрузки на площадке перед
вестибюлем электромеханиче-
ское устройство подцепит спе-
циальный портальный кран, ко-
торый по проложенному пути
рабочие затолкают во входную
арку. Затем самое сложное: по-
ворот всей системы на 90 гра-
дусов, снова движение по рель-
сам, и машина повиснет над
подготовленным уже сегодня
фундаментом. Останется ее
«только» опустить в нужную
точку. И так три раза, по числу

эскалаторов. Конечно, хотелось
бы больше их установить, сету-
ет Серегин, да тогда пришлось
бы переделывать весь наклон-
ный тоннель. Вместо старых,
отработавших почти шестьде-
сят лет подъемников здесь зай-
мут место новые машины типа
Е-55.

«Добрынинскую» закрыли
для пассажиров в декабре 2006
года. Открыться она должна че-
рез год. В. Серегин считает, что
работы ведутся в строгом соот-
ветствии с планами и, хотя дос-
таточно напряженны, завершат-
ся в срок.

Помимо установки новых эс-
калаторов здесь произведут ре-
монт вестибюля, в том числе
дверных проемов, заменят все
электротехническое оборудова-
ние, подстанцию, систему воз-
духоводов, кабели. На станции
внедрят систему пожарной без-
опасности и сигнализации. А по-
том реставраторы приведут в
порядок огромные уникальные
люстры, «оживят» мозаичные
смальтовые панно, на которых
снова засияют ордена победите-
лей - участников парада на
Красной площади.

Словом, станция, достигшая
пенсионного возраста, возро-
дится заново.

Владимир ПОТРЕСОВ

Не так давно инспекторы Ростехнадзора
остановили эксплуатацию сразу 80
лифтов в многоэтажных домах САО. На

очереди – проверки и в других администра-
тивных округах, сообщили «МС» в Ростех-
надзоре. Технические контролеры всерьез
обеспокоены состоянием лифтового хозяй-
ства столицы.

Для беспокойства есть все основания. Ка-
ждый день снуют вверх-вниз в жилых домах
столицы более 115 тысяч лифтов. Однако
многие из них служат уже не один десяток
лет и выработали свой ресурс. Около 20 ты-
сяч лифтов работают более 25 лет, то есть
пребывают в возрасте, когда пора бы и на по-
кой. Особую же озабоченность вызывает са-
мый больной сектор – почти три тысячи пол-
ностью устаревших лифтов.

Впрочем, не один только Ростехнадзор
бьет тревогу. Столичные власти также серь-
езно недовольны состоянием лифтового хо-
зяйства. Более того, принимают конкретные
меры для исправления ситуации.

Во всяком случае эксплуатирующие орга-
низации намерены освободиться от «ста-
ричков». Так, уже в нынешнем году около
тысячи подъемных механизмов в домах и
социальных учреждениях модернизируют
или заменят на новые. Эту программу наме-

рено реализовать, в частности, МГУП «Мос-
лифт».

Программа довольно дорогостоящая. Ус-
тановить один новый лифт взамен «ветера-
на» стоит более 1,7 миллиона рублей. Умно-
жим на тысячу – сумма серьезная! Тем не ме-
нее крупнейшее специализированное хозяй-
ство Европы решило начать обновление пар-
ка своих лифтов.

Основное внимание – безопасности. Обес-
печить ее позволит появившаяся в каждом
доме своя – улучшенная – система контроля
за подъемными механизмами.

- Это позволит свести практически к нулю
несчастные случаи, которые, увы, случаются
в наших лифтах. В том числе несчастные слу-
чаи с детьми, шалости которых оканчивались
иногда весьма трагически, - убежден гене-
ральный директор МГУП «Мослифт» Анато-
лий Золкин.

Иное дело, как быть с теми, кто лифтами
пользуется. Пользуются же – не секрет - не-
редко вандалы. Так вот, оказывается, в новых
лифтах они теперь вряд ли разгуляются.

Новые лифты, презентация которых со-
стоялась на недавней международной вы-
ставке «Лифт Экспо Россия-2007» и вызва-
ла немалый интерес ее участников и гостей,
- совместная разработка МГУП «Мослифт»

и завода МЭЛ, одного из немногих предпри-
ятий в столице, которые производят подъ-
емные механизмы и лифтовое оборудова-
ние. Испытания новые лифты проходят тут
же, в цехах завода.

- Испытываем в самых жестких условиях, -
рассказывает заместитель гендиректора за-
вода по новым видам продукции и техноло-
гиям Вячеслав Комов. – Электроника, напри-
мер, перед тем как ее установят в кабину,
подвергается высокой температурной на-
грузке. И только после этого лифт собирают
полностью.

Его кабина – особая гордость конструкто-
ров Мослифта и завода МЭЛ. В ней, как убе-
дились корреспонденты «МС», комфорт пол-
нейший. Причем комфорт в сочетании с мак-
симальной безопасностью. В эту просторную
кабину людей поместится много. А вот ванда-
лам разгуляться будет негде. В этом лифте не
будет ни разбитых лампочек, ни сгоревших
кнопок. Почему?

- Да потому, что их просто невозможно ни
разбить, ни поджечь, - отвечает на вопрос
В. Комов. - Для отделки применяются такие
особо прочные материалы, как, например,
поликарбонат, которые практически не бьют-
ся и не горят.

Кабина такого лифта и его кнопочная па-
нель полностью из металла. Лампы – из
прочного стекла. Специалисты утверждают:
новые материалы прослужат не один год. От-
деланные этими материалами подъемные
механизмы, если верить сотрудникам МГУП
«Мослифт», уже доказали свою полную на-
дежность.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

ЧАСТИЧКА ЮГА 
НА СЕВЕРЕ МОСКВЫ
В самый разгар лета каждому хочется понежиться
на солнышке, лежа на берегу моря. Но для тех, кто
только мечтает об отпуске, и в Москве существуют
места, где можно отдохнуть, искупаться и позаго-
рать. Одним из таких уголков природы является зо-
на отдыха «Серебряный Бор». Здешние пляжи од-
ни из самых посещаемых в Москве.

ЛИФТ-КРЕПОСТЬ
ВАРВАРАМ НЕ ВЗЯТЬ

«ДОБРЫНИНСКОЙ» 
НАДРАЮТ ОРДЕНА

КАПИТАН, СВОБОДЕН?
Скоро с таким вопросом мы будем ловить
такси на... воде. Ведь управляют водными
такси именно капитаны. С одним из них нам
удалось поговорить во время рейса.
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СТАНЕТ
ЧИСТЫМ
ВОЗДУХ...
Известно, что в некоторых районах

сложившейся застройки (в основ-
ном в центре), сформированных в

середине прошлого века, дома отаплива-
ются не крупными РТС, а небольшими ко-
тельными. И хотя они исправно подают в
жилье тепло и горячую воду, жители все-
гда недовольны их работой. Зачастую эти
котельные размещены в подвалах домов,
так что круглые сутки слышится гул рабо-
тающих агрегатов, ощущается идущая от
них вибрация. Кроме того, дымящие тру-
бы загрязняют окружающую природную
среду, выбрасывая в воздух вредные для
здоровья продукты сгорания. Наконец,
малые котельные расположены в густо-
населенных дворах, занимают драгоцен-
ную землю, которую можно бы использо-
вать для более полезных целей – скажем,
под обустройство детских или спортив-
ных площадок.

Всех этих «прелестей», возможно,
вскоре не будет в старых районах столи-
цы. Ради этого решено реализовать про-
грамму ликвидации в старых районах ча-
сти малых котельных, наносящих ущерб
окружающей природной среде, сообщи-
ли в Комплексе городского хозяйства.

Разработана программа специалиста-
ми Московской объединенной энергети-
ческой компании (МОЭК). В первую оче-
редь предусматривается снос автоном-
ных котельных малой мощности, кото-
рые существуют в зоне действия крупных
централизованных источников энерготе-
плоснабжения (РТС). К последним и бу-
дут подключены жилые дома. По словам
энергетиков, помимо экономии энерго-
ресурсов это даст возможность серьезно
повысить надежность теплоснабжения
жилья.

Планируется, что в ближайшие 3,5 го-
да будут ликвидированы 12 мини-котель-
ных. Первые три из них расположены в
ЦАО: в 1-м и 3-м Колобовских переулках,
а также на улице Лобачика. Намечено,
что на снос этих автономных котельных в
2007 году из бюджета компании будет
выделено более 22,5 миллиона рублей.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Впоследнюю неделю июня особое внимание Объ-
единение административно-технических инспек-
ций (ОАТИ) уделило проверке состояния гараж-

ных комплексов и парковок столицы. Операция «Га-
раж» - традиционное мероприятие, которое проводит-
ся ежегодно. В одном из рейдов на территории СВАО
участвовал и корреспондент «МС».

Комиссии, которую возглавил заместитель на-
чальника АТИ по СВАО Михаил Моисейчев, предсто-
яла непростая задача: объехать за день платные
парковки и гаражи на территории трех районов. В
составе комиссии - представители префектуры ок-
руга, управы района, экологической милиции и
МЧС. Пока едем по первому адресу, заместитель
главы управы Останкинского района Александр Але-
ксеев уточняет:

- Обращаем внимание на чистоту, порядок и соблю-
дение мер пожарной безопасности.

Автостояночный кооператив «Останкинский-2» -
первый пункт назначения. Эта парковка на 302 маши-
ны, обнесенная металлической сеткой, расположи-
лась на ул. Академика Королева, рядом с Останкин-
ской телебашней. Администратора на месте нет, по-
этому общаемся с охранником, который и ведет нас
по территории.

Первые замечания - пост охраны, хозблок и контей-
нер для мусора явно нуждаются в покраске. Необходи-
мо покрасить и кронштейны, на которых крепятся лам-
пы. Отнюдь не декоративный вид имеют бурьян вдоль

ограждения и зелень, пробивающаяся между бетон-
ными плитами.

- Это не цветочное оформление, - иронизирует Ми-
хаил Моисейчев. - Значит, надо обкосить прилегаю-
щую территорию, поработать триммером. Вполне
можно устроить здесь вертикальное озеленение.

У Андрея Хозяинова, старшего инженера техниче-
ского отдела управления по СВАО ГУ МЧС России по
городу Москве, тоже немало претензий. Пожарный
щит в наличии имеется, но часть инвентаря отсутству-
ет. На посту охраны есть огнетушители, однако ника-
ких документов, подтверждающих их годность, не об-
наружено.

- Кроме того, - заметил Андрей Хозяинов, - мы ви-
дим здесь открытые «ракушки» и тенты, где находятся
какая-то мебель и личные вещи. Все это тоже надо
обязательно убрать.

Михаил Моисейчев подводит итог:
- Автостоянка располагается на видовой улице,

поэтому должна находиться в идеальном состоя-
нии. Все замечания мы сейчас запишем, вызовем
руководителя и выдадим предписание на их устра-
нение.

- Ежегодно в этот период мы проводим такие про-
верки, - добавляет главный специалист управления
транспорта, связи и гаражного хозяйства префектуры
СВАО Галина Дементьева. - По их итогам обязательно
приглашаем руководителей в префектуру для серьез-
ного разговора.

Алгоритм проверки в общих чертах ясен, и на следу-
ющей стоянке, принадлежащей ГУП «Городская служ-
ба платных парковок» (ГСПП), которая находится на-
против дома 8 по ул. Эйзенштейна, сам провожу бег-
лую ревизию: у поста охраны вид непрезентабельный,
выбоины в асфальтовом покрытии, повреждена одна
из секций металлического ограждения, посреди стоян-
ки высится ржавый столб со светильниками.

Но проверяющие замечают не только это. Подпор-
ную стенку надо оштукатурить, восстановить размет-
ку на «лежачем полицейском» у въезда. Администра-
тор Александр Воробьев объясняет, что через пар-
ковку пролегает путь строительной техники на тер-
риторию ВВЦ, где возводятся новые павильоны. Ес-
тественно, такая нагрузка не лучшим образом сказы-
вается на состоянии асфальта. Как бы в подтвержде-
ние его слов из открывшихся ворот на стоянку выез-
жает асфальтовый каток. Кроме того, и на самой
парковке строители занимаются прокладкой инже-

нерных коммуникаций. Капитальные работы по вос-
становлению покрытия придется отложить, но они
уже запланированы и согласованы со строительной
организацией.

Александр Воробьев заверяет, что работу по заме-
чаниям начнет незамедлительно. А Михаил Моисейчев
напоминает:

- Вы знаете, что каждый год проводится такая го-
родская проверка, и вы должны были к ней подгото-
виться. Работы надо проводить не по мере возможно-
сти, а так, как положено.

Здесь же руководитель комиссии Михаил Моисей-
чев определяет срок устранения нарушений - десять
дней. Совсем немного, но специалистам виднее.

Третий объект на нашем маршруте - многоярусная
подземная автостоянка на ул. Эйзенштейна. По сути
дела, это целый восьмиэтажный комплекс, где со-
средоточено все необходимое для ремонта автомо-
билей и мотоциклов. Здесь тоже недостатки налицо:
фасад надземной части пора оштукатурить, нужда-
ются в ремонте газоны. Но первым делом надо поко-

сить бурьян по периметру территории, собрать му-
сор и отлетевшую плитку.

Главный инженер Роман Прусаков сообщает, что ре-
монт фасада уже запланирован на июль. Потом под-
робно рассказывает о централизованной системе по-
жаротушения, которой располагает парковка.

Въезжая на следующую стоянку, разместившуюся
в Продольном проезде буквально под боком у моно-
рельсовой дороги, впервые встречаем признаки вер-
тикального цветочного оформления - два скромных
кашпо по сторонам ворот. В остальном же поводов
для оптимизма мало. Нет даже вывески, и о принад-
лежности стоянки узнаем из платежной квитанции,
которую нам показывает дежурная. Там значится ГУП
«Гаражно-техническое обслуживание г. Москвы».
Члены комиссии озвучивают уже знакомый перечень
недостатков, требующих устранения. Неприглядный
вид поста охраны, многочисленные выбоины на ас-
фальте, мусор на территории, неполный комплект
средств пожаротушения. Все фиксируется для буду-
щего предписания.

Здесь мы расстаемся с комиссией, которая продол-
жает объезд. Впереди еще несколько объектов на тер-
ритории Останкинского района, а затем проверяющие
отправятся в Марфино и Марьину Рощу.

Петр ПОЛЫНОВ

Пресс-служба ОАТИ сообщила
нам о результатах целевой провер-
ки «Гараж» в масштабах города.
Всего было проверено 1880 гара-
жей, 2264 автостоянки и 154 пар-
кинга. Выявлено 1420 различных
нарушений, из которых уже устра-
нено 510. Еще 910 нарушений ос-
таются на контроле ОАТИ. Выдано
650 предписаний на устранение
недостатков, в 73 случаях в отно-
шении организаций-нарушителей
применялись штрафные санкции.

Хуже всего работают хозяйст-
венные службы автостоянок: им
еще предстоит устранить 522 раз-
личных нарушения. Гораздо актив-
нее наводится порядок в подзем-
ных и многоэтажных паркингах.
Здесь на контроле инспекции ос-
тается лишь 8 нарушений.

Было проверено также содер-

жание 89 крупных парковок, где
выявлено 102 нарушения. Треть из
них связана с неудовлетворитель-
ным санитарным состоянием, еще
треть – с плохим качеством до-
рожной разметки.

Во многих случаях отмечается
абсолютно хаотичное размещение
металлических тентов для хране-
ния автомобилей – «ракушек» и
«пеналов», которых в городе не
менее 150 тысяч. Впрочем, точно-
му подсчету количество этих объе-
ктов не поддается: они нередко
меняют дислокацию, особенно ес-
ли это незарегистрированные и са-
мовольно установленные тенты.
Зарегистрировано не более одной
трети от их общего числа. С начала
года в результате принятых ОАТИ
мер 8474 тента были перемещены
из тех мест, где они мешали нор-

мальному функционированию го-
родского хозяйства и создавали
неудобства москвичам.

Однако ситуация остается слож-
ной. Только в ходе целевой про-
верки «Гараж» обнаружено огром-
ное количество тентов, установ-
ленных в неположенных местах.
Так, 45442 тента находились на га-
зонах, 766 – на детских и спортив-
ных площадках, 41367 – на внут-
ридворовых проездах, 9615 – на
всевозможных подземных инже-
нерных коммуникациях.

Обо всех выявленных в ходе
проверки нарушениях ОАТИ ин-
формирует местные органы ис-
полнительной власти, чтобы тем
самым активизировать приведе-
ние в порядок мест хранения авто-
транспорта. Ход работ ОАТИ дер-
жит под строгим контролем.

11
«УМНЫЕ ДОМА» В МОСКВЕ УЖЕ ЕСТЬ. 

НО НЕ ХВАТАЕТ УМНЫХ ЛЮДЕЙ, КОТОРЫЕ БЫ
СОДЕЙСТВОВАЛИ УВЕЛИЧЕНИЮ ЧИСЛА ИХ 

И ГРАМОТНОЙ, С ВЫГОДОЙ ДЛЯ ВСЕХ, ЭКСПЛУАТАЦИИ
Повестка дня
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Об интеллекте этой типовой
семиэтажки рассказывает
руководитель проекта

комплексного внедрения
средств автоматизации в жилой
комплекс столицы Евгений
Иночкин. Проще говоря, Евгений
Валериевич - главный идеолог в
части разумного обеспечения
дома теплом. Разумного в смыс-
ле сочетания комфорта и энер-
госбережения.

И что же нового можно приду-
мать в системе отопления, кото-
рая, в общем-то, многих устраи-
вает?

- Во-первых, наоборот: многих
не устраивает, - возражает
Е. Иночкин. - Что это за система,
где надо открывать форточку,
когда жарко, и одеваться потеп-
лее, если прохладно. Когда, к
примеру, на верхних этажах теп-
лее, чем на нижних, а при аварии
на трассе дом остается без во-
ды... И так далее. В «умном до-
ме»  все иначе. Тепло распреде-
ляется равномерно, и автомати-
ка регулирует его подачу в зави-
симости от погоды. Кроме того,
на каждой батарее стоит термо-
регулятор, и жилец может уста-
новить температуру по своему
вкусу. Причем регулятор поддер-
живает заданный градус автома-
тически. Единственное, о чем не
надо забывать жильцу: не следу-
ет распахивать форточки и тре-
бовать прежнего тепла. Система,
конечно, может выполнить и это,
но теплосчетчик (он есть в каж-
дой квартире) будет работать ак-
тивнее...

При этом внутренняя система
отопления стала независимой от
неполадок за пределами дома.
Воду могут качать местные насо-

сы, и автономного отопления
хватит на время ликвидации лю-
бой аварии.

- Комфорт чувствуется. А как
с экономией?

- За счет точной регулировки
подачи тепла за сезон эконо-
мится до 40 процентов энергии.

- То-то жильцы рады...
- В том-то и дело, что пока не

рады. Система работает уже два
года, а жильцы платят по-преж-
нему, по тарифам. Почему? Чи-
новники отвечают: сначала надо
создать нормативную базу, а
потом внедрять счетчики. Гово-
рю: так уже все внедрено! В от-
вет опять: нет нормативной ба-
зы...  А ведь очень скоро будем
платить за тепло полностью, без
дотаций. Но платить надо по
фактическому расходу, а не то,
что нам кто-то насчитал. Два го-
да пытаемся объяснить это чи-
новникам...

- Чем занимается ваша фир-
ма?

- Мы производим полный
комплекс энергосберегающего
оборудования. Заказчикам это
удобно: все вопросы - к одному
поставщику.

- Но вопросы по оплате - к чи-
новникам, а не к вам.

- ООО «Данфосс» - филиал
датского концерна. Мы не ша-
башники, живем не одним днем

и стараемся работать на перспе-
ктиву. Не случайно часть инве-
стиций в этот проект принадле-
жит нашей компании. И если мы
не довели дело до конца, то счи-
таем, что сделали не все. Поэто-
му и продолжаем работать с чи-
новниками, убеждать. 

Пытаемся воздействовать и на
проектные институты. Дело в
том, что в новостройках внедря-
ются какие-то элементы интел-
лектуальных домов, а как быть
жителям старых построек? Ведь
там при капитальном ремонте

никаких новшеств не предусмот-
рено. Мы стараемся изменить
ситуацию. Где-то директора на-
строены слепо следовать старым
инструкциям, а где-то идут на-
встречу, стараются решить воп-
рос.

Предлагаем избавиться от
центральных тепловых пунктов -
ЦТП, от которых тепло идет не-
посредственно в дома. Сколько в
столице этих серых, убогих зда-
ний... Мало того что они сами
стоят немалых денег, так еще и
земля под ними очень недеше-

вая. Мы доказали, что если теп-
ло подавать непосредственно от
ТЭС, то можно сэкономить нема-
ло денег. Но продолжают проек-
тировать по старому, накатанно-
му образцу. Но за два года уда-
лось убедить чиновников, и ско-
ро в районе появятся первые во-
семь домов, оснащенных по на-
шей системе.

И, конечно, продолжаем со-
вершенствовать электронную
начинку «умного дома».

- Как будут выглядеть такие
дома в будущем?

- Сразу скажу, что комфорт -
удовольствие недешевое, и мас-
совыми такие дома если и ста-
нут, то нескоро. Вот представьте:
вы входите в подъезд, где авто-
матически зажигается свет (он
сам погаснет, когда уйдете). От-
крываются двери лифта, но вы
не нажимаете нужную кнопку, а
просто называете этаж, потому
что электроника реагирует на го-
лос. Входная дверь тоже откро-
ется на голос, но только ваш и
ваших домашних. Поднесете ру-
ки к умывальнику - польется во-
да, уберете - перестанет. Темпе-
ратуру и влажность в доме при-
бор будет регулировать по жела-
нию хозяев. 

Хотите, чтобы вечером к ваше-
му приходу в комнатах была опре-
деленная температура, звучала
тихая музыка и кое-где были от-
крыты окна - задайте такую про-
грамму. А пока вас нет дома,
пусть приборы работают в самом
экономном режиме... Придумать
разных услуг можно много, и поэ-
тому мы осторожно говорим, что
используем лишь некоторые эле-
менты интеллектуального дома.

- О чем ваши сегодняшние за-
боты?

- Главная из них - доказать
чиновникам перспективность
наших предложений и добиться
их реализации. Ведь старые
привычки часто бывают сильнее
новых идей. Но, думаю, что все
у нас получится: ведь в мире по-
ка не придумано ничего лучше
той техники, что работает в Жу-
лебине.

Евгений
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ВРЕМЯ ДЕЛАТЬ ВЫВОДЫ

ОПЕРАЦИЯ «ГАРАЖ»

Чтобы посмотреть, какой будет столица
лет через ...надцать, надо съездить в Юго-
Восточный округ, в Жулебино, где идет
работа над проектом «Цифровой район».
На этой территории царят автоматика и
информация. Автоматическая система
следит за расходом  ресурсов и качест-
вом услуг, передавая данные в ЕИРЦ, где
компьютеры подсчитают, сколько это сто-

ит. О каждой неполадке электроника тут
же сообщит дежурному оператору. Виде-
онаблюдение в подъездах и единый теле-
фонный номер, где ответят на любой воп-
рос о ЖКХ... Словом, все под контролем.
Но один дом, что на Жулебинском бульва-
ре (дом 36, корпус 2), выделяется даже на
таком фоне, потому что он - умный. Его
так и зовут - «умный дом».

КАКИЕ ПРОБЛЕМЫ 
У «УМНОГО ДОМА»?
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ИСПОЛНИЛОСЬ 70 ЛЕТ С НАЧАЛА ЭКСПЛУАТАЦИИ
ВОЛЖСКОЙ СИСТЕМЫ ВОДОСНАБЖЕНИЯ СТОЛИЦЫ.
ЕЕ НАДЕЖНАЯ РАБОТА - ЗАСЛУГА ЛЮДЕЙ 
УМЕЛЫХ И  НЕРАВНОДУШНЫХ
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ДИНАСТИЯ

В лето голодного 1946-го тридцатисеми-
летний кузнец села Тюрино Рязанской об-
ласти Петр Лосев, устав глядеть на угасаю-
щих от недоедания детей, собрал что было
из вещей и повез семью в Москву – слы-
шал от фронтовых однополчан, что столи-
це нужны рабочие руки, и платят там не
трудоднями, а деньгами...

Судьба привела его на Акуловский гид-
роузел – нашлось здесь дело и для кузне-
ца. В тот же год начала трудиться и жена
его Екатерина: сначала уборщицей, потом –
рабочей плотины. Старшему сыну Володе
семнадцатый шел. На гидроузле и ему ра-
боту дали – стал сварщиком. В 1948-м све-
жеиспеченным бухгалтером пришла на

гидроузел двадцатилетняя старшая дочь
Антонина. В 1951-м младшая Пелагея – ей
двадцать исполнилось – стала техником-
лаборантом. Вместе с Пелагеей пришел на
гидроузел младший сын – шестнадцати-
летний Василий...

Петр Никитович проработал на гидроуз-
ле 36 лет. Екатерина Григорьевна – 22 года.
Антонина Петровна – 46 лет. Пелагея Пет-
ровна – 32 года. Владимир Петрович – 33
года. Василий Петрович – 56 лет. Итого:
225 лет. Трудятся здесь внуки и внучки Пе-
тра Никитовича. Общий стаж династии Ло-
севых перевалил за 300 лет...

Через полтора года отточившего мас-
терство до шестого разряда Василия на-
значили бригадиром связи. Полбригады
вдвое старше, но ни единого упрека в его
адрес не раздалось – видели и понимали
мужчины: по смекалке, трудолюбию и
энергии равных Лосеву-младшему в брига-
де нет. В 1955-м ушел служить. В 1958-м
вернулся.

В отделе кадров сказали: товарищ Ло-
сев, направляем тебя на учебу – нам меха-
низаторы нужны. Пошел учиться на меха-
низатора. И в школу водителей записался.
Через полгода у Лосева-младшего было
три удостоверения: права для работы на
кранах и экскаваторах всех марок, води-
тельское и слесаря по ремонту автомашин.
Сначала слесарил, потом, когда на гидро-
узел пришли новые экскаваторы, сел за
рычаги. Одновременно учился в лесном
техникуме по специальности оборудование
лесозаготовительных предприятий. Полу-
чил диплом, и назначили его мастером це-
ха механизации.

И тогда, как пошутит в разговоре со
мной Лосев, у него «начали работать моз-
ги» - стал приспособления придумывать,
чтобы принести облегчение рабочему че-
ловеку и пользу – делу. К примеру, тради-
ционно откосы промывали из шланга – во-
да в нем бежит под давлением в пять атмо-
сфер. Держать брандспойт тяжело – руки
свинцом наливаются даже у сильного муж-
чины, что говорить о женщинах. Лосев
предложил брандспойт закреплять: сделал
чертеж и вместе со слесарями соорудил
специальную тележку, которую в отчетах
назвали агрегатом для обмывки откосов
водопроводного канала. Теперь бранд-
спойт держали не руки, а железные тиски,
установленные на тележке в специальном
станке. Работать стало легче и безопаснее.

И производительность увеличилась в три
раза. А еще Лосев придумал «грязевый аг-
регат», который извлекаемую со дна кана-
ла грязь собирал механически. Раньше ее
вручную на машину грузили – и тяжело, и
долго. С агрегатом – людям облегчение.
Лосеву – очередная премия за рационали-
зацию.

Окончив техникум, поступил в Москов-
ский технологический институт на заочное
отделение. И ему предложили новую долж-
ность: старший инженер-механик. А когда
диплом инженера получил – назначили за-
местителем начальника.

В 1977-м сорокалетний Василий Петро-
вич Лосев возглавил коллектив Акуловско-
го гидроузла.

ПОСЕЛОК

Но вернемся в 1973 год, когда началь-
ником гидроузла был Евгений Кургузов. В
ту пору остро стояла проблема строи-
тельства нового жилья – работники гид-
роузла теснились в старых, довоенной
постройки бараках. Задача осложнялась
тем, что не было ни генерального плана
застройки, ни проектов строительства, а,
значит, начинать нужно было с налажива-
ния контактов с властями, проектировщи-
ками и архитекторами Москвы, Мытищ и
Пушкина. Решать проблему как замна-
чальника гидроузла и председатель
профкома взялся легкий на подъем Васи-
лий Лосев. В 1976 году был сдан в экс-
плуатацию пятиэтажный дом на восемь-
десят квартир. Начали строить 9-этажный
– на 143 квартиры.

Став руководителем гидроузла, Лосев
не перекладывает бытовые проблемы на
плечи заместителя – понимает: да будь тот
хоть семи пядей во лбу, все одно налажи-
вание личных контактов – путь долгий, а
время не ждет – строить надо. Вскоре до-
строит дом с магазином, потом – еще три
дома по 63 квартиры, поликлинику на 140
посещений, детский сад на 120 мест, Дом
культуры, модернизирует котельную...

Спрошу Лосева, почему знакомить меня
с хозяйством начал с поселка, а не с плоти-
ны. «Устроенные люди лучше работают», -
ответит он.

В понятие «устроенные» входит не толь-
ко жилье, но и все вокруг него. Центр по-
селка с его аккуратными ухоженными до-
миками и детскими площадками, высокими
соснами и подстриженными газонами, ти-
шиной и идеальной чистотой больше по-
хож на санаторий. Иду и восхищаюсь вслух.
Лосев в ответ: «Так и должно быть – здесь
люди живут». И переведет разговор – рас-
скажет занятный факт из жизни поселка.
При строительстве Акулова дома покрыли
красной черепицей. В 1955 году крыши об-
любовали вороны и галки. Перед тем, как
свить гнездо, они избавлялись от покры-
тия: просовывали под черепицу крыло и ис-
пользовали его как рычаг. Строители, ко-
нечно, представить себе не могли, какой на-
пасти подвергнутся кровли, – черепицу кре-
пили тонкой проволочкой, продетой в спе-
циальные «ушки». За лето птицы взломали
все крыши. Пришлось крыть заново. На
этот раз – оцинкованным железом.

А теперь о том, о чем не рассказал мне
Лосев.

При строительстве поселка в полусотне
шагов от конторы возвели два коттеджа –
для начальника и главного инженера. Ког-
да Лосева назначили начальником, то по
укоренившейся традиции поселили в од-
ном из них. Поскольку Акулово не сразу
строилось, то нашлись нетерпеливые и
склочные. Один не тот этаж получил, дру-
гой – долго в очереди стоял. В инстанции
плыли жалобы. В Акулово – комиссии.
Компромата на Лосева не находили. Но
нервы порядком трепали. Однажды он ус-
лышал за спиной: «Небось, себе коттедж
построил». Пришел тогда Лосев в местком
и попросил ордер на освободившуюся
квартиру. И переехал.

Я видел этот коттедж: двухэтажный, со-
временно выглядящий добротный дом.
Площадь 125 квадратных метров.

Лосев переехал в квартиру площадью в
43 квадратных метра.

Коттедж передал детскому саду. Потом,
когда детям построили новое здание, кот-
тедж освободился. Но Лосев так и живет в
сорокатрехметровой квартире...

ПЛОТИНА

В системе канала «Москва-Волга» Аку-
ловский гидроузел как гидротехническое
сооружение занимает особое место – от-
сюда, из уникального, единственного в
своем роде естественного отстойника –
Учинского водохранилища – волжская во-
да подается на Восточную и Северную во-
допроводные станции столицы. На Восточ-
ную ежесуточно – в среднем 1 млн. 200
тыс. куб. метров. На Северную – полтора
миллиона. Поверхность водохранилища –
или, как говорят, зеркало – 19,3 кв. км. Глу-
бина 6-8 метров. Запас воды – до 150 млн.
куб. метров.

Но все эти кубические метры и квадрат-
ные километры впечатляют только тогда,
когда Учинское увидишь, как говорится,
воочию. К тому же мне повезло – в назна-
ченный час, когда Лосев вел меня на пло-
тину, стояла редкая для нынешнего лета
погода. Солнце скрывалось за легкими об-
лаками, рассеянный свет сглаживал резкие
тени и придавал ландшафту мягкие объем-
ные формы. Легкий ветер гнал по зеркалу
окаймленного зеленью искусственного
озера рябь и волновал похожую на зрелую
пшеницу траву на склонах.

Красота – неописуемая! Но ее не дано
увидеть посторонним: вход, увы, запрещен
– закрытая санитарная зона.

- Наше хозяйство – не только Учинское
водохранилище, – рассказывал Лосев, – но
еще пять: Пяловское, Пестовское, Икшин-
ское, Химкинское и Клязьминское. За эко-
логию отвечаем.

- Неужели не находятся желающие от-
дохнуть здесь, у воды?

- Исключено. Милиция охраняет надеж-
но. Есть водохранилища, где можно ку-
паться, но наше – особое: исключительно
для водоснабжения – природная подготов-
ка питьевой воды.

- Тем, кто здесь работает, можно поза-
видовать.

- К красоте нельзя привыкнуть. Но в по-
вседневности приходится думать не о кра-
соте, а о надежности плотины, о качестве
воды, о том, чтобы людям легко работа-
лось и жилось – ведь это главный залог на-
дежности... С водой шутки плохи. Случись
аварийная ситуация – людей поднять нуж-
но. Короче путь – быстрее реакция. Потому
и построили поселок рядом с плотиной –
чтоб за пять минут добежать. А представь-
те, если бы здесь работали жители Моск-
вы? Пока приедут – прорвет и размоет...

- Какие аварии бывают?
- По вине природы – только теоретиче-

ски. Плотина устроена так, что ей не страш-
ны ни сильные дожди, ни ураганы. Есть
сбросные каналы – контроль над плотиной
полный. А вот по вине человека – могут

быть. Лет семь назад случилось: обходчик
открыл задвижку на сбросном канале, что-
бы верхний слой водорослей смыть, и за-
был. И сменщику не сказал. Утром пришли
люди из Челюскина – дачного поселка.
Спрашивают: что у вас происходит? Кру-
гом засуха, а тут вдруг полные подвалы во-
ды. Еще бы! Задвижку обычно открывают
на 20-30 минут – достаточно, чтобы сбро-
сить грязь. Из-за халатности обходчика во-
да по отводящему коллектору шла больше
десяти часов – вот вам и полные подвалы.
Это, конечно, незначительный эпизод. Но в
худшем случае последствия могут быть ка-
тастрофическими – город Пушкино ока-
жется под водой...

Позже, стоя на плотине и глядя в проти-
воположную от водохранилища сторону, в
низовье – на дачный поселок работников
гидроузла (его постройка тоже, кстати, за-
слуга Лосева), на лес, за которым Пушки-
но, я представлю истинное значение слов
Василия Петровича: хлынувшие 150 млн.

куб. метров воды на эти поля, дачные по-
селки и города...

- Не хлынут, - прервет Лосев мои мысли
вслух. – Плотину проектировали грамот-
ные люди, а строили – добросовестные...

ПАМЯТЬ

Строили добросовестные – только часть
правды.

В начале 30-х годов в Москве на челове-
ка приходилось 128 литров воды, в то вре-
мя как на одного жителя Парижа – 400 ли-
тров, на лондонца – 200. Вода Москве нуж-
на была не только для удовлетворения бы-
товых нужд людей, но и для промышлен-
ного развития. И вот 15 июня 1931 года
пленум ЦК ВКП(б) принял решение об об-
воднении Москвы-реки путем ее соедине-
ния с верховьями Волги. 1 июня 1932 года
СНК СССР принял постановление «О стро-
ительстве канала Москва - Волга».

Строили его с сентября 1932-го по 1
мая 1937-го. Сроки фантастические для
того объема работ. Но самое удивитель-
ное, что до сих пор ни одно из гидротех-
нических сооружений не разрушилось,
только лепнина местами осыпалась. И в
этом правда Лосева – строили грамотно.
Но написать «на совесть» - рука не под-
нимается. Строили заключенные. 14 сен-
тября 1932 года для строительства кана-
ла организовали Дмитровский исправи-
тельно-трудовой лагерь. Его начальником
был назначен С.Г.Фирин. (Перед окончани-
ем строительства его наградили орденами
Ленина и Красного Знамени, а 28 апреля
1937 года арестовали за участие в антисо-
ветском заговоре. 14 августа 1937 года
приговорили к расстрелу.) В декабре 1932
года в Дмитлаге насчитывалось 10400 за-
ключенных, в 1933 году – 51502, в 1934-м
– 156319, в 1935-м – 188792, в 1936-м –
177215 человек.

Экскаваторов не было. Были лошади. Ло-
шади ходили друг за другом, как муравьи,
таскали специальные повозки. Люди броса-
ли туда землю лопатами. Первый и единст-
венный экскаватор на строительстве Акулов-
ского гидроузла появился в 1934 году. Зак-
люченных гнали утром под конвоем на рабо-
ту, а вечером тем же порядком возвращали
обратно в бараки. От плохой еды и тяжелого
труда заключенные умирали. Хоронили их
на Мамонтовском и Звягинском кладбищах.
В 1937 году в честь завершения строительст-
ва оставшимся в живых заключенным по
амнистии подарили свободу. Многие охран-
ники остались жить здесь же, в Акулово.

- Акуловская плотина построена на кос-
тях, утверждают старожилы, - замечу я Ло-
севу на его фразу о добросовестных.

- Метафора, - ответит Лосев. – Еще гово-
рят, что умерших на работе якобы засыпа-
ли землей и грунт утрамбовывали. Миф.
Мне один бывший охранник рассказал слу-
чай: лошадь оправилась на дамбе, заклю-
ченные засыпали. То ли кто-то увидел, то
ли донес, но их заставили разрыть, собрать
и вывезти за пределы. Технологический
процесс соблюдали строжайшим образом.
Поэтому плотина стоит и стоять будет. Го-
ворят, разрыв бывает раз в тысячу лет. Аку-
ловской только 70...

Об уважительном отношении Лосева к
труду многострадального поколения три-
дцатых говорят не слова его, но дела. Я
понял это, когда увидел заасфальтиро-
ванную по его инициативе – вместо бу-
лыжной мостовой – дорогу к плотине и на
самой плотине. Покрытию уже больше
пятнадцати лет, а на нем ни выбоины, ни
провала. Лосев дневал и ночевал тут, ко-
гда строили. Но главное – бордюры. На
внешней стороне пешеходных дорожек
Лосев оставил бордюры, сделанные при
строительстве Акуловской: бетонные, ук-
рашенные по эстетическим канонам того
времени лепниной, они поросли темным
мхом – и оттого их контрастная линия
придает ландшафту графичность и слу-
жит нитью, связующей настоящее с про-
шлым...

Покажет Лосев еще одно место – дань
уважения к прошлому: памятник павшим в
годы Великой Отечественной войны аку-
ловцам. Установлен на самом видном мес-

те в поселке. Лосев придумал. Пришел к на-
чальству за поддержкой и услышал в ответ:
решает Верховный совет. Писать петиции –
утонут в бумажной волоките. Делай, сказал
сочувственно начальник, но если будут жа-
лобы – накажу. Будет тихо – запишешь се-
бе в заслугу.

Лосев сделал. Жалоб не было...
Мы подошли к памятнику. На плитах –

имена павших. Но прочитать я не смог – за-
ложены свежими цветами.

- Пойдемте, кое-что покажу, - тихо ска-
зал Лосев и подвел меня к тыльной сторо-
не памятника.

Внизу мелкими буквами было выбито:
«Сооружен в 1988 году. Проект Гусакова и
Лосева».

- Увековечен, - еще тише сказал Лосев...

СВЕТИТЬ ВСЕГДА!

Из династии Лосевых – тех, что приеха-
ли сюда в сорок шестом, – осталось двое:
Василий Петрович и Антонина Петровна.
Антонине Петровне в этом году исполнит-
ся 80 лет. Но она по-прежнему жива,
энергична и выглядит моложе брата. Си-
дим у нее на даче – в той самой низине у
плотины – за большим столом. Предус-
мотрен для многочисленной родни: де-
тей, внуков, правнуков. Угощаемся вкус-
нейшей окрошкой.

Глаза у Лосева печальные. Такими были
с первой минуты нашего путешествия. До-
гадываюсь, почему. Вжившись за три де-
сятка лет в роль хозяина и передав недавно
бразды правления в руки Сергея Валенти-
новича Сизова, свою нынешнюю роль, ве-
дущего специалиста, Лосев принимает
умом, но не сердцем. И, похоже, задумал
уйти. Так, во всяком случае, подумал я, ко-
гда Лосев водил меня по поселку и плотине
– словно прощался с ними...

О своих догадках рискнул заговорить в
присутствии сестры.

- Он до сих пор переживает за все! - жи-
во откликается Антонина Петровна.

- Не в моих руках дело – вот что томит, -
отзывается Лосев. - Но нужно уступать мо-
лодым.

- Ты уже уступил. На твоем месте достой-
ный человек, - настаивает сестра.

- Сизов продолжит ваше дело, – подхва-
тываю я. – Будете ему поддержкой. 

- Поддержка и ему нужна, и всем осталь-
ным, - соглашается Лосев.

Когда мы шли по поселку и плотине, я
наблюдал: все, кто проходил и проезжал
мимо, останавливались, здоровались и
улыбались. Давно не видел таких приветли-
вых улыбок. Разве не это главное в жиз-
ни?..

- Дело – главное, - упорствует Лосев и
впервые за весь день улыбается.

Улыбкой счастливого человека...
Кстати, оканчивается «Необычайное

приключение» так: 
«Светить всегда, светить везде, 
до дней последних донца
светить – и никаких гвоздей! 
Вот лозунг мой – и солнца!»
Лосев останется...

Василий ДВОРЫКИН
Фото автора

В СТО СОРОК СОЛНЦ 
ЗАКАТ ПЫЛАЛ...
Так начинается одно из самых цитировавшихся когда-то стихотворений – «Не-
обычайное приключение, бывшее с Владимиром Маяковским летом на даче»
с подзаголовком «Пушкино, Акулова гора, дача Румянцева, 27 верст по Яро-
славской жел. дор.». Акуловой горы сегодня нет – срыли при строительстве
плотины гидроузла. Гидроузел же получил имя Акуловский. Работает там по-
читаемый в Мосводоканале человек, заслуженный работник жилищно-комму-
нального хозяйства Российской Федерации – Василий Петрович Лосев.



БЛЕСК 
И ПРОРЕХИ
ОТДЕЛЬНО ВЗЯТОГО РАЙОНА
На Зеленом проспекте, по соседст-
ву со зданием управ районов Перо-
во и Новогиреево, вырос совре-
менный жилой комплекс. Вокруг
новых домов оперативно создана
дворовая инфраструктура в виде
аккуратных дорожек и зеленых га-
зонов. Набранное в столбик на фа-
саде углового здания слово «Ново-
гиреево» горделиво свидетельст-
вует, что восточная столичная про-
винция решительно поднимается
до уровня престижных московских
районов.

ВЛету кануло время, когда в число негативов при
оценке этого района в качестве места для прожи-
вания включали плохую здешнюю экологию. Она,

безусловно, улучшилась. Как сказал в беседе с коррес-
пондентом «Московской среды» глава управы района
Новогиреево Сергей Мальцев, достаточно отметить тот
факт, что почти все промышленные источники загряз-
нения окружающей среды выведены, и эта очиститель-
ная работа будет продолжена.

Все в порядке и с озеленением, заверил Мальцев.
Кое-где даже удаляют лишнее, прореживают «зелен-
ку», чтобы насаждения не губили сами себя. Где-то при-
ходится разрешать конфликтные ситуации, когда, к
примеру, жители нижних этажей жалуются на недоста-
ток света из-за слишком густой растительности перед
их окнами.

Что ж, такова жизнь. Самое досадное, однако, в том,
что на общем фоне благопристойности, создаваемой
добросовестным трудом коммунальщиков, уныло зия-
ют (а порой нагло щерятся) отдельные прорехи. 

Для наглядности - пример. Прямо перед окнами од-
ного из домов только что упомянутого нового жилого
комплекса пристроилась к стене универсама «Билла»
полоса законсервированного бесхоза. Картина унылая.
Идущие мимо покупатели, минуту назад отоварившие-
ся в блистательном зале, наполненном вкусными аро-
матами и благородными пассажами классической му-
зыки, инстинктивно отворачиваются. И, конечно же, ус-
покаивают себя надеждой, что «невозделанная полос-
ка» в конце концов тоже покроется зеленой травкой.  

Покроется ли? Надо думать, что рано или поздно по-
кроется. Лучше, конечно, чтобы пораньше. Еще лучше
- вовсе не допускать этих недоделов.

Заметим, что устремления наших граждан можно
свести к простой триаде: порядок, справедливость,
достаток. Каждую из трех составляющих этой триады
можно рассматривать в самом широком смысле. Но
власть района по причине стесненного положения в
средствах (либо их полного отсутствия) может про-
явить себя в первую очередь в поддержании порядка.
Об этом опять же говорил мне Сергей Мальцев, спра-
ведливо считающий, что «коммунизма» в отдельно
взятом районе не построишь. А вот на ниве укрепле-
ния порядка, обустройства улиц, площадей, скверов,
дворов управа способна сделать немало. И она при-
кладывает к этому силы и старание. Точек приложе-
ния хватает. 

Вот только как освободиться от этой нашей привыч-
ки не доводить до конца начатое благое дело? К приме-
ру, как обеспечить поддержание высокого уровня об-
щей культуры возле станции метро «Новогиреево»,
территории, которая всегда притягивала и продолжает
притягивать к себе людей коммерческого склада? Ме-
стные власти пытались принимать какие-то меры конт-
роля за несанкционированной торговлей. Что-то меня-
лось, исчезали бесчисленные ящики, коробки, непрохо-
димые мусорные нагромождения, неопрятные лавочни-
ки. Однако только на время...

Особо хотелось бы коснуться такой темы, как работа
депутатов районного собрания. Создается впечатле-
ние, что она могла бы быть более активной. Да и руко-
водство управы, кстати, согласно с этим замечанием.
Оно полагает, что самое актуальное направление для
них - это комплексное благоустройство района. Ведь за
каждым микрорайоном закреплены конкретные депу-
таты, которые, по идее, должны постоянно взаимодей-
ствовать со старшими по домам.

Так вот, вопрос в том, насколько эффективно бывает
такое взаимодействие. К сожалению, приходится кон-
статировать, что не все старшие по дому знают, чего
хотят их жильцы. Много противоречий. В том числе по
пустякам. Скажем, где установить скамейку - у подъез-
да или подальше. Правда, пустяк иногда может вырас-
ти до непустяковой проблемы, если, к примеру, по но-
чам у этой самой скамейки резвится компания без руля
и ветрил.

Ясно, что в процессе благоустройства дворов надо
учитывать мнение большинства. Но как его опреде-
лить? Кому-то позарез нужен гараж. А кто-то ратует за
спортплощадку. Это жизнь. Поэтому надо находить
компромиссы. И никто за нас это делать не будет.

Вадим МАРКУШИН
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ЗА КОМПЬЮТЕРОМ, БЕЗУСЛОВНО, БУДУЩЕЕ. 

НО ПОЛЬЗОВАТЬСЯ ЭТИМ И ДРУГИМИ 
ПЛОДАМИ ПРОГРЕССА НУЖНО С УМОМ. 

ИНАЧЕ МОЖЕМ ОСТАТЬСЯ БЕЗ БУДУЩЕГО
Так и живем
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Влюбом подъезде у всех соседей – один и
тот же джентльменский «вежливый» на-
бор: поздороваться при встрече, обме-

няться домовыми новостями, помочь женщине
донести тяжелую сумку до лифта и, войдя в ка-
бину, не спрашивать: «Вам какой этаж?», а по-
мнить об этом. В общем, особой теплоты нет, но
и явной отчужденности тоже вроде не наблюда-
ется. А если звонят в дверь (мало ли – надо со-
брать подписи) и в ответ на вопрос: «Кто?» слы-
шат: «Сосед» и при этом всегда откроют, то это
уже верх коммуникабельности. Таким был и
этот подъезд.

И вдруг все кончилось. Случилось это после
того, когда на свежей после ремонта нежно-го-
лубой стене холла появилась некая надпись.
Она была сделана исписавшимся фломастером,
то есть не такой уж заметной, но тем не менее
резала глаз, представлялась пунцовой, словно
горела на стене. А кроме того, зажигала румян-
цем лица всех, кто невольно прочитывал ее.

Заборные художества – ими ли нас удивишь?
Но в данном случае было ясно, что неприлич-
ные слова написал ребенок, и образчик наивной
и незрелой лексики, детского мата заставлял
морщиться не только виртуозов этого дела, но и
простых любителей крепкого словца. Какой-то
малолетний хулиган взял да и нашкодил в подъ-
езде. Заходить в дом стало противно.

Делов-то! Возьми и сотри. Но самое интерес-
ное – реакция жильцов. Идут мимо, делая вид,
что не замечают, и, конечно, ни у кого даже

мысли не возникает стереть стыдные слова.
Может быть, все такие рафинированные, изы-
сканные, что не желают связываться с непри-
стойностью? Да нет, все прозаичнее. Почему я,
а не другие? Мне что, больше всех надо? От
двери до лифта – полминуты. Проскочу и забу-
ду. В конце концов, уборщица есть. Причем
здесь я?

В результате бесстыжая и наглая фраза стала
хозяйкой в подъезде. Она диктовала свои пра-
вила поведения, уничтожая даже то скудное,
бесхитростное общение, которое как-то грело
людей. Ведь задержись они, обменяйся парой
слов, вульгарная гостья окажется тут как тут,
словно третий участник разговора. Нет уж, не
надо! А потому – скорей-скорей домой. Кварти-
ра – моя, здесь-то я все вылизал, а дом – какое
мне до него дело? А безобразия - где их нет? И
за примерами далеко ходить не надо. В огоро-
женном когда-то у подъезда газончике земля
уже каменная, ни один цветок так и не посади-
ли. Я, что ли, должен заниматься этим? У меня
цветы на балконе. Красота! А дом обойдется.

И все же неприличная надпись не давала по-
коя. Холл небольшой, да еще с двух сторон
стиснут почтовыми ящиками, разойтись трудно.
А потому самой главной заботой жильцов, когда
они проходили к лифту, было не заметить ее.
Просто отвернуться? Но если кто-то рядом, это
выглядело бы искусственным, нарочитым. И тут
уж кто во что горазд. Один вдруг вспоминал, что
не заглянул за почтой и срочно шуровал в ящи-

ке, выгребая рекламки. У другого некстати раз-
вязывался на ботинке шнурок… А кто-то начи-
нал никчемный разговор с малознакомым сосе-
дом, да так, чтобы лицо в лицо, а стенка за спи-
ной. В общем, всегда можно было придумать
какую-то ситуацию, лишь бы не поворачивать
голову.

А потом надпись исчезла - так же неожидан-
но, как и появилась. То ли уборщице надоело
лицезреть ее, то ли все-таки кто-то из жильцов
не выдержал и, спустившись поздно вечером –
на застукали бы соседи! - стер непристойную
фразу. Короче, в одно прекрасное утро стена
вновь стала безгрешной.

Забыть бы теперь все, как кошмарный сон,
снова улыбнуться друг другу. Но нет, не получа-
лось. Будто что-то надломилось в людях.

Благодарность, как известно, чувство слож-
ное. Вместо теплоты – кто-то за тебя сделал
твою работу! – оно порой рождает холодность,
а то и враждебность к благодетелю.

Враждебности, к счастью, не возникло, но то,
что между людьми вдруг возникла необъясни-
мая неловкость, а потом и отчужденность –
факт.

Как? Почему? Ответа нет. Что же касается
прежних, пусть формально вежливых отноше-
ний, то они так и не восстановились. Даже здо-
роваться жильцы перестали. А уж о погоде или,
скажем, о забитом машинами дворе – вечная
тема для обмена соседскими репликами – об
этом вообще ни слова. Словно перестало вол-
новать людей. Да и когда говорить? Эти шнурки
на ботинках и почтовые ящики – вечная с ними
морока.

Исаак ГЛАН

Информационные техноло-
гии все глубже проникают в
науку, промышленность,

транспорт, связь, а, главное, втор-
гаются в личную жизнь человека.
Безусловно, компьютеризация да-
ла мощной толчок развитию ци-
вилизации, но при этом породила
и множество проблем. По мнению
ученых, занимающихся вопроса-
ми психологии, физиологии, ком-
пьютер – это шаг к деградации че-
ловека как личности и даже путь к
его самоуничтожению...

Когда-то в глубоких шахтах, где
в любой момент могут скопиться
опасные газы в смертельных для
человека концентрациях, обяза-
тельно держали клетки с белыми
мышками. Эти нежные существа
первыми реагировали на опас-
ность и много раз спасали людей
от гибели.

Такими «белыми мышками»,
предупреждающими об угрозе ув-
лечения компьютером для суще-
ствования самого человечества,
являются… наши дети. Именно на
них уже начало сказываться па-
губное воздействие компьютери-
зации.

Россия увлечена сегодня вне-
дрением компьютеров в процесс
обучения школьников. Возникло
множество государственных и об-
щественных организаций, способ-
ствующих этому процессу. Среди
спонсоров считается хорошим то-
ном пожертвовать школе не-
сколько компьютеров или даже
подарить целый компьютерный
класс.

Родители уверены, что в шко-
лах под бдительным наблюдени-
ем опытных преподавателей дети
приобретают навык работы на
компьютере, путешествуют в ин-
тернете, ну и, конечно, играют в
компьютерные игры. Широкое ис-
пользование компьютеров в обу-
чении, по мнению идеологов вне-
дрения электронной техники в
жизнь человека, позволит школь-
никам выжить в быстро меняю-
щемся взрослом мире. Но так ли
уж опытны преподаватели, кото-
рым доверяются наши дети?

Федерация интернет-образова-
ния провела опрос 100 препода-
вателей, обучающих детей работе
на компьютерах в школах Моск-
вы. Подчеркиваю, в столице, где
преподавателям очень легко
пройти курсы любого уровня, по-
лучить все необходимые методи-
ческие консультации, учебные по-
собия. Оказалось, что 91 процент
учителей не знали ГОСТа, устанав-
ливающего требования безопас-
ности к персональному компьюте-
ру и тем более к работе в компью-
терных классах. 68 процентов не
имели представления, как отрегу-
лировать яркость монитора в за-
висимости от поставленной перед
ребенком задачи. Не знали учите-
ля и о том, что компьютер сред-

ней мощности создает электро-
магнитное поле очень низкой час-
тоты не только перед экраном мо-
нитора. Поле еще большей интен-
сивности возникает по бокам ком-
пьютера и сзади него.

К чему приводит отсутствие
элементарных сведений о работе
с компьютером у школьных учи-
телей, можно узнать из результа-
тов специальных исследований,
проводимых во многих странах.
Ученые, занимающиеся пробле-
мами изучения воздействия ком-
пьютеров на здоровье людей, убе-
дительно доказали, что часы, про-
веденные перед голубым экра-
ном, рано или поздно отзовутся

расстройством нервной системы,
снижением иммунитета и особен-
но скажутся на детородной функ-
ции организма. Особенно опасно
долгое пребывание за компьюте-
ром детей. А ведь не трудно дога-
даться, что дети, обучившиеся об-
щению с интернетом в школе,
обязательно воспользуются свои-
ми знаниями дома. Ведь здесь
возможность «поползать» по пау-
тине интернета значительно боль-
ше.

О трагических последствиях не-
компетентности учителей и увле-
ченности детей свидетельствуют
исследования, которые провел
доктор Д. Карпентер из Алабам-
ского университета (США). Они
неопровержимо доказали, что
именно низкочастотные электро-

магнитные поля компьютеров по-
винны в 30 процентах случаев по-
явления злокачественных опухо-
лей у детей.

Влияют электромагнитные поля
и на многие процессы, происходя-
щие в нервных клетках. Постоян-
ные излучения разлаживают нор-
мальную деятельность мозга и
могут привести ее на уровень де-
прессии и тяжелых психоэмоцио-
нальных расстройств.

Но копнем поглубже и постара-
емся разобраться, как влияет
компьютер на особенности мыш-
ления детей. Психологи Франции
уже бьют тревогу. Школьники по-
лучают подавляющий объем ин-

формации от компьютеров. Изме-
нился сам характер ее воспри-
ятия. Клетки детского мозга отвы-
кают расшифровывать привыч-
ные буквенные символы, встреча-
ющиеся в книгах, а не на экране
компьютеров. Природа человече-
ского мышления экономична по
своей сути. Она старается вы-
брать путь наименьшего сопроти-
вления при достижении цели. По-
этому мысли в человеческом моз-
ге «текут» по самому короткому
пути, оставляя «старые русла»,
которые постепенно засыхают.
Мозг выключает ставшие ненуж-
ными ассоциативные связи и
стремится перейти на более ко-
роткие пути. В результате человек
перестает мыслить самостоятель-
но, без компьютера. По данным

французских педагогов, больше
половины современных школьни-
ков не способны умножать дву-
значные цифры, а некоторые на-
прочь забыли таблицу умноже-
ния.

Но это еще не весь перечень на-
пастей, которые несет компьютер
детям и соответственно всему че-
ловечеству. В индустриальных
странах, в том числе и в России,
появилась информация о само-
убийствах детей, увлекающихся
компьютерами. В небольшом го-
роде Кстово Нижегородской обла-
сти в один год преждевременно
ушли из жизни шесть подростков.
Сотрудники милиции, разбирав-

шиеся в причинах этой
трагедии, обнаружили
в личных дневниках
двух подростков запи-
си о близкой смерти, о
которой они узнали
из… компьютера. Оба
мальчика увлекались
компьютерными игра-
ми. В одной из них в
финале на экране мо-
нитора высвечивалась
дата смерти проиграв-
шего игрока. Оконча-
тельного решения,
действительно ли ком-
пьютер повлиял на су-
ицид детей, ни следо-
ватели, ни психологи
не сделали. Но вот о
чем, похоже, не знали
работники правосу-
дия. Биохимический
анализ тканей мозга
показал, что у 95 про-
центов самоубийц по-
нижено содержание

серотонина – вещества, отвечаю-
щего за самоконтроль человека.
Исследования ученых Колумбий-
ского университета убедительно
доказали – электромагнитные из-
лучения компьютеров катастро-
фически понижают уровень выра-
ботки в организме серотонина.
Этим можно объяснить, почему
профессия программиста стала
очень часто фигурировать в спи-
сках самоубийц.

Вот и получается, что компью-
тер, конечно, является другом на-
учного и промышленного про-
гресса, но одновременно и врагом
человека, особенно детей, прино-
сящим тяжелые заболевания, а
нередко и подталкивающим к са-
моубийству.

Михаил БУРЛЕШИН

НЕПРИЛИЧНОЕ СЛОВО

ЛУЧШИЙ ДРУГ… 
ИЛИ ЛЮТЫЙ ВРАГ?
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СОПРИКАСАЯСЬ 
С КРАСОТОЙ, МЫ САМИ
СТАНОВИМСЯ ЛУЧШЕ 
И ДОБРЕЕ

Наше детство... Оно осталось где-то сзади
за поворотом. Как ни оглядывайся - не
увидишь. Теплятся одни воспоминания.

Мама читает любимую сказку, Дед Мороз при-
носит под елку подарки, игры в дочки-матери,
военные сражения... Мир, полный беззаботно-
сти и мечтаний, надежд и радостей.

Но на днях мне посчастливилось побывать в
гостях у собственного детства. Впрочем, как
всем тем москвичам, которые 7 июля приехали
в Воронцовский парк. Именно здесь состоялось
открытие пятого городского фестиваля цветни-
ков и ландшафтной архитектуры «Мир детст-
ва». В церемонии приняли участие мэр столицы
Юрий Лужков, первый заместитель мэра в пра-
вительстве Москвы, руководитель Комплекса
городского хозяйства Петр Аксенов...

- Я никогда не катался на самокате, - весело
ответил столичный градоначальник на предло-
жение принять участие в одном из конкурсов.

Но все-таки решился. Это был неописуемый
восторг! Но уж коли Юрий Михайлович позво-
лил себе такие забавы, то можете себе предста-
вить остальных посетителей! Удивительно, но
даже те, кто привел на сказочную экспозицию
своих чад, не отставали от них. Но обо всем по
порядку...

На живописной территории с дубовыми и бе-
резовыми аллеями, прудами, где берет свое на-
чало река Раменка, среди построек XVIII века
продемонстрировали свое мастерство около
130 озеленительных организаций, цветоводче-
ских хозяйств из Москвы и Московской облас-
ти, российских регионов, стран СНГ и гостей из-
за рубежа. Представили свои творения и префе-
ктуры столицы. Пожалуй, их аллею можно на-
звать самой сказочной.

Мохнатый огромный Винни Пух, казалось,
удивленно смотрел на гостей. Не менее комич-
но выглядел Пятачок, домик которого располо-
жился неподалеку. На постройке красовалась
известная надпись «Посторонним В». Ребятиш-
ки зачарованно смотрели на оживший мультик.
Да и я сама, признаюсь, ощущала какое-то вол-
шебство. Маленькие мультяшные фигурки
словно ожили. Ведь здесь все выполнено в ре-
альную величину: и звери, и здание, и мостик. И
самое главное - здесь не нарисованные, а на-
стоящие цветы. Префектура СВАО постаралась
на славу!

По соседству расположилось сказочное «Лу-
коморье» Западного административного округа.

«И днем, и ночью кот ученый...» - вспомни-
лись известные строчки.

К настоящему дубу огромной цепью был при-
кован тот самый усатый ученый. Фигурка была
выполнена настолько естественно, что каза-
лось, животное просто присело, чтобы издале-
ка осторожно понаблюдать и изучить, кто мы
такие. А разделял нас диковинный замок, омы-
ваемый волнами мелких бархатцев и нежной
петунии.

Привлекает внимание и возвышающаяся гро-
мадная трехуровневая экспозиция Центрально-
го административного округа «Каменный цве-
ток».

- Мы всегда верим в победу и непременно по-
бедим, - вспомнилось мне высказывание пре-
фекта ЦАО Сергей Байдакова.

Цветник действительно выделялся на общем
фоне. И не только размерами, но и свежестью.
Из днища вазонов, возвышающихся на метал-
лической подставке, струились легкие водяные

лучики и исчезали в нижнем ряду карликовых
георгинов. Интересная идея, которая имеет пра-
во на жизнь в нашей столице. А может, ее пе-
реймут и другие регионы. Ведь именно обмен
опытом - одна из целей фестиваля.

- Мало что сделали работу, - выступал на от-
крытии Юрий Лужков. - Нужно уметь к ней вер-
нуться. Как? Освежить новаторскими идеями.
Только тогда у нас будет хороший, благоустро-
енный и любимый москвичами город.

Разве не так? Кто из нас может долго ходить
в одном наряде? Всегда требуется какое-то об-
новление.

Кстати, усадьба Воронцово выбрана местом
фестиваля не случайно. Он стал хорошим под-
спорьем в реализации городской туристической
программы «Венок русских усадеб». Она разра-
ботана для комплексного решения вопросов ре-
конструкции, сохранения и эксплуатации памят-
ников исторического и культурного наследия го-
рода, предусматривает поэтапный ввод в тури-
стические маршруты сохранившихся памятни-
ков московской архитектуры прошлых веков.

- Кроме улиц и газонов, преображением кото-
рых мы заняты последние годы, необходимо
привести в должное состояние и усадьбы, - по-
яснил мэр столицы.

И парк Юго-Западного округа стал ярким
подтверждением этого. Территория преобрази-
лась до неузнаваемости. Даже самые отдален-
ные уголки пленяют взор. Ровные мягкие зеле-
ные газоны, аккуратно подстриженные кустар-
ники, вековые ухоженные деревья.

...Москва, сами знаете, не сразу строилась.
Вот и усадьбы с парками нельзя, конечно, сразу
привести в порядок. Главное, что гигантский
труд, требующий титанических усилий, начат.
Практически вся столица оказала помощь адми-
нистрации Воронцовского парка. Теперь дело за
ней. Ведь парк находится в стадии реконструк-
ции, в результате которой к 2010 году дворцо-
во-парковый комплекс будет воссоздан в пер-
воначальном виде, и люди смогут отдыхать сре-
ди зелени и великолепия цветов, воспитываю-
щих вкус и чувство красоты.

А фестиваль продолжит свое шествие по го-
роду, но куда он отправится в будущем году, по-
ка неизвестно. Ну а в этом он продлится до 14
сентября. Так что для тех, кто хочет побывать в
мире детства, времени хватит...

Ольга ПЕТРУСЕВА
Фото Андрея НИКЕРИЧЕВА

ВИННИ ПУХ 
ОБОСНОВАЛСЯ 
В ВОРОНЦОВСКОМ ПАРКЕ



МАСКАРАД НЕ ПОМОГ
В ОВД района Матушкино-Савелки

обратилась за помощью мать школь-
ника. Женщина написала в заявле-
нии, что на ее сына напал неизвест-
ный, избил мальчика и отнял у него
мобильный телефон. 

Такие преступления сегодня не
редкость. Увы, малыши часто стано-
вятся жертвами уличных хулиганов.
И несмотря на просьбы учителей не
покупать детям мобильники, родите-
ли делают по-своему. Во-первых, хо-
тят быть с ребенком на связи в любое
время и, конечно, уступают просьбам
детей, для которых мобильный теле-
фон своего рода свидетельство
взрослости. Удивить таким преступ-
лением милиционеров сложно, но на
этот раз поимкой грабителя занялись
самые опытные оперативники. Неиз-
вестный нанес мальчику побои, и ка-
ждый понимал: следующей жертвой
может стать любой ребенок. Особен-
но насторожило сотрудников мили-
ции то, что у налетчика в руках был
пистолет.

В ходе опроса потерпевшего сыщи-
ки установили приметы преступника:
на вид 15-16 лет, носит черную куртку
и бейсболку. О пистолете сведения
были противоречивые. Сыщики поду-
мали даже, что это  разыгравшееся
воображение мальчика. Но отбрасы-
вать информацию не стали. Работали
с теми данными, которые получили от
главного свидетеля.

- Удалось выяснить, - рассказал на-
чальник криминальной милиции ОВД
района Матушкино-Савелки Павел
Чечнев, - что неизвестного видели вы-
ходящим из лесного массива, примы-
кающего к школе, в которой учится по-
терпевший. Решено было выставить
скрытое наблюдение. И вскоре похо-
жий молодой человек был задержан.
Но после недолгих уточнений задер-
жанный был отпущен. Оказалось, что
он не имеет никакого отношения к
происшедшему. Наблюдения продол-
жались. И на третий день нам удалось
поймать того самого грабителя.

При личном досмотре у молодого че-
ловека нашли мобильный телефон,
происхождение которого он не смог
объяснить. В ходе недолгих оператив-
но-разыскных мероприятий владелец
телефона был найден. Его хозяином
тоже был школьник, который жаловал-
ся родителям, что телефон у него от-
нял взрослый парень. Но взрослые не
стали заявлять в милицию. Подумали,
что сын прикрывает свою рассеян-
ность. Он часто терял разные вещи...

После этого милиционеры поехали
в гости к подозреваемому и поняли,
что они на правильном пути. В квар-
тире задержанного был найден пнев-
матический пистолет, похожий на тот,
что описала жертва грабежа. Отпи-
раться было бессмысленно, и граби-
тель во всем признался. Он сообщил,
что живет в Московской области, с
работой у него проблемы, поэтому он
решил нападать на детей и отбирать
у них ценности. Налетчик заранее
приходил к школе и приглядывался к
детям. Выбрав жертву нападения, он
приходил на следующий день, но обя-
зательно в другой одежде. Грабитель
считал, что такой маскарад поможет
ему избежать встречи с милицией. 

КТО БЫСТРЕЕ?
Двадцатилетний москвич решил

«подработать», не отходя далеко от
дома. Он заглянул в соседний двор и
снял с автомобиля лобовое стекло. В
машине сработала сигнализация, вор
испугался и бросился бежать. Но
встретившийся ему на пути участко-
вый инспектор милиции оказался
проворнее.

- Я услышал, как засвистела сигна-
лизация, - пояснил сотрудник ОВД рай-
она Котловка Игорь Майорчук. – Сна-
чала двинулся на звук, уж очень долго
работала «сигналка». Пока шел, уви-
дел, как мимо с автомобильным стек-
лом в руках пробежал парень. Заме-
тив, что я смотрю в его сторону, он
прибавил скорости. Но опередить меня
вор не смог. Через сотню метров он ос-
тановился и сдался. 

Задержанного доставили в отделе-
ние милиции, стекло отдали хозяину
автомобиля, а по факту кражи возбу-
дили уголовное дело по статье 158
УК РФ.
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КРИМИНАЛВтот день отец и сын Красноперо-
вы получили в обменном пункте
на Зубовском бульваре крупную

сумму денег и поехали домой. В сумке
Красноперова-старшего лежало более
миллиона рублей - на тот момент  око-
ло $35 тысяч. Деньги были получены за
машины, которые он перегнал из Хи-
мок в столичный автосалон «Миг-авто-
центр». 

Из показаний чудом выжившего в
стычке с налетчиками Красноперова-
младшего:

«Машин около обменного пункта бы-
ло мало, но я обратил внимание на
ВАЗ-21099 темного цвета, который сто-
ял неподалеку. Кто находится в автомо-
биле, я разглядеть не смог. Стекла в
машине были затемненными. Отец вер-
нулся через 15-20 минут и был очень
недоволен. Сказал, что ему дали мел-
кими купюрами и пришлось сложить
деньги в пластиковую сумку. После
этого мы поехали домой.

Когда стали парковаться, я увидел,
что в нашем дворе маневрирует ВАЗ-
21099 темного цвета. Особого значе-
ния этому я не придал. Но когда мы вы-
шли, к нам подбежали двое мужчин. В
руках у них были пистолеты с глушите-
лями. Один из нападавших крикнул:
«Отдай сумку, прострелю ноги!» Отец
сделал несколько шагов в сторону. В
это время другой нападавший вырвал у
меня из рук сумку-барсетку. В ней ле-
жал мобильный телефон. А первый
мужчина стал отнимать сумку с деньга-
ми у отца. Затем началась стрельба.
Падая, я увидел убегавших в сторону
ВАЗ-21099 мужчин с пистолетами и
сумками в руках». 

Старший Красноперов скончался по
дороге в больницу. Налетчики ранили
его в сердце. Сын выжил, но врачам
пришлось бороться за его жизнь. Что
касается налетчиков, они благополуч-
но скрылись. Никаких улик бандиты
не оставили, номера их автомобиля
никто не запомнил, значимых примет
тоже.

Через полтора месяца налетчики
вновь выходят из тени. На этот
раз наводчик дает им верную на-

колку – указывает адрес владельца се-
ти ларьков Шмидта. Торговец не произ-
водил инкассацию и ежедневно прино-
сил выручку домой примерно в одно и
то же время. Поэтому дело было за ма-
лым: просто «тупо» отнять деньги. Дей-
ствуя по заранее разработанному пла-
ну, бандиты напали на Шмидта, когда
тот подошел к квартире. Нанеся ему не-
сколько ударов рукояткой пистолета по
голове, налетчики заставили впустить
их в дом.

Из показаний потерпевшей Галины Р.:
«Рано утром Шмидт уехал на фирму,

а я осталась дома. Позже ко мне при-
шла знакомая, которую я обучала рабо-
те на компьютере. Мы занимались уче-
бой несколько часов. Примерно в 13.30
я услышала, как  кто-то открывает
дверь ключом. И сразу после этого раз-
дался крик Игоря (Шмидта. – Прим. ав-
тора): «Милиция, вызывайте мили-
цию!» В комнату, где находились мы со
знакомой, ворвался какой-то человек с
пистолетом в руке. Он приказал нам
лечь на пол и не двигаться. Мы подчи-
нились, так как испугались за свою
жизнь. Потом я услышала, как в другой
комнате второй человек требовал у
Игоря показать, где лежат деньги. Тот
сказал, что сам отдаст все, что есть,
только чтобы не трогали женщин. 

Я попыталась дотянуться до телефо-
на. Заметив это, стоявший в нашей
комнате мужчина начал бить меня нога-
ми и руками. Услышав шум и мои кри-
ки, Игорь попытался прорваться в нашу
комнату. В этот момент я услышала
крики Игоря, а затем звуки выстрелов.
Их было не менее четырех...»

Бизнесмен получил четыре пулевых
ранения. Два из них в голову были не-
совместимы с жизнью. Мужчина скон-
чался до приезда «скорой», женщины
отделались ссадинами и ушибами. На-
летчики, скрывшиеся до приезда меди-
ков и милиции, завладели 150 тысяча-
ми долларов. И это происшествие так и
стало бы одним из многочисленных не-
раскрытых налетов, если бы чуть позже
при схожих обстоятельствах бандиты
не совершили серьезный просчет.

...Для сотрудников ЧОПа «Скорпион»
та поездка была самым обычным де-
лом. Они обслуживали одно из отделе-
ний Торгово-строительного банка, пе-
ревозили документацию и крупные
суммы денег. Около часа дня охранни-
ки Караулов и Лаврентьев решили за-
ехать в магазин за продуктами. Сделав
покупки, они заехали в банк «Эра», по-
сле чего решили возвращаться в офис

Торгово-строительного банка по Малой
Грузинской улице.

Из показаний потерпевшего Лаврен-
тьева:

«Когда мы остановились на перекре-
стке на запрещающий сигнал светофо-
ра, я увидел мужчину. Он подошел к на-
шей машине со стороны тротуара и
встал перед капотом. Затем он поднял
руку и выстрелил в лобовое стекло ма-
шины. Сначала боли я не почувствовал.
Только увидел на лобовом стекле от-
верстие от пули. Инстинктивно я при-
гнулся и тут ощутил боль в шее. Я по-
нял, что получил ранение. Лежа, я дос-
тал служебное оружие и вылез из ма-
шины. От машины бежал мужчина. Я
крикнул ему «Стой!», после чего начал
стрелять. Я выстрелил восемь раз, но
мужчина скрылся за поворотом...»

Другой охранник, на которого напал
второй налетчик, отстреливаться не

смог. Зато он вырвал оружие у банди-
та, и тот бросился бежать... Оба секь-
юрити погнались за ним. Когда они до-
бежали до угла, то увидели там лежав-
шего в луже крови мужчину, в которо-
го стрелял Лаврентьев. В руках убитый
сжимал металлический цилиндр –
приспособление для бесшумной
стрельбы из пистолета. В этот момент
Лаврентьев почувствовал себя плохо.
Напарник вызвал по мобильному теле-
фону «скорую», милицию и оказал ра-
неному первую помощь – кто-то из во-
дителей предоставил автомобильную
аптечку.

- С этого эпизода и пошло раскрытие
преступлений банды, - рассказывает
следователь по особо важным делам
Управления по расследованию банди-
тизма и убийств прокуратуры Москвы
Андрей Супруненко. – Вскоре установи-
ли личность убитого. Им оказался не-
кий житель Ярославля Андреев. Тут же
связались с местными операми. Те сде-
лали обыск на квартире Андреева, оп-
росили его родственников. 

Мать убитого налетчика рассказала,
что незадолго до случившегося сын
взял паспорт, водительское удостове-
рение, записные книжки и поехал в Мо-
скву. Он объяснил, что обещал помочь
своему приятелю Благову снять с учета
машину. Позже она прочла в газете со-
общение о том, что ее сын застрелен во
время вооруженного нападения.

Имя Благова было известно яро-
славским милиционерам. Он уже
конфликтовал с законом, имел

судимость. Сыщики приехали «в гости»
к старому знакомому, но чуточку опо-
здали. Бандит бросился в бега. И все

же цепочка следов не прервалась. Сре-
ди вещей, найденных у Благова, опера-
тивники нашли записку с телефоном и
надписью «Света Абросимова». Еще
одна серьезная улика. По милицейским
учетам, именно Абросимов был бли-
жайшей связью Благова и отбывал с
ним вместе последний срок.

Наведались к жившему в Москве Аб-
росимову. Сначала он держался неза-
висимо и уверенно: ничего не знаю, ни
в каких делах не участвовал... Но не-
ожиданно бандита подвела его лю-
бовь... к домашним животным. Опера-
тивники обнаружили в доме Абросимо-
ва черного пуделя. 

- На приспособлении для бесшумной
стрельбы, которое сжимал в руках за-
стреленный в Москве Андреев, - про-
должает рассказ следователь Андрей
Супруненко, - эксперты обнаружили
черный волос. Провели исследование и

выяснили, что он принадлежит не че-
ловеку, а животному. Когда у Аброси-
мова нашли собаку, то многое стало
понятно. С подушки, на которой спал
пудель, изъяли несколько волос. Зак-
лючение судебно-биологической экс-
пертизы было однозначным: волосы
собаки Абросимова и волос, найден-
ный на оружии мертвого налетчика,
идентичны.

Дальше отпираться было бессмыс-
ленно. Абросимов начал давать пока-
зания и назвал имена подельников.
Лидером группы был Благов. Но, как
рассказал Абросимов, организатором
налетов являлся другой человек. Он
предложил маявшимся от безденежья
бандитам «подработать» налетами и
обещал им половину суммы, выручен-
ной с каждого нападения. Организатор
сам находил подходящий адрес, выда-
вал оружие, помогал выбрать маршрут
и место нападения. По существу он
был для московско-ярославских гаст-
ролеров мозговым центром.

Начались поиски Благова. Он до-
вольно долго скрывался от следствия,
но вскоре не выдержал. Налетчик ре-
шил «срубить бабки» по-легкому.
Младший брат Благова был в близких
отношениях с бухгалтером ярослав-
ской фирмы ООО «Вымпел система».
Девушка часто приходила в гости, ос-
тавалась ночевать. Этим и воспользо-
вался налетчик. Он незаметно сделал
дубликат ключа от входной двери в
офис фирмы. А через несколько дней
попытался выкрасть из офиса компью-
теры. Бандит явно взялся не за свое
дело. Охранники задержали его при
выходе.

Благов сопротивлялся изо всех сил,
пытался вырваться, даже слезно про-
сил: «Ребята, отпустите, иначе мне
крышка!» Он отлично понимал, что его
ждет обвинение в убийстве... Когда его
доставили в отделение милиции для
оформления попытки кражи, Благов
назвался другим именем. Но проблем с
установлением личности не было. Ког-
да ему «откатали» пальцы, то выясни-
лось и его настоящее имя, и то, что его
давно ищут за убийства и разбои в Мо-
скве.

Позже налетчика опознали секью-
рити банка, другие свидетели.
Любопытно, что, когда его доп-

рашивали по обстоятельствам дела,
Благов начал врать, что из Ярославля
он не выезжал, постоянно находился в
городе и занимался строительством
дома. Он, дескать, теперь человек
серьезный и уважаемый, владелец зе-

мельного участка в центре Ярославля,
на котором строит дом. Разбить «али-
би» бандита труда не составило. Выяс-
нилось, что никакой землей Благов не
владеет и строительством не занимает-
ся. Документов, свидетельствующих о
покупке земли на его имя, в регистра-
ционной палате Ярославля не было. 

Т акую же несуразную тактику за-
щиты выбрал и второй бандит –
Абросимов. Он заявил, что в

день разбоя на квартире Шмидта ни-
куда не выходил, сидел дома вместе
со своей подругой и двумя друзьями.
Ничего хорошего из этого не вышло.
Вызвали для дачи показаний всех, ко-
го назвал налетчик. Подтвердила ли-
повое алиби только подружка Абро-
симова. Впрочем, она согласилась бы
говорить что угодно, лишь бы выта-
щить своего приятеля из-за решетки.
А дружки бандита врать на суде не
стали, испугались ответственности. В
результате убийца и разбойник остал-
ся у разбитого корыта. 

- Типичные представители «поколе-
ния пепси», - заканчивает рассказ об
этом деле Андрей Борисович. – В моз-
гах ничего, кроме схемы «вышел-вы-
пил-сел»... Все доказательства органи-
зации банды были налицо: организо-
ванность, вооруженность, устойчи-
вость и распределение ролей при напа-
дениях на граждан и учреждения. Бла-
гов получил двадцать два года лише-
ния свободы, а его дружок Абросимов
и того больше. Судью возмутило его
вранье, и она приговорила Абросимова
к двадцати шести годам лишения сво-
боды. Верховный суд оставил приговор
без изменения.

ЧЕРНЫЙ ПУДЕЛЬ
Шерсть любимой собаки налетчика стала одним из
главных доказательств его участия в преступлениях
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СОЛДАТ ИМПЕРИИ
Кампучия толь-

ко начинает ожи-
вать после крова-
вого режима Пол
Пота. Но еще со-
храняется риск
в о з н и к н о в е н и я
конфликта. Май-
ор внешней раз-
ведки Белосель-
цев получает осо-
бое задание, кото-
рое должно пре-
дотвратить спол-
зание страны в ха-
ос... Новый роман
Александра Про-

ханова «Матрица войны» (издательство
«ЭКСМО») продолжает серию произведений
о разведчике Белосельцеве. Это семикнижие
и о судьбе воина, который принадлежал к
уникальной школе разведки, использующей
не только рациональные методы, но и худо-
жественное мышление, логику и мистическое
откровение. 

ВЛАДЫКА ВЕЛИКОГО
РИМА

Книга доктора
исторических наук
Игоря Князького
посвящена судьбе
одного из самых
знаменитых импе-
раторов Рима Не-
рона. Ученик и вос-
питанник филосо-
фа Сенеки, обрек-
ший на смерть сво-
его учителя, гони-
тель христиан, ви-
новник гибели апо-
столов Павла и Пе-
тра, матереубий-
ца... В то же время

Нерон поклонник театрального искусства, ак-
тер, певец, музыкант. О сложной и противоре-
чивой фигуре римского владыки рассказыва-
ется в книге «Нерон», выпущенной издательст-
вом «Молодая гвардия».

СУДЬБА ПО ИНТЕРНЕТУ
Януш Вишнев-

ский – один из са-
мых популярных
писателей совре-
менной Польши.
Дебютировал в
литературе рома-
ном «Одиночест-
во в Сети» - исто-
рией виртуальной
любви, ставшей
р е а л ь н о с т ь ю .
Книга три года не
выходит из спи-
ска бестселлеров.
Новая книга Виш-
невского «Повто-

рение судьбы» (издательство «Азбука») рас-
сказывает о выборе между любовью и оди-
ночеством, самоотверженности и жертвен-
ности. Создавая современную сагу, автор ос-
тается верен знакомому по прежнему произ-
ведению восхищению наукой и знанием и
пытается ответить на вопрос: как правильно
прожить лишь единожды данную нам
жизнь?

ТОЛЬКО РОК-Н-РОЛЛ
Антология оте-

чественной рок-
поэзии в десяти
томах – первая
масштабная по-
пытка опублико-
вать тексты всех
значительных ав-
торов российско-
го рока от совет-
ских времен до
наших дней. Ка-
ждый том сопро-
вождается крат-
кими биография-
ми авторов. Кни-
га «Поэты рус-

ского рока» (издательство «Азбука») позво-
лит проследить эволюцию отечественного
рок-слова и будет интересна как поклонни-
кам современной музыки, так и любителям
современной поэзии. Под обложкой собраны
стихи Ильи Кормильцева, Вячеслава Бутусо-
ва, Дмитрия Умецкого, Алексея Могилевско-
го, Глеба Самойлова и других.

Николай МОДЕСТОВ
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КНИЖНЫЙ РЯД

Президент фестиваля Никита Михал-
ков доволен своим детищем. В этом
году фестиваль посетило в три раза

больше зрителей, чем в предыдущий, и
особый интерес вызвало отечественное
киноискусство.

- Кроме того, - порадовал Никита Сер-
геевич, - достигнута договоренность с
Юрием Лужковым о строительстве в Мо-
скве Фестивального дворца, в котором бу-
дет также располагаться Музей кино. Дво-
рец планируется воздвигнуть в районе
парка имени Горького, на набережной Мо-
сквы-реки.

Главный приз – «Золотой Святой Геор-
гий» - достался отечественному фильму
режиссера Веры Сторожевой «Путешест-
вие с домашними животными». Надо ска-
зать, странная, чудаковатая героиня Ксении
Кутеповой, отвергающая земную женскую
любовь ради чистой радости материнства,
порождает целую гамму чувств – от востор-
женного удивления до неприятия. Однако
картине не откажешь в поэтичном, смелом
и своеобразном взгляде на жизнь. «Святой
Георгий» за лучшую режиссуру достался
Джузеппе Торнаторе – пожалуй, самому
известному режиссеру среди участников
конкурса - за фильм «Незнакомка». Режис-
сер занял в главной роли Ксению Раппо-
порт, актрису петербургского театра Льва
Додина. Ее работа также стала одним из

главных открытий фестиваля. Ксения игра-
ет эмигрантку, попавшую в руки торговцев
живым товаром и готовую перевернуть
мир, чтобы найти своего ребенка. Эта, каза-
лось бы, мелодраматическая история ста-
новится суровым и яростным гимном силь-
ной духом женщине.

Приз за лучшую женскую роль получи-
ла Кирсти Стубо за роль в фильме венгер-
ского режиссера Яноша Саса «Опиум». Ра-
бота достойнейшая, хотя приза вполне за-
служивают и Раппопорт, и Кутепова. Бле-
стяще сыгранных мужских ролей в кон-
курсной программе фестиваля было поче-
му-то меньше, чем женских. У фестиваля
вообще женское лицо. Истории, расска-
занные женщинами, - кроме уже упомяну-
той Веры Сторожевой нужно назвать Ла-
рису Садилову с фильмом «Ничего лично-
го», американских режиссеров Зои Касса-
ветис («Любовь со словарем») и Анну Бил-
лер («Вива»)... Но еще больше историй о
женской судьбе, рассказанных как женщи-
нами, так и мужчинами. Это, конечно же,
психологически точно выстроенный

фильм «Ангел» Франсуа Озона, тонкая,
изящная экранизация «Леди Чаттерлей»
Паскаль Ферран, жесткая урбанистическая
«Красная улица» Андреа Арнолд. Женщи-
на - творец, защитница, мстительница, лю-
бовница, мать - количество ипостасей бес-
конечно, но главное одно: она не хочет ста-
новиться игрушкой в чужих руках, предпо-
читая вести свою собственную игру. 

Фестиваль дает нам несколько тем для
размышления. Одна из них – взаимоотно-
шение жизни и искусства. Вот, например,
героиня фильма «Ангел» живет в вымыш-
ленном мире своих книг, и это становится
причиной ее краха. А Джудит Ралитцер из
фильма Клода Лелуша «Железнодорож-
ный роман» пишет детективы и, подобно
своим героям, задумывает идеальное
убийство. Но, может быть, самое горькое
и ироничное размышление на эту тему
присутствует в фильме Виталия Мельни-
кова «Агитбригада «Бей врага!». Просто-
душный герой в исполнении Виктора Су-
хорукова не в силах смириться с трагиче-
ским финалом фильма «Чапаев». Специ-

ально для него пленку прокручивают в об-
ратном направлении, и Василий Иванович
Чапаев в буквальном смысле слова выхо-
дит сухим из воды. Как жаль, что жизнь не
промотать назад...

Второй же темой стала невзначай или
нарочно подсмотренная жизнь других лю-
дей. Видимо, отправной точкой явилась
наша действительность, где никто не мо-
жет быть надежно спрятан от вездесуще-
го взгляда видеокамеры. Детектив Зимин
из фильма «Ничего личного» по ошибке
поставил под наблюдение не ту квартиру,
не ту женщину – и втянулся в ее жизнь.  А
героиня «Красной улицы», оператор ка-
мер наружного наблюдения, словно не-
зримый ангел, держит в своих руках
жизнь всего города. Вывод очевиден: не-
возможно наблюдать за чужой жизнью и
не стать ее участником. Невозможно не
измениться. И мы, сидящие в кинозале,
становимся полноправными участниками
той придуманной жизни, которую видим
на экране. И само кино превращается в
часть нашей биографии, непрестанно ме-
няя и обновляя наши души.

Возможно, лучшее, что есть в кино, в
полной мере воплотит и будущий юбилей-
ный XXX кинофестиваль. Подготовка к не-
му уже началась. Объявлен конкурс на его
логотип.

Татьяна СЕМАШКО

Оно было подмочено несправед-
ливым судейством последних
лет. И как следствие этого - от-

сутствие на нынешнем конкурсе
представителей традиционно музы-
кальных держав – Англии, Франции,
США…

Самым международным по соста-
ву оказался конкурс виолончелистов
(во многом благодаря высочайшему
авторитету Мстислава Ростроповича,
до последнего момента осенявшего
конкурс своим именем). В Малом за-
ле собрались музыканты из Италии,
Франции, Швейцарии, Германии, Ис-
пании, Венгрии, Польши, Чехии. Они
явили очень высокий профессио-
нальный уровень. Прорваться в фи-
нал было чрезвычайно сложно. Тем
более что среди состязающихся
встречались не только ученики чле-
нов жюри, но и их дети. Однако пос-
леднее не помешало лидерам выйти
в финал, но именно там их ждало са-
мое главное препятствие: играть тре-
бовалось в сопровождении оркестра.
Но впервые за всю историю конкурса имени П.И. Чай-
ковского оркестр (в данном случае солидный БСО, кото-
рым дирижировал опытный Эдуард Серов) оказался не
готов к работе. В частности, он не мог сопровождать вы-
ступление Сергея Антонова, заявившего сложнейшее
произведение С. Прокофьева - Концерт-симфонию. За
два дня до решающего выступления Антонову предло-
жили… поменять программу. Он поменял, продемонст-
рировав бойцовский характер и волю. В итоге Антонов

вырвал победу, стал лауреа-
том Первой премии. Второе
место у Александра Бузлова,
третье - у Иштвана Вардаи
(Венгрия), четвертое - у Ев-
гения Румянцева, а замеча-
тельный музыкант из Швей-
царии артистичный Дэвид
Пиа оказался только шес-
тым…

На конкурсе скрипачей,
напротив, в финале оказался
только один российский уча-
стник - Никита Борисоглеб-
ский. Победила (заслужен-
но!) японская скрипачка Ма-
юко Камио, ученица Захара
Брона, очень влиятельного в
скрипичном мире человека, к
тому же и члена жюри.

У вокалистов наблюдался
явный юго-восточный уклон:
представители Южной Кореи,
Китая и Японии пытались
взять числом, хотя и умения у
многих вполне доставало.

Жюри не собиралось мириться с таким положением ве-
щей и не пропустило на второй тур очень яркого вокалиста
из Японии Ешихиро Мацуока, а также достойнейших ко-
рейских басов и баритонов. Заодно осадили и явного ли-
дера, выпускника Казанской консерватории Алексея Тихо-
мирова, обладателя глубокого баса бархатного тембра,
сдержанной и благородной манеры исполнения. Ту же
участь столь же незаслуженно разделили Екатерина Са-
довникова, блеснувшая мастерством в арии Амины из опе-

ры Беллини «Сомнамбула», и обладатель редкого голоса -
контратенора - Рустам Яваев.

В результате в финале оказались сплошь представите-
ли России и ближнего зарубежья, что мгновенно свело
ситуацию до уровня междусобойчика. Некоторые фина-
листы выглядели просто неубедительно. Дмитрий Бело-
сельский, например, предъявил такого самодовольно-на-
пыщенного Гремина, какого Татьяна Ларина даже близко
бы к себе не подпустила. Его второе место навсегда оста-
нется на совести жюри. Конкурс обнаружил явную нехват-
ку теноров. Впрочем, этот редкий голос никогда не был в
избытке, и третье место автоматически оказалось у соли-
ста Большого театра Максима Пастера. Лауреат первой
премии Александр Цымбалюк (Украина) соответствовал
полученной награде.

Настоящей звездой блеснула Альбина Шагимуратова,
обладательница колоратурного сопрано серебристого
тембра. Ее исполнение каватины Семирамиды во втором
туре решило судьбу «золота» у женщин, и эта победа
оказалась единственно бесспорной на фоне остального
певческого пьедестала, как в старые времена, демонстри-
ровавшего, что мы и тут «впереди планеты всей». Сомни-
тельное превосходство.

Ничего подобного не случилось у пианистов, где тоже
хватало россиян и учеников членов жюри, но там правил
Николай Петров: «Этот конкурс еще раз убедил меня в
необходимости категорически запретить иметь среди
участников учеников и родственников членов жюри. Эта
практика становится унавоженной почвой для необъек-
тивности, тенденциозности, коррупции. К сожалению, это
условие провести не удалось, но мы по крайней мере до-
бились, чтобы эти педагоги не имели права голосовать за
своих воспитанников». И все-таки Николай Петров счита-
ет уровень конкурсантов высоким: «Не могу вспомнить,
чтобы был такой конгломерат сильнейших пианистов,
имеющих право претендовать на высшие места».

Первое место у пианистов решено не присуждать. На
втором и третьем представители питерской школы Миро-
слав Култышев и Александр Лубянцев. Что ж, снова безо-
говорочная победа российской исполнительской школы
над окружающей мировой музыкальной действительно-
стью? Такой практикой былого авторитета не вернуть.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

ФИНАЛ ПРАВЯТ СВЯЗИ?
XIII Международному конкурсу имени П.И.Чайковского предстояло
если не возродить былую славу, то хотя бы вернуть реноме чест-
ного соревнования музыкантов. 

ИЛЛЮЗИЯ РЕАЛЬНОСТИ

«Практика» – загадочное подземелье на сто-
личной театральной карте. Прежде всего
способом возникновения: обычно новая сце-

на появляется, когда у лидера есть оригинальные сце-
нические идеи или громкое имя. Но тут помещение по-
лучил человек, в качестве творца не подозреваемый, –
бывший начальник фестиваля-премии «Золотая мас-
ка» Бояков. Почему городской комитет по культуре ос-
тановил на нем выбор, отодвинув в сторону труппы, ко-
торые уже завоевали авторитет и создали репертуар,
сказать трудно.

Возможно, сыграла свою роль программа, пред-
ставленная кандидатом в руководители: она была
объявлена в его многочисленных интервью, а также
на презентациях, с которых началась деятельность
новорожденного театра. Основные положения про-
граммы, если опустить рекламные лозунги о сцене
нового типа, века и тысячелетия, сводятся к двум:
резвый ритм обновления (ежемесячно – премьера) и
столь же боевой темп повседневной работы (40 пред-
ставлений в месяц). Обязательно – новые имена дра-
матургов и постановщиков. Обещанные цифры, впро-
чем, остались на бумаге. Но важнее понять, какие же
краски внесла «Практика» в московскую сценическую
палитру.

Одна из характерных новинок ее нынешнего сезона –
пьеса автора, до той поры неизвестного. Фамилия рас-

пространенная и в театре, и в драматургии - Симонов (не
псевдоним ли?), название привлекательно – «Небожите-
ли». На спектакле вскоре понимаешь, что так именуется
телепередача, которая по идее должна стать централь-
ным событием драмы: реклама именно этого «острого и
захватывающего» ток-шоу вспыхивает на боковой по-
верхности (по совместительству - экране) единственно-
го на сцене стола. Броские кадры сопровождает энер-
гичный голос, который с нарастающим пафосом сооб-
щает, сколько времени (неделя, дни, часы) остается до
начала вожделенного эфира.

Реклама, как ей положено, прослаивает отдельные
сцены «из жизни российского олигарха и трех теле-
див» (анонс постановки). Последним, ведущим заяв-
ленного шоу, не везет в личной жизни: одну оставляет

возлюбленный (или спонсор); другая сама уходит от...
скажем, бойфренда; у третьей неприятности на работе
опять-таки из-за интимного друга. Массовость неуст-
ройств в жизни героинь порождает нервозность: не
эпидемия ли гнездится в подвале «Практики»? Успока-
иваешь себя тем, что, вероятно, это наболевший воп-
рос для автора пьесы: очень уж правдиво изображены
дамы в подходящих для объяснений местах - постели,
ресторане, офисе. 

Зато с основным персонажем мужского пола ситуа-
ция обратная: порядок в частной сфере (жена, дети, лю-
бовница, быстрый контакт с одной из ведущих), а в биз-
несе положение критическое: мало того что кто-то гро-
зит покушением, так еще и власть (в лице - страшно ска-
зать! - замглавы администрации первого лица государ-
ства) предполагает отнять львиную долю его ультракон-

церна. Эти обстоятельства выясняются в ходе диалогов
– девиц со своими мужчинами, олигарха с визитером.
Собеседников играет один и тот же актер, во внешности
которого трудно отыскать черты главы коза ностра или
Казановы: причиной многоразового его использования
кажется единственно экономия исполнителей. Вполне
разумно, поскольку большой опытности или мастерства
для мини-фрагментов не требуется.

Наконец на сцене подошло время так долго просла-
вляемой (уже хотелось запустить чем-нибудь в надо-
едливый экран) передачи. Надеешься, что режиссер
спектакля Руслан Маликов, до сей поры себя ничем не
обнаруживший (предыдущее, несмотря на частичную
обнаженку в полумраке, напоминало радиотеатр), от-
бросит скромность и проявит чудеса мизансценирова-
ния, соответствующие рекламной артподготовке. На-
дежды напрасны: царствует та же статика (персонаж
стоит–сидит), от которой клонило в сон в предыдущих
эпизодах.

Энергия пьесы тоже иссякает. Остается лишь прошло-
годней свежести публицистика. Единственное, что вла-
стно притягивает, – работа Андрея Смолякова.  Трафа-
ретные сентенции, от которых вянут зрительские уши, у
мощного актера теряют вульгарное звучание, взамен
умозрительной конструкции явлен герой, который вы-
зывает разом симпатию и отталкивание: сила одаренной
натуры подчеркивается патиной шутовства. Странно, что
один из лучших артистов популярной «Табакерки» выну-
жден работать в другом театре, да еще фактически в ус-
ловиях самодеятельности...

Если новизна «Практики» - в сочетании графомании
автора и режиссерского непрофессионализма, то схо-
жего немало и на других подмостках, разве что здесь
этот сплав всеобъемлющ. Но стоит ли для того иметь
особый театр?

Геннадий ДЕМИН

«ПРАКТИЧЕСКИЙ» КАПРИЗ...

29-й Московский международный кинофестиваль
уже стал историей. Но можно говорить о его итогах.

ТАКОЙ ВОТ 

Сергей Антонов (Россия), 1-е место
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ВЫСОКОХУДОЖЕСТВЕННЫЕ ФИЛЬМЫ 
ВСЕ ЕЩЕ В ДЕФИЦИТЕ. ДА И ОТКУДА ИМ

ВЗЯТЬСЯ, ЕСЛИ ПРОДЮСЕРАМ НУЖНЫ
БОЕВИКИ, А ГОСУДАРСТВУ ВСЕ РАВНО

Место встречи
-К акой осталась в вашей памяти

Наталья Петровна Кончалов-
ская?

- Удивительным человеком! Ее редко
можно было видеть праздной даже в са-
мом преклонном возрасте. Она или гото-
вила пироги, или писала книжки, или
прибивала набойки к каблукам (умела
это делать!). Сама давала распоряжения,
как правильно разбить участок, где поса-
дить клубнику, где розы, где яблони...
Она все время была занята делом, даже
когда у нее болели ноги: ее в темноте
сбил велосипедист, после чего она всю
жизнь страдала от сильных болей.

Мои родители рано развелись, и вос-
питывала меня мама. Но бабушка в этом
процессе приняла очень большое уча-
стие. Я много времени проводил у нее в
силу того, что мама часто уезжала на
съемки. У бабушки я чувствовал себя
просто замечательно.

- Наверное, огромное значение для
вас имела и атмосфера в ее доме, и ее
друзья...

- Конечно, она относилась к той эпохе,
когда масштаб личности был убедитель-
нее, чем сегодня. У нашего прадеда - Ва-
силия Сурикова - в гостях бывали Тол-
стой, Репин... Однажды он выгнал из сво-
его дома Льва Толстого со словами «Ухо-
ди, злой старик»: Толстой приходил к его
умирающей жене, расспрашивал, что она
чувствует, и описывал это в рассказе
«Смерть Ивана Ильича». А бабушкин
отец, Петр Петрович Кончаловский, как-
то выгнал Маяковского, потому что тот
пришел к ним с морковкой вместо галсту-
ка. Петр Петрович так ему и сказал: моло-
дой человек, вам сюда нельзя. При жизни
Петра Кончаловского на даче собирались
Алексей Толстой, Всеволод Мейерхольд,
Игорь Стравинский, Василий Качалов, Бо-
рис Ливанов... И в гостях у бабушки быва-
ли Святослав Рихтер, Вячеслав Овчинни-
ков... Приходили друзья Никиты и отца -
Олег Табаков, Юрий Богатырев, Марчелло
Мастроянни, Де Ниро. В бабушкином до-
ме всегда собирались люди, которые по-
неволе влияли на тебя масштабом своей
личности. Это неизбежно, если ты си-
дишь за столом и слушаешь, как Людми-
ла Гурченко поет романсы, или приезжает
Эдуард Артемьев и ставит музыку, кото-
рую написал к Олимпиаде-80.

- Ваша мама, актриса Наталья Арин-
басарова, была все-таки представите-
лем другой культуры. Это как-то сказа-
лось на ее отношениях с семьей мужа?

- Для людей такого уровня подобных
противоречий просто не может быть. У
моей мамы всю жизнь оставались пре-
красные отношения с семьей Михалко-
вых, даже после развода с папой. Они
вместе жили недолго, года четыре. Нес-
мотря на это, мама часто впоследствии
гостила на даче на Николиной Горе и
дружила со следующей женой моего от-
ца - Лилиан. Дед очень хотел, чтобы ма-
ма после развода осталась жить в мос-
ковской квартире Михалковых на улице
Воровского. Но она была молода, ей хо-
телось строить личную жизнь, а рядом с
семьей бывшего мужа вряд ли это полу-
чится.

- Вы уже давно семейный человек. Ва-
ша жена - известная актриса Любовь
Толкалина. Есть очаровательная дочка.
Какие жизненные правила Михалковых-
Кончаловских вы привнесли в свою се-
мью? 

- У нас к семье домостроевский под-
ход. Глава - всегда мужчина. Хотя в слу-
чае с бабушкой и дедушкой трудно было
понять, кто глава. Центром притяжения
являлась она, а внешней защитой - дед,
советский вельможа, человек во власти.
Но застолья собирались не у деда в Мо-
скве на Воровского, а на даче у бабушки.

Следующее правило - уважение к
старшим. На Востоке уважение к стар-
шим культивируется больше, чем в Евро-
пе. И я бы назвал ценности нашей семьи
скорее евразийскими, чем европейски-
ми. Авторитет старших у нас очень си-
лен. Другой вопрос, что я абсолютно не-
зависимый человек, делаю то, что хочу,
и никто мне не помогает финансово. Я в
своей жизни все сделал сам, в том числе
купил квартиру, землю, построил дачу.
Никогда не был папенькиным сынком.
Когда родители расстались, отец нам по-
могал, но эпизодически. На жизнь зара-
батывала мама. Главная помощь, кото-
рую оказал мне в жизни папа, - содейст-
вие при поступлении в Кембридж. Но
вернулся оттуда я взрослым человеком,
который должен был рассчитывать толь-
ко на себя. 

Однако, хотя я самостоятелен и не
нуждаюсь в советах, на отца смотрю
как младший на старшего. Снизу вверх.
А вот, например, с дедом, которому
больше 90 лет, у нас гораздо более «го-
ризонтальные» отношения. Но это не

значит, что мы панибратствуем. Это
значит, что я ему могу рассказать те же
вещи, что и моему другу Андрею Разен-
кову.

- А в отношениях с женой вы старае-
тесь предоставить ей ту творческую
свободу, которая всегда была у женщин
семьи Михалковых-Кончаловских? 

- Люба много снимается, что создает
определенные сложности для нашей се-
мейной жизни. В этом случае дочка оста-
ется с няней, с тещей либо с моей ма-
мой. Но я считаю, что эти неудобства
терпимы ради возможности заниматься
любимым делом. Когда мы познакоми-
лись, я сразу понял, что она очень хоро-
шая актриса. Рад, что не ошибся. Мы хо-
тим еще одного ребенка, но в москов-
ской квартире нам было бы тесно с дву-
мя детьми. Сейчас я построил загород-
ный дом, и там места всем достаточно.

- Какой он?
- Большой и красивый дом я построил

на Новорижском шоссе по своему проек-
ту. В нем могут жить несколько детей, но
комнаты расположены так, что они не
будут нам мешать работать. Моей маме
очень близок усадебный, дачный быт, с
которым она познакомилась в семье мо-
его отца. Она смотрела на последние де-
сять лет жизни Натальи Петровны, и ей
хотелось так же провести старость. Поэ-
тому в этом доме я предусмотрел для
нее квартиру с отдельным входом, чтобы
можно было жить и вместе, и отдельно.
Ей это нравится.

- И все-таки это вторая Николина Го-
ра?

- Сейчас другое время. Тогда жизнь бы-
ла гораздо спокойнее. Я в шесть-семь лет
самостоятельно гулял в Москве, и мама
не волновалась. Сейчас я уже не отпущу
свою дочку бегать во дворе, как позволя-
лось нам со Степой Михалковым. Помню,
на даче я сам шел купаться на речку, ез-
дил по окрестностям на велосипеде.
Шанс быть задавленным пьяным водите-
лем на огромном джипе был гораздо
меньше. Сейчас на дорогах Николиной
Горы - сплошной поток дорогих лимузи-
нов, которые несутся с огромной скоро-
стью, за рулем часто сидят пьяные люди.

- Но, может, попробовать воссоздать
атмосферу?

- Хотелось бы! Но я уже не особенно
собираю застолья, хотя общаюсь с Фе-
дором Бондарчуком, Никасом Сафроно-
вым, Евгением Мироновым.

- Какая, на ваш взгляд, разница меж-
ду тем, что делали в кино ваши отцы, и
тем, что делает новое поколение?

- Мы работаем в другое время и в дру-
гих социальных условиях. Отцы делали
свое кино в советский период. Тарков-
ский мог взять на восемь месяцев тайм-
аут, чтобы дорабатывать свою картину.
Сегодня у режиссера нет возможности
творчески готовиться к съемкам. Потом
с советскими деньгами никогда ничего
не случалось, а сейчас, если у тебя поя-
вились деньги на кино, их надо срочно
использовать - из-за инфляции.

Мир усложнился, подорожал. Я помню,
как отец работал с художником Николаем
Двигубским. Тот создавал эскизы для кар-
тины. Они сами по себе были произведе-
ниями искусства - настоящие полотна, на-
писанные маслом или акварелью. Был го-
раздо более вдумчивый, творческий, раз-
меренный рабочий процесс. Этого сегод-
ня нет. Случалось, что я снимал кино без
сценария - знал только событийный ряд, а
очередная сцена писалась утром, на ко-
ленке. Мало того - я «расписан» на две-
три картины вперед. Так что, если не сде-
лаю картину, когда она запланирована, то
не сделаю ее никогда. 

- Насколько я понимаю, теперь баланс
режиссерских усилий смещен со сторо-
ны творческой в административно-фи-
нансовую?

- Безусловно. Если нет денег, и в
съемках простой, после этого придется
все начинать заново: группа разбежится.
Людям нужно кормить семьи, и если ты
им не платишь, они уходят. Если ты кон-
сервируешься, то стоимость простоя
съемочной группы примерно 100 тысяч
долларов в месяц. Считай, что эти день-
ги ты просто выбрасываешь. В моей
творческой группе платят прилично -
меньше тысячи долларов зарплаты нет.
Я вынужден людей привязать, чтобы они
не ушли. А у наших родителей коммерче-
ская составляющая отсутствовала. Был
один дистрибьютор - государство, была
сеть государственных кинотеатров, и
творческие люди могли ни о чем не ду-

мать, кроме искусства. Мы же в основ-
ном должны думать об организации.

- В газетах писали: «Как мог сын ре-
жиссера, который снимал «Асю Клячи-
ну», снять «Антикиллера-2»? 

- Вот так и мог. Мы просто работаем в
разное время, у нас разные цели, мы за-
нимаемся разным делом. Я занимаюсь
киноиндустрией, а папа - киноискусст-
вом. Наше поколение не занимается ис-
кусством в чистом виде. Есть исключе-
ния, как, например, Герман-младший. Он
снимает высокохудожественное кино,
получает призы на фестивалях. Но его
фильмы не попадают в широкий прокат.
То есть за все приходится платить свою
цену. И глупо сравнивать «Антикиллера»
с «Асей Клячиной» - это разные вещи.

С другой стороны, в современном
российском кинематографе много преи-
муществ. Он стал более динамичным,
более адекватным действительности.
Сейчас информационное поле настолько
широко и мир настолько быстр, что
прежний подход к работе уже не годит-
ся. Особенно если снимаешь кино о сов-
ременности.

- Насколько вы ориентированы на
голливудские образцы? Ваши фильмы
успешны, но кассовый успех - это ведь
не успех по гамбургскому счету?

- Я на голливудские фильмы не ори-
ентируюсь, потому что их не люблю. На
«Побег» я согласился, не читая сцена-
рия, потому что в фильме должен был
участвовать Женя Миронов, с которым
мне давно хотелось поработать.

Когда мы начинали снимать экшн в
России, то ориентировались на юго-вос-
точное - корейское, южно-корейское, ки-
тайское, гонконгское - кино. Их методы
съемок нам ближе: и бюджет меньше, и
объемы.

А что касается гамбургского счета и
«нетленки», то вопрос, умею ли я это де-
лать. Я умею снимать фильмы в опреде-
ленном жанре. Наверняка смогу снять ка-
мерное или историческое кино. Однако
не факт, что смогу достаточно внятно эк-
ранизировать Чехова или Достоевского.

У меня была попытка экранизации.
Два года с одним французским продю-
сером мы писали сценарий по «Запи-
скам юного врача» Булгакова. На мой

взгляд, он получился. У него было во-
семь редакций, я каждые две недели ле-
тал в Париж на встречи.

- А почему с французом по Булгакову?
- У этого продюсера отец был врачом.

И точно так же, как герой Булгакова из
рассказа «Морфий», вел дневник, когда
умирал от наркотиков. Это натолкнуло
его на мысль снять фильм, он стал ис-
кать русского режиссера. Я обратился в
Министерство культуры к Михаилу Ефи-
мовичу Швыдкому. Он сказал: да, да, но
денег на картину так и не нашел. Нес-
колько лет подряд я заявляю ее на гос-
поддержку, но денег нет. Потому что да-
же государству трудно продвинуть высо-
кохудожественный фильм, в то время
как боевики снимаются за государствен-
ные деньги. Это иллюзия, что если я не
стану снимать «Антикиллер» или «Кон-
сервы», то буду работать над «Идио-
том». Все экранизации великой класси-
ки, которые сейчас выходят - «Доктор
Живаго», «Идиот», «Мастер и Маргари-
та», - продукция для телевидения. Пото-
му что у телевидения совершенно другой
механизм возврата средств, чем у кино-
проката. Для кинопроката мы не рискуем
делать классику - она убыточна.

- Значит, сегодня рынок диктует ре-
жиссеру, что снимать?

- Мне предлагал Первый канал сни-
мать картину о Есенине, «Охоту на изюб-
ря» и другие громкие проекты. Я отказы-
вался. Потому что к «Есенину» не смог
бы подготовиться за полтора месяца.
Там действуют исторические персонажи:
Гиппиус, Клюев, Мережковский, импера-
трица, Троцкий, Есенин, Айседора Дун-
кан. О каждом из них можно годами изу-
чать литературу. А за полтора месяца на
эту тему удастся приготовить только
красочный винегрет без знания предме-
та. Я предпочел делать «Побег», который
успевал за это время осмыслить. Лучше
съесть вкусный бутерброд, чем плохо
приготовленный плов.

- Кино, которое вы снимаете, называ-
ют коммерческим. Вы и сами его так
оцениваете или стремитесь вложить в
него нечто большее? 

- У людей, которые работают только
ради денег, иногда возникает потреб-
ность и другой самореализации. Они
идут в политику или в благотворитель-
ность. То есть когда у тебя цель - деньги
в чистом виде, то так или иначе в какой-
то момент достигаешь своего финансо-
вого потолка, и уже нет большой разни-
цы - три у тебя «ягуара» или пять. Я, на-
пример, свой финансовый потолок дос-
тиг. Мне не нужно пять «ягуаров», во-
семь пар золотых часов, гардеробной, в
которой висят сто пиджаков. Мне вполне
достаточно того, что есть: квартиры, до-
ма за городом, машины. Моя цель - де-
лать фильм в год. Мои приоритеты - ки-
тайский режиссер Ван Кар Вай и корей-
ский Ким Ки Дук. Смею думать - то, что
я делаю, это не поток. Все мои картины -
«Затворник», «Антикиллер», «Побег»,
«Консервы», наконец, анимационный
триллер «Карракатук» по мотивам
«Щелкунчика» - сделаны в разной эсте-
тике.

- Я знаю, вы собираетесь снимать
картину о Харламове. Наверное, она бу-
дет уже не в жанре экшн? 

- Когда я серьезно занимался искусст-
воведением, изучал биографии англий-
ских художников, мне нравилось доду-
мывать через призму фактов жизнь ду-
ши. Снимая фильм о Валерии Харламо-
ве, мы, конечно, будем придерживаться
фактов, но никто не может нам запре-
тить интерпретировать события. Я, на-
пример, попытаюсь проанализировать
его личность с точки зрения происхож-
дения: наполовину испанец, баск - это
ведь особый темперамент, католицизм,
определенное мировосприятие... Хоте-
лось бы и разобраться, была ли смерть
Харламова случайной. Ходили слухи, что
Валерий изъявил желание уехать из
СССР в Канаду. Может быть, ему отом-
стили? Меня чрезвычайно занимает тема
отношений Харламова с властью, кото-
рые были сложными, но никогда не ска-
зывались на игре Валерия. Конечно же,
фильм не обойдется без сцен на льду:
зрителей ждут реконструкции знамени-
тых хоккейных баталий прошлого. В том
числе легендарной «канадской серии»
1972 года.

Мне интересна человеческая история
великого хоккеиста. Речь пойдет о лю-
дях, которые в определенном смысле
оказались заложниками советской сис-
темы, и о том, что они сделали для на-
шей страны. Рабочее название фильма -
«17». Это номер, под которым Валерий
Харламов выступал за ЦСКА и сборную
СССР.

Беседу вела
Татьяна СЕМАШКО

МОЕ ПОКОЛЕНИЕ 
НЕ ЗАНИМАЕТСЯ ИСКУССТВОМ

Егор КОНЧАЛОВСКИЙ - один
из самых успешных режиссе-
ров. Он привнес в отечествен-
ный кинематограф жанр, кото-
рый сам определяет как «рус-
ский экшн». Его насыщенные
схватками, с лихим сюжетом
фильмы «Антикиллер», «Анти-
киллер-2», «Побег», «Консер-
вы» кому-то нравятся, кому-то
нет, однако о них говорят, спо-
рят, их смотрят. А еще Егор
Кончаловский - представитель
династии, которая занимает
особое место в истории рус-
ской культуры. Славу ей при-
несли великие художники Ва-
силий Суриков и Петр Конча-
ловский, продолжили замеча-
тельные писатели Сергей Ми-
халков и Наталья Кончалов-
ская, знаменитые кинорежис-
серы Никита Михалков и Анд-
рей Кончаловский. Но время,
увы, склонно стирать следы. И
если книги того же Сергея Ми-
халкова по-прежнему любимы
детьми, то имя Натальи Конча-
ловской многим уже мало что
говорит. И это очень неспра-
ведливо. Наталья Петровна
была блестящим переводчи-
ком, писательницей, поэтес-
сой. Поэтому и беседу с на-
шим героем мы решили начать
с его бабушки. Егор КОНЧАЛОВСКИЙ:
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ВЫПОЛНЕНИЕ ПРОСТЫХ САНИТАРНЫХ
ПРАВИЛ - ЭТО НЕ ТОЛЬКО ЗАБОТА 
О СВОЕМ ЗДОРОВЬЕ, НО И ПРИЗНАК
КУЛЬТУРНОГО ЧЕЛОВЕКА

Будем здоровы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 25 (228), 11 - 17 июля 2007

Какие еще меры про-
филактики сахарного
диабета существуют?

Какие продукты содержат
жизненно необходимые для
больного диабетом витами-
ны и минеральные вещест-
ва? Как сбросить лишний
вес? Какие физические уп-
ражнения подходят диабе-
тикам? И многие другие.

Мы постараемся  в каж-
дом номере газеты изла-
гать  стратегию, позволяю-
щую нормализовать сахар
в крови.

Одним из факторов сни-
жения высокого уровня са-
хара в крови являются фи-
зические упражнения. Уп-
ражнения укрепляют серд-
це, увеличивают циркуля-
цию крови, направляя ее в
самые крайние точки орга-
низма, могут снизить уро-
вень холестерина и тригли-
церидов и в то же время
поднять уровень липопроте-
инов высокой плотности (хо-
роший холестерин, который
предохраняет от сердечных
заболеваний). Упражнения
помогают контролировать
массу тела, укрепить эмоци-
ональную стойкость и дают
хороший сон. Лучшее уп-
ражнение для больных диа-
бетом - быстрая ходьба.

Откажитесь от лифта и
поднимайтесь по лестнице,
прилагайте чуть больше

усилий, когда пылесосите
квартиру, моете полы и за-
нимаетесь прочей домаш-
ней работой. Старайтесь
все делать сами, пока ноги
вас носят; это гораздо луч-
ше, чем все время сидеть.
Включите музыку и потан-
цуйте минут десять. Попры-
гайте через скакалку. Это
упражнение заставляет
сердце сокращаться и улуч-
шает кровообращение. Од-
нако не поднимайте и не

толкайте тяжелые предме-
ты. Это способствует повы-
шению уровня сахара в кро-
ви и давления и может усу-
губить болезни глаз, вы-
званные диабетом.

Итак, вы поняли, что для
больного диабетом любая,
даже самая незначительная
физическая нагрузка полез-
на. Улучшить кровообраще-
ние помогут также витами-
ны и минеральные вещест-
ва, поступающие с пищей.

Диабет же постоянно уве-
личивает потребность в оп-
ределенных питательных ве-
ществах. Для поддержания
сахара в крови на нормаль-
ном уровне и предотвраще-
ния тяжелых осложнений ди-
абета необходим дополни-
тельный прием витаминов и
минеральных веществ.
Татьяна МИРОНОВА

ФЛАВОКСИН - новый российский комплекс, содержащий ряд жиз-
ненно важных для больного диабетом витаминов в комбинации с
цинком, хромом, магнием, таурином: для нормализации углеводного
обмена  присутствуют витамин В1, аскорбиновая и фолиевая кисло-
ты, магний; витамины В2, В6, В12 полезны при нарушении жирового
обмена и препятствуют развитию атеросклероза коронарных сосу-
дов; таурин помогает защищать нервные клетки от воздействия вы-
сокого уровня сахара, подавлять состояние беспокойства и созда-
вать спокойный сон; хром понижает сахар в крови; цинк необходим
для поддержания иммунитета и восстановления клеток тканей. 

ФЛАВОКСИН в комплексной терапии
ПРИМЕНИМ: 

  при метаболическом синдроме, нарушении жирового обмена 
  при развитии сердечно-сосудистых осложнений 
  при катаракте, глаукоме, диабетической ретинопатии 
  при поражении сосудов нижних конечностей.

СПОСОБСТВУЕТ:
улучшению капиллярного кровообращения
снижению уровня липидов и холестерина в крови

Более подробная информация и справки 
по телефону 642-57-16.               
Перед применением рекомендуется проконсультироваться с врачом.

КАК ЭТО БЫЛО

Она была построена в 1937 году. У нее
славная история. Врачи именно этой боль-
ницы остановили вспышку легочной чумы,
которая в 1939 году угрожала столице. Во
время войны здесь развернулся армей-
ский инфекционный госпиталь. После
войны больница обрела статус клиниче-
ского центра по лечению инфекционных
заболеваний. Для этого здесь уже имелись
и лаборатории, и немалые научные силы.

В 1968 году в СССР вспыхнула эпиде-
мия менингита. В больнице лечили боль-
ных и искали пути профилактики болезни.
В 1985 году на первый план выходит ВИЧ.
И в клинике на Соколиной Горе в 1990 го-
ду создан московский центр СПИД.

В составе ИКБ № 2 40 процентов инфек-
ционных коек Москвы. Она принимает
1000 пациентов. Со всего города везут сю-
да людей со сложнейшими болезнями -
менингококковой инфекцией, малярией,
холерой, ВИЧ, не говоря уже о воздушно-
капельных и кишечных инфекциях.

СКРОМНОЕ ОБАЯНИЕ РЕАНИМАЦИИ

Новый корпус в начале 90-х застыл на
уровне котлована, пока здесь не побывал
мэр столицы и не принял решение: будем
достраивать! Сейчас этот 300-коечный
корпус стал гордостью не только здешних
врачей, но и всего столичного здравоохра-
нения.

Все палаты - боксированные. «Благода-
ря этому мы имеем возможность работать
сразу по семи инфекциям», - говорит за-
ведующий отделением кандидат медицин-
ских наук Ченцов.

В отделении реанимации семь двухме-
стных боксов растянулись на целый этаж.
«Это отделение уникальное, - поясняет
Владимир Ченцов. – Оно объединяет реа-
нимацию и инфекционную больницу».

На этаже два дежурных поста, или, как
их здесь называют, центральных станций.
Медсестра на мониторе наблюдает за ди-
намикой всех жизненно важных показаний
больных: пульс, давление, частота дыха-
ния, кривая ЭКГ. Далее по коридору - бокс
для гемодиализа. Еще один бокс - детский,
рассчитанный на три места. На каталке ле-
жит крохотный сверток, над ним склони-
лись двое врачей. У этого восьмидневного
ребенка ВИЧ.

Смотрю с жалостью и страхом на ма-

лютку. Жизнь его с самого рождения про-
ходит в жестких условиях стационара.

В ИКБ № 2 есть свой роддом, куда при-
возят рожать женщин с ВИЧ-инфекцией и
люисом (так врачи называют сифилис).

В одном кабинете находится барокаме-
ра. Под повышенным давлением кислоро-
да пациент лежит в ней в течение часа. За
это время улучшается доставка кислорода
кровью во все пораженные органы, и они
получают лечебное воздействие.

- Доктор, - интересуюсь я, - а вы не за-
видуете, когда видите продвинутую меди-
цинскую аппаратуру в сериале «Скорая по-
мощь»?

- А я вообще не смотрю фильмы про
врачей: многое надуманно, неточности
терминологии режут ухо. И завидовать
нам нечему: лучше приехать к нам в отде-
ление и снять такой фильм. Наш персонал

работает не хуже - и по интенсивности, и
по слаженности, и взаимозаменяемости.

Я ухожу с ощущением, что встретила
счастливого доктора: для лечения больно-
го у него есть все!

ДИАГНОЗ НЕ ЗНАЧИТ - ПРИГОВОР

Здесь же, на территории больничного
комплекса, расположена лаборатория, ос-
нащенная самым современным оборудо-
ванием. Анализы тут готовы уже через 15
минут после поступления больного. А вот
палаты 1-го отделения: 80 процентов бок-
сов занимают больные ВИЧ.

К стене палаты приклеен листочек, на
котором короткое слово - «ВИЧ». Я вижу
лишь спину больного и плоский экран те-
левизора, который по существу заменит
ему мир на очень долгое время. Выйти из

бокса пациент не может. Медработник за-
ходит к нему по мере надобности. Кто-то
из таких больных коротает время за кни-
гой, кто-то смотрит телевизор. Если надо
поговорить с близкими, медсестра прине-
сет переносной телефон.

- Эта строгая система позволяет врачам
работать очень результативно: в боксе -
два места, и поместить туда могут боль-
ных только с одинаковой инфекцией, -
рассказывает заместитель главного врача
по лечебной части Раиса Николаевна Бы-
кова.

Вокруг больницы красивые липы. Но
под ними не прохаживаются больные в ха-
латах, потому что прогулки здесь запреще-
ны. Исключение составляют малыши с
ВИЧ, брошенные в больнице родителями.
Для них построили детскую площадку.

ЛЕТО - ПОРА ИНФЕКЦИЙ

Врачи никогда не купят мясо летом на
рынке. Не станут пробовать экзотические
сырые продукты: рыбу и моллюсков. Не
будут есть немытые овощи и фрукты.

- Выполнение простых санитарных пра-
вил - это признак культурного человека, -
говорит заведующий отделением Алек-
сандр Сергеевич Воробьев. - А летом, как
это ни банально звучит, самое главное -
чаще мыть руки. Если у ребенка поднялась
температура выше 38 градусов, надо вы-
звать участкового или «скорую», а не пы-
таться сбить ее. Она может сигнализиро-
вать об инфекции.

Здесь, в стенах больницы, рекоменда-
ции врача не кажутся дежурными, потому
что в каждом боксе находится реальное
подтверждение азбучных санитарных ис-
тин.

- Все инфекционные заболевания в пер-
вую очередь вызывают обострение хрони-
ческих болезней, - говорит Воробьев. -
Может развиться гипертонический криз,

обостриться аппендицит, у пожилых лю-
дей - тромбоз сосудов.

В самой специальности врача-инфек-
циониста есть такое понятие, как сбор
эпидемиологического анамнеза. В разго-
воре с пациентом врач уточняет характер
и место питания, куда человек уезжал, в
каких условиях проживал. Потом эти
сведения передаются в районную СЭС,
где санитарные врачи продолжат рассле-
дование. Ведь больные из одного очага
заражения могут поступить в разные мо-
сковские и областные клиники. А в СЭС
информация стекается отовсюду и мо-
жет быть систематизирована. Специали-
сты проведут затем свое санитарно- эпи-
демиологическое расследование, чтобы
найти очаг инфекции и бороться с ней,
вплоть до карантинов, как это было при
вспышке птичьего гриппа.

За год в больницу попадает 20-25 ты-
сяч человек. А всего за свою историю
больница на Соколиной Горе приняла
более двух миллионов больных. 40 про-
центов пациентов госпитализируется с
кишечными инфекциями: сальмонелле-
зы, пищевые отравления, вирусные ге-
патиты. Больница принимает пациентов
и с другими особо опасными инфекция-
ми, например холерой, и контактных с
ними лиц. 

Напоследок мне показали два спецкос-
тюма для врачей-инфекционистов. Один
из них был формой одежды советских
врачей, выезжавших в очаги чумы. Проре-
зиненные поверхности, фартук с кармана-
ми, очки. Противочумный костюм соседст-
вует с костюмом, который изобрели в Со-
ветском Союзе, когда врачи узнали, что та-
кое ВИЧ. Это почти космический ска-
фандр! Потом медики поняли, как переда-
ется ВИЧ, и костюм остался экспонатом
будущего музея. Остался как напоминание
всем нам о том, что у страха глаза велики.
Врага надо знать в лицо, и только тогда
можно бороться с ним.

...Свой репортаж я заканчиваю на
20-м этаже корпуса. Больничный комп-
лекс виден отсюда как на ладони. Пер-
вые три самых старых здания построены
в форме крестов. И это заметно только
сверху. Москва простирается на все че-
тыре стороны - мирная и красивая. А
корпус стоит, как богатырь на распутье,
защищая ее от всех мыслимых и немыс-
лимых инфекций.

Галина КРАСОВА

Восемнадцать гектаров территории и 17 корпусов больничных зданий, в том
числе СПИД-центр. Огромный урбанистический корпус, розы и газоны, сад и
массив Измайловского парка неподалеку - все это вторая инфекционная
больница, известная в народе как больница на Соколиной Горе (так называ-
ется улица, где она расположена).

БОГАТЫРСКАЯ ЗАСТАВА

В ПУТЕШЕСТВИИ
В путешествии лучше питаться

только в отеле, где остановитесь,
или в ресторанах. Еда или напитки,
купленные на улице, с лотков, не
всегда безупречны с точки зрения
санитарных норм.

Опасность могут представлять не
только недожаренные или недова-
ренные блюда, но и кубики льда -
большинство кишечных микробов
хорошо переносят низкую темпера-
туру и сохраняются в них несколько
суток. Не погибают они, даже если
этот лед поместить в крепкие алко-
гольные напитки (джин, виски, те-
килу).

Как бы ни хотелось попробовать
экзотических фруктов прямо на
улице, наберитесь терпения и сна-
чала хорошенько вымойте их, жела-
тельно кипяченой или бутилирован-
ной водой. Почаще вспоминайте
простое правило: очисти, свари,
вскипяти или забудь, и вы сведете
риск развития диареи до минимума.

ДОМА
Причиной кишечной инфекции у

себя дома чаще всего становятся
несвежие продукты. Особенно это
относится к вареным колбасам, со-
сискам, сарделькам, котлетам, тво-
рогу, пирожным со сливочным кре-
мом. К сожалению, инфицирован-
ные продукты не всегда можно оп-
ределить по вкусу, цвету и запаху.

Последствия употребления в пи-
щу таких продуктов обычно прояв-

ляются через 5-6 часов. Иногда ин-
кубационный период около 3 часов,
в некоторых случаях растягивается
до суток.

Возбудители пищевых инфекций
- сальмонеллы, протей, энтерококки
и др. – выделяют токсины, которые
оказывают не только местное воз-
действие на желудочно-кишечный
тракт, но и на весь организм. Итог –
головная боль, слабость, тошнота,
потеря аппетита, возможно и повы-
шение температуры, понос, иногда -
рвота. 

Если все-таки не удалось убе-
речься и начался понос, постарай-
тесь побольше пить, чтобы быстрее
восполнить потерю организмом
жидкости и вывести токсические ве-
щества. При частом жидком стуле
рекомендуется кипяченая вода с до-
бавлением щепотки соли и глюкозы.

Антибиотики, закрепляющие
средства не всегда эффективны.
Препараты типа имодиума быстро
устраняют диарею, но при кишечных
инфекциях они не вполне оправдан-
ны, так как не воздействуют на воз-
будителя, в результате микроб-ви-
новник задерживается в организме.

Для лечения диареи путешест-
венников можно рекомендовать
пробиотики (бактисубтил, линекс,
наринэ). 

Чтобы справиться с ухудшением
пищеварения, метеоризмом (взду-
тием живота), сопровождающим
диарею, можно принимать фер-

ментные препараты (фестал, ме-
зим, панзинорм и другие – по 1-2
драже 3-4 раза в день во время
еды). Подойдут и антацидные пре-
параты (маалокс, фосфалюгель
или смекта по 1 пакетику 3-4 раза в
день), обладающие обволакиваю-
щим и адсорбирующим действием. 

Найдите место в своей дорожной
сумке для нескольких упаковок пре-
паратов-энтеросорбентов. Самый
известный – активированный уголь.
Энтеросорбенты осаждают на своей
поверхности болезнетворные мик-
роорганизмы и токсины при их попа-
дании в желудочно-кишечный тракт,
что способствует устранению инток-
сикации организма. К тому же у них
отсутствуют побочные действия.

Современные препараты данной
группы превосходят активирован-
ный уголь. Они нейтрализуют не
только токсины, но и патогенные
микроорганизмы. Прием сорбентов
надо начинать как можно раньше,
не давая токсинам или микробам
достичь опасного уровня, и продол-
жать принимать до полного исчез-
новения симптомов.

Закрепляющее и дезинфицирую-
щее действие при поносе оказыва-
ют настои и отвары трав: коры дуба,
кровохлебки, шишек ольхи, шал-
фея, листа брусники, ягод черники.

Но если зашкаливает столбик
термометра, жидкий стул доходит
до десяти раз в сутки или началась
многократная рвота, не пытайтесь
лечиться самостоятельно, вызы-
вайте врача.

Записала
Светлана РЯБУХИНА

У медиков существует такое понятие – «диарея путешественников».
Именно это наиболее частая проблема, возникающая в отпуске. При-
чин множество: человек отрывается от дома, привычного характера и
режима питания. А «виновники» тут как тут: микробы, бактерии, виру-
сы, которые попадают в организм с пищей или жидкостью (вода, сок
и т.п.). Как избежать подобных происшествий, рассказывает про-
фессор - гастроэнтеролог Сергей БУРКОВ.

ОЧИСТИ, ВЫМОЙ, СВАРИ 
ИЛИ ЗАБУДЬ
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ПЕШКОМ ОТ ДИАБЕТА
Большой  интерес читателей газеты «Мо-
сковская среда» вызвала статья  «Защи-
тите себя от сахарного диабета» о про-
филактике сахарного диабета, опублико-
ванная в № 23. В связи с этим  в редак-
цию поступило много звонков  от наших
постоянных читателей. Вот неполный пе-
речень вопросов:



МОСКВИЧИ
ВЫРВАЛИСЬ В ЛИДЕРЫ

Юные земляки успешно выступают в со-
ревнованиях III летней всероссийской
спартакиады школьников. После относи-
тельно неудачного старта в некоторых ви-
дах программы они смогли наверстать упу-
щенное в других дисциплинах. Блестяще,
как и ожидалось, выступили в бассейне
Пензы очаровательные представительни-
цы синхронного плавания. Они завоевали
все «золото» турнира - в группах, соло, ду-
этах. Чуть раньше порадовали и девочки
из художественной гимнастики, на их сче-
ту три золотые и две серебряные медали.
Внесли свой вклад в общую копилку спор-
тивные гимнасты. В общем, сборная Моск-
вы лидирует. Надеемся, она сохранит по-
бедную поступь до конца состязаний.

МЕЧТЫ О ТУЛЬСКОМ
ЗОЛОТЕ

А на легкоатлетических дорожках спорт-
городка Лужников представители короле-
вы спорта соревновались в рамках первен-
ства Москвы. Это были генеральные смот-
рины перед стартующим через месяц чем-
пионатом России в Туле, где созданы не-
плохие условия для проведения престиж-
ных стартов разного уровня. И чемпионом
столицы среди прыгунов в высоту стал
Сергей Долбунов, улетевший на 2 метра 20
сантиметров. Олег Коротков метнул ядро
за отметку 19 метров.

СТРОГИНО ОБЖИЛИ
«ПЛЯЖНИКИ»...

На песочке стадиона «Янтарь», специ-
ально завезенном по такому случаю, стар-
товал 3-й чемпионат столицы по пляжному
футболу среди любителей. Моросивший
дождик внес свои коррективы. По влажно-
му покрытию бегать, тем паче демонстри-
ровать технику, проблематично. Однако
под присмотром взыскательных болель-
щиков и специалистов, среди которых был
тренер сборной России, бывший спартако-
вец Николай Писарев, футболисты-люби-
тели не упали лицом в песок. 

Кстати, к шести ранее участвовавшим в
подобных соревнованиях коллективам с
этого сезона добавились еще два, один из
них клуб «Кунцево». Дебют у кунцевцев вы-
шел не совсем удачным, они по ходу своей
встречи уступали соперникам со счетом
0:4... Ничего, новички обещали прибавить в
игре. Фаворитом же турнира признается
команда хозяев - «Строгино», неизменно
показывающая добротный пляжный фут-
бол. Николай Писарев, возможно, усилит
состав сборной способными любителями.

...А «РИЖКУ»
СТРИТБОЛИСТЫ

Свой чемпионат открыли и любители
уличного баскетбола. Одним  из любимых
пристанищ стритболистов давно стал парк
«Фестивальный», что совсем недалеко
(всего 10 минут ходьбы) от станции метро
«Рижская». Там сразу на нескольких пло-
щадках мощные парни, а иногда и милые
девушки бьются в формате трое на трое,
пытаясь забросить мяч в единственное на
всех участников матча кольцо. Многие ко-
манды с экзотическими названиями. На-
пример, одно время лидировал в турнире
клуб «Перевертыши», но затем сбавил
обороты, соперники тоже не лыком шиты.
Матчи продолжаются, они пройдут в не-
сколько этапов и в разные сроки. По их
итогам определится чемпион Москвы.

БЕГОМ - ПО ТРОПИНКАМ
ПАРКА

Аллеи одного из самых живописных
парков столицы привлекли в минувшие
выходные сотни любителей здорового об-
раза жизни. Они приехали в Измайлово це-
лыми семьями, и не столько за победой -
она, к слову, никогда не была самоцелью
для этих людей, - сколько за общением.
Дистанции дружеских забегов с лиричным
названием «Белочка» на любой вкус -
можно было попытаться одолеть от одно-
го до десяти километров. А самые подго-
товленные отправились по лесным тро-
пинкам на 42 км 195 метров традиционно-
го во всем мире марафона. Здесь сильней-
шим оказался Дмитрий Мешков. А семья
Мироненко победила в своей эстафетной
номинации. Но главное, как подчеркивали
участники забегов, все-таки не победа, а
участие.

ТАБЛО

21Стадион для всех
МОК  СДЕЛАЛ СВОЙ ВЫБОР. 

ТЕПЕРЬ ДЕЛО ЗА МАЛЫМ: 
ДОКАЗАТЬ, ЧТО ЭТОТ ВЫБОР В ПОЛЬЗУ

РОССИИ БЫЛ НЕ СЛУЧАЙНЫМ

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

ВГватемалу, где и состо-
ялось это историче-
ское заседание, приле-

тели главы государств, чьи
города претендовали на про-
ведение самых престижных
в мире соревнований четы-
рехлетия. Переживали за
своих претендентов на
Олимпиаду-2014 президен-
ты Южной Кореи и России, а
также премьер-министр ав-
стрийской республики. Наш
президент Владимир Путин
не просто сопереживал, а
выступил с программной ре-
чью, в которой снова под-
твердил финансовые гаран-

тии российской стороны, ос-
новополагающие для столь
масштабного события, как
Олимпиада. И эксперты по-
лагают, что данная речь яви-
лась едва ли не решающим
фактором в победе Сочи.

Я не склонен преувеличи-
вать. Тем более что спортив-
ные боссы всегда стараются
открещиваться, во всяком
случае на словах, от влияния
политиков. Но не будем наив-
ными - большой спорт уже
давно стал неотъемлемой ча-
стью международной полити-
ки. И накануне очередных вы-
боров столицы зимней Олим-

пиады-2014 неоднократно
приходилось слышать о заку-
лисных играх вокруг этих са-
мых выборов. Дескать, кто
окажется искуснее в общении
с членами МОК, представляв-
ших разные страны всех кон-
тинентов, чьи голоса могли
стать решающими при голо-
совании, тот и завоюет экс-
клюзивное право на проведе-
ние соревнований.

Хочется верить, что члены
нашей делегации ни до, ни в
самый канун голосования не
участвовали в подковерных
играх. А честно и прилюдно
доказали преимущества Сочи
над городами-конкурентами,
- корейским Пьонгчангом и
австрийским Зальцбургом.

...Признаться, не верилось
в победу Сочи. И сейчас наря-
ду с ощущением радости не
покидает чувство, будто отда-

ли пальму первенства, изви-
ните, слабейшему. Ведь объе-
ктивно в Сочи в отличие от те-
перь уже бывших конкурен-
тов пока нет ни одного по-на-
стоящему олимпийского объ-
екта. Они, арены, где должны
состояться олимпийские
старты, пока только значатся
на карте, в проектах. И потому
расслабляться рано. Тем бо-
лее что в МОК почти сразу по-
сле оглашения результатов
голосования предупредили:
будут зорко наблюдать за со-
блюдением сроков возведе-
ния спортивных объектов, их
качеством.

В общем, расслабляться
рано, точнее, вовсе не стоит.
Состояние эйфории должно
как можно быстрее сменить-
ся рабочим настроем, и - за
дело. Надо качественно и в
срок строить арены, которые,
возможно, прославят Россию
на весь мир. И провести зим-
ние Игры-2014 на высшем
уровне, иначе не стоило за
это браться.

-Ксожалению, наши связки с года-
ми утрачивают необходимую эла-
стичность, - говорит Инна Викто-

ровна. - Где-то лет с двадцати пяти за со-
стоянием связок надо следить особенно
тщательно, «прислушиваться» к ним, ле-
леять. Самыми уязвимыми в этом смысле
считается локоть у теннисиста, у волейбо-
листов страдают пальцы и плечевой сус-
тав, у футболиста травмируются голено-
стоп, колени и так далее.

Спортсмены-профессионалы работают
на износ, их не стоит призывать к умерен-
ности. Но любители-то не за деньги игра-
ют, а в свое удовольствие! В какой-то мо-
мент наступает пик нагрузки, и подсозна-
ние вам говорит: остановись. Нельзя это
отметать. Вы ведь в ближайшем будущем
хотите выйти на корт, футбольное поле?!

Поясню на личном примере - тогда я бы-
ла далека от спортивной медицины. Мы с
мужем поигрывали в любительских турни-
рах, в миксте. Однажды решили технику
удара и приема до автоматизма отработать,
вместо полуторачасовой тренировки зани-
мались в два раза дольше. Хотя мышцы и
связки в какой-то момент говорили: пре-
кратите нас насиловать. Но мы не прислу-
шались. Вечером еле передвигали ноги, да-
же плохо соображали. Состояние перевоз-
буждения не позволяло уснуть. Напрочь
пропал аппетит. Температура подскочила
до 38. Ужасное депрессивное состояние. А
все потому, что за три часа пресловутой
тренировки выработали в себе огромное
количество молочной кислоты, что приве-
ло к интоксикации. Муж локоть свой сор-
вал настолько, что не мог руку поднять, по-

приветствовать друзей. Теперь он даже не
рискует выходить на корт - опасается по-
вторения рецидива. Вовсе не настаиваю на
своих рекомендациях, просто ратую за
умеренность. Важно, чтобы занятия спор-
том не превратились в кошмар, не стали
причиной глубокого разочарования. Спаси-
тельное средство от перегрузок, как ни
странно кому-то покажется, - бассейн. Пла-
вайте от бортика до бортика расслабленно,
без нагрузок.

Если все-таки вы травмировали связки,
скажем, во время футбольного матча, при-
ложите к поврежденному месту лед, бутыл-
ку с холодной водой, пока прохлада не уй-
дет. Это чтобы предотвратить отек. Затем
доктор наложит давящую повязку. Надо по-
сетить травматолога-ортопеда, сделать
рентген, тот самый минимум, который не-
обходим в подобных случаях. Специалисту
будет понятен объем и характер травмы.

Предположим, это не очень болезненное
растяжение. Тогда оставьте в покое больной
сустав на недельку-другую, нет-нет, боже
упаси играть! Лечащий доктор наверняка
оставит давящую повязку, ее носите днем,
снимайте на ночь. После возвращения по-
врежденной связки в исходное состояние в
течение последующих двух-трех недель
можно постепенно увеличивать нагрузки, и
снова - на поле, в игру. Однако представим,
ваше колено не разгибается - срочно идите
к травматологу-ортопеду. Либо связка ра-
зорвана, либо травма мениска, это уже
серьезнее, чем простое растяжение.

Вот почему я призываю к умеренности в
занятиях любимым видом спорта. Здоро-
вье прежде всего!

Господа из солидной компании
«Седьмой континент» сделали,
казалось, благое дело: подари-

ли ребятне симпатичный в свое вре-
мя детский комплекс. И вот во что
он превратился: вот-вот рухнет. Ос-
нования постройки вырваны мест-
ными вандалами с корнем. Интерес-
но, сотрудники «Седьмого конти-
нента» видели позднее эту разруху
или предпочли закрыть на нее гла-
за? Этот же вопрос мы адресуем и
местным властям.

Словом, пора взрослым встрях-
нуться и навести порядок. Тем более
что школьные каникулы только на-
чались, а игры на таком детском
комплексе могут привести к беде.

Адрес разрухи: Востряковский
проезд, дом 5, что в районе Бирюле-
во Западное Южного администра-
тивного округа.

Южное спортивное ядро Лужни-
ков. Раннее утро. Пожилые с ви-
ду физкультурники энергично
выполняют упражнения под ме-
тодичные указания опытного
тренера Надежды Широковой.
Заслуженный тренер еще
РСФСР не скрывает в беседе с
корреспондентом «МС» восхи-
щения своими подопечными.

-Представляете, сама-то в Лужниках двадцать
лет работаю, веду занятия в группах общефи-
зической подготовки, а некоторые мои энту-

зиасты еще дольше занимаются, лет по тридцать, -
улыбается Надежда Степановна. - Я в свое время из
фигурного катания сюда пришла и нисколько не жа-
лею. Пример беру с них, замечательных ветеранов, как
держать себя в форме, не унывать и не сдаваться на
милость судьбы.

Широкова показывает в сторону одной из женщин,
активно разминавшейся: «Вот ей в сентябре исполнит-
ся девяносто лет, потрясающе, не правда ли?» Дальше
Надежда Степановна знакомит меня с милой супруже-
ской парой Родионовых - Владимиром Николаевичем
и Татьяной Андреевной.

- О, жена моя еще девчонка, ей только 86, а
мне в конце июля 89 стукнет! - смеется Влади-
мир Николаевич. - Мы потому и дожили до
столь преклонных лет, что всю жизнь физ-
культурой занимаемся. Ведь большинство на-
ших ровесников, извините, за постель держат-
ся, иных уж нет.

Узнаю, что Родионов - потомок знаменито-
го купца Варгина, именно Василий Васильевич
взял на себя поставку обмундирования для
русской армии в войне с Наполеоном 1812 го-
да. Французы-то изрядно подмерзли, а сооте-
чественники были добротно одеты и обуты,
что во многом предопределило успех кампании. 

И свою судьбу Родионов по примеру предка тоже
связал с армией. Окончил Академию Жуковского, за-
нимался разработкой вооружений теперь уже для Со-
ветской армии. Талантливые люди действительно во
всем талантливы. Например, его картины и по сей день
выставляются в залах ЦДСА.

- Люди приезжают в Лужники, как в клуб, ведь мно-
гие из них одиноки, а здесь находят отдушину, можно

и пообщаться, и позаниматься с пользой для здоро-
вья, - говорит Надежда Степановна Широкова. - Отме-
чаем дни рождения, в старый Новый год обязательно
собираемся вместе.

- Тренер у нас очень хороший, к тому же человек де-
ликатный, люди-то мы уже старенькие, требуется под-
ход особенный, душевный, - тепло отзывается о Ши-
роковой Родионов. - Сюда приятно возвращаться.
Словно в большую дружную семью попадаешь...

СОЧИ ВЫИГРАЛ. 
ЧТО ДАЛЬШЕ?

На заседании 119-й сессии Международного олимпий-
ского комитета (МОК) столицей зимних Олимпийских игр
2014 года провозглашен российский город-курорт Сочи.

КОГДА ТЕЛО 
ВСЕГДА МОЛ

Инна УГАРОВА:
«СЛУШАЙТЕ» СВОИ СВЯЗКИ
Сегодня доктор медицинских наук, главврач врачеб-
но-спортивного центра Лужников поговорит с вами о
проблемах так называемого связочного аппарата.
Без его должного состояния любителю физкультуры
и спорта невозможно полноценно участвовать в тре-
нировках, матчах.

ДЕТСКИЙ КОМПЛЕКС
ЗАШАТАЛСЯ...

ФОТОФАКТ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 25 (228), 11 - 17 июля 2007

Москва передает эстафету Сочи: кому
посчастливится зажечь олимпийский огонь?

Возраст физкультуре не помеха
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Пиявки очень чутко реагируют на изменение погоды. Если в летнее время тепло и ясно, они спо-
койно лежат на дне водоема; если начинают подниматься к поверхности и стараются вылезти из во-
ды, то надо ждать ненастья - грозы или дождя.

Такое поведение вызвано воздействием на пиявок атмосферного давления. При его малейшем
понижении, а это всегда происходит во время дождя, содержание кислорода в воде уменьшается.
Как и рыбы, пиявки ощущают его недостаток - начинают лихорадочно искать свободный кислород,
поднимаются в верхние слои, наиболее обогащенные кислородом. Замечено, что если пиявки хоро-
шо ловятся до и после захода солнца, то на следующий день будет ясная, солнечная погода.

«Пиявочным барометром» часто пользуются рыболовы, охотники, туристы и даже писатели -
например, именно так узнавал прогноз погоды Михаил Пришвин. Пойманных пиявок помещают в
стеклянную банку, наполненную речной или прудовой водой. На дно насыпают слой песка, а свер-
ху банку накрывают марлей. Воду в банке летом меняют раз в неделю, зимой - один раз в две не-
дели.

Если пиявки лежат на воде или висят, наполовину высунувшись из нее, - это верный признак то-
го, что скоро пойдет дождь. Если пиявки спокойно лежат на дне банки - верный признак хорошей
погоды; медленно движутся вокруг одного и того же места или долго остаются в одном положении
- к холоду; стягивают тело в комочек - скоро начнется град.

«ТЕМНАЯ» ДЛЯ ПЧЕЛ
Предохранить себя от нападения пчел мож-

но, натерев открытые части тела свежими ли-
стьями или корнем петрушки, травой мелиссы
или раздавленными семенами фенхеля.

Если пчела все же ужалила, не спешите сби-
вать ее. Наберитесь терпения и дайте насекомо-
му вытащить жало. Однако если вы поспешили
и жало осталось, то нужно быстро, прежде чем
разовьется припухлость, постараться удалить
его целиком. Оставшаяся в ранке часть послу-
жит причиной сильной и долговременной боли.
Удалять жало лучше внешней стороной ногтя.
После этого нужно приложить к ранке разре-
занную пополам луковицу, лед, можно тряпоч-
ку, смоченную холодной водой либо уксусом.
Боль быстро стихает и припухлость или не раз-

вивается, или скоро спадает. Если у вас нет ал-
лергии на продукты жизнедеятельности пчелы,
хорошо намазать ранку жидким медом, который
быстро прекратит воспаление.

Когда же под рукой нет совсем никаких
средств, воспользуйтесь «бальзамами», которы-
ми наградила нас природа, а именно желтым
выделением из ушей (серой) или слюной. Их
нужно втирать в укушенное место, невзирая на
боль.

Если на вас напали пчелы, помните, что изба-
виться от них можно не только в воде, но и с не
меньшим успехом в темном помещении, где на-
секомые сразу успокаиваются. Нужно только
обязательно оставить небольшую щель, в кото-
рую пчелы тут же начнут вылетать вон, иначе, не
найдя ее, они могут снова приняться за вас. Так
же следует поступать, если пчелы напали на ва-
шу скотину, то есть завести ее в темное помеще-
ние, где нет других животных.

В том месте, где раздраженные пчелы впер-
вые совершили нападение, они еще несколько
дней продолжают атаковать людей и животных.
Как их успокоить? Положите на тарелку немного
меда или варенья и поставьте около улья, дупла
или подальше от жилья. Пчелы примут ваше
угощение и «забудут» о нанесенном им оскорб-
лении.

22
НЕСКОЛЬКО ПИЯВОК 
В СТЕКЛЯННОЙ БАНКЕ ПОРОЙ
ПРЕДСКАЗЫВАЮТ ПОГОДУ 
НЕ ХУЖЕ, ЧЕМ ГИДРОМЕТЦЕНТР

Делу - время,

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ

Пришло время для окули-
ровки. Работа эта непростая и
не безопасная. Орудие труда
должно быть очень острым, и
потому аптечка не помешает.
Заранее надо подумать и об
этикетках, подготовить мате-
риалы, а главное - хорошенько
набить руку, потренироваться
на побегах ивы или тополя. Ко-
гда убедитесь, что высаженные
на укоренение зеленые черен-
ки перешли к питанию через
собственные корни, присту-
пайте к их закаливанию, то
есть приучайте к естественным
условиям, в которых растение
будет жить в саду.

Появилась летняя капуст-
ная муха, которая откладыва-

ет яйца с июля до конца авгу-
ста под комочки и в трещины
почвы. Личинки внедряются в
корни капусты. Поврежден-
ные растения отстают в росте,
а нередко и погибают. Для
борьбы с этим вредителем
подойдет глубокая культива-
ция, опыливание растений
0,2-процентным раствором
хлорофоса, 0,2-процентной
эмульсией карбофоса и дру-
гими ядохимикатами. Полив
почвы около корневой шейки
этими же препаратами.

Лук сейчас требует особого
внимания: плотность и влаж-
ность почвы, температура
должны быть равномерными.
В конце июля следует провес-

ти последнюю подкормку фо-
сфорно-калийными удобре-
ниями: одинарным суперфос-
фатом - 150-120 г и хлори-
стым калием - 30-40 г на
10 кв.м. Удобрения следует
заделать в почву под полив.
Азотные удобрения вносить
не следует, так как это задер-
жит созревание луковиц и
ухудшит их хранение. В нача-
ле августа, после того как лу-
ковица будет сформирована,
следует прекратить поливы и
отгрести почву от растения,
оголив его на треть. Это будет
способствовать лучшему вы-
зреванию и снижению забо-
леваемости (в особенности
шейковой гнилью).

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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СЛЕД ГАДЮКИ
В нашей Средней полосе единственная

ядовитая змея - гадюка. Эта змея сама
никогда не нападает на человека. Она ку-
сает, лишь обороняясь, то есть если на
нее наступить или попытаться схватить
рукой.

Если предположить худший вариант и
гадюка не простила за отдавленный
хвост, необходимо принять следующие
меры. Пострадавший или его спутники
должны немедля отсосать яд из ранки,
постоянно сплевывая жидкость. Затем
ранку следует обработать йодом или пе-
рекисью водорода. И наконец, нужно
обеспечить  пострадавшему покой, дать
ему что-нибудь попить, но ни в коем
случае не алкоголь! Полезно принять
две-три таблетки димедрола, тавегила
или другого антиаллергена. Ну и, конеч-
но, обратиться в больницу.

Ни в коем случае не накладывайте на
укушенное место жгут: это может усугу-
бить последствия и даже привести к ган-
грене. Кроме того, нельзя прижигать: яд
все равно не разрушается при нагрева-
нии, так как проникает очень глубоко.

Обои отстают чаще
всего из-за того,
что клеем их в

этих местах не очень
тщательно смазали.
Увидели, что обои отста-
ли, отогните эту часть
полотна, смажьте клей-
стером, некоторое вре-
мя дайте ему впитаться,
еще раз промажьте и
только после этого при-
клеивайте.

Иногда обои отстают
из-за того, что поверх-
ность стен была плохо
очищена от краски или
побелки. Придется сте-
ны заново очистить, про-
мазать клейстером и
только потом снова при-
клеить обои, используя
более густой клейстер.

Если не отбить с помо-
щью отвеса вертикаль-
ную линию, от которой
начинают клеить обои,
полотна могут лечь с пе-
рекосом.

Тщательно очищайте
швы обоев, которые на-
клеили до ремонта, ина-
че швы будут видны на
новых обоях. Не забы-
вайте, кромки швов
должны располагаться

от окна в сторону двери.
Тогда они будут менее
заметны.

Никогда не пользуй-
тесь горячим клейсте-
ром: он может выступить
наружу у кромок обоев,
образуя некрасивые по-
теки. Да и рисунок обоев
может размазаться.

Отчего на обоях обра-
зуются пузыри и морщи-
ны? Возможно, неакку-
ратно разглаживали
обои. Или они не успели
размякнуть, а вы стали
их наклеивать. Не ис-
ключено, что сохли обои
долго, температура в по-
мещении была низкая, а
влажность - высокая.

Если вам надо окле-
ить угол, не используйте
цельное полотно - при
высыхании непременно
образуются трещины.
Разрежьте полотно на
два куска и наклейте их
внахлест, чтобы хоть на
несколько сантиметров
один из них находил на
другой.

До того, как начнете
клеить обои, проверьте,
все ли рулоны одного
цвета.

СЕКРЕТЫ РЕМОНТА
 При ремонте квартиры лучше использовать але-

бастр, разведенный молоком. Он почти не застывает,
им легче заделывать щели щеткой.
 Гвоздь легко вбивается в самое твердое дерево, ес-

ли его острие окунуть в растительное масло.
 Если вы в раствор цемента добавите сахар, то он

станет значительно крепче.
 С помощью старого чулка можно укрепить расша-

тавшийся шуруп. В отверстие от выпавшего шурупа
плотно набейте мелко нарезанные кусочки капроново-
го чулка. Раскалите на огне гвоздь подходящего диа-
метра и глубоко воткните его в капрон. Получится от-
верстие с прочными оплавленными стенками. Тут же
ввинчивайте шуруп. Такие «чулочные» пробки никогда
не рассохнутся и не выпадут.
 Если у вас дребезжат стекла в серванте, возьмите

несколько кусочков лейкопластыря и наклейте их на
верхнюю кромку.
 Иногда на поверхности фанерной мебели появляют-

ся небольшие вздутия. Сделайте маленький прокол в
пузыре, впустите в отверстие немного клея, а потом,
приложив к этому месту несколько листов бумаги, про-
гладьте утюгом.
 Линолеумные полы нельзя мыть горячей водой

или с добавлением соды и нашатырного спирта. Луч-
ше это делать теплой водой с обычным хозяйствен-
ным мылом, после чего протереть  водой. Примерно
раз в три месяца протирайте линолеум натуральной
олифой, тщательно стирая ее затем мягкой тряпкой.
Можно также натирать линолеум смесью воска, пара-
фина и скипидара (1:1:5), которые, нагревая, сме-
шайте.
 Плитка в ванной хорошо отмывается теплым мыль-

ным раствором с добавлением нашатыря.

ОГУРЦЫ СО
СМОРОДИНОЙ
Соленые огурцы получаются осо-

бенно крепкими и вкусными, если
к ним добавить красную смороди-

ну или сок от нее.
На литровую банку: огурцы - 600 г, зе-

лень, лук, чеснок и пряности - 50 г, ягоды
- 150 г. Рассол (его должно быть 350 г)
готовят кипячением с 50-60 г соли.

Огурцы собирают за день-два до пере-
работки, замачивают в чистой, холодной
воде на 3-6 часов. Готовят свежую пря-
ную зелень: листья хрена, эстрагон, бази-
лик, укроп, петрушку, сельдерей. На дно
банки укладывают зелень и другие пря-
ности, затем огурцы. В промежутках ме-
жду ними понемногу укладывают ягоды
красной смородины, которые предвари-
тельно промывают и очищают от веточек.

Крупноцветковую хризантему, которую мы
видим в дорогих букетах, привозят из
дальних стран. В многочисленный род

хризантем входит до 180 видов как однолетних,
так и многолетних травянистых и полукустарни-
ковых растений. 

В качестве пищевых используют всего не-
сколько видов однолетних хризантем. Прежде
всего это хризантема увенчанная, или салат-
ная. Ее относят к элитной группе овощей под
названием «желто-зеленые», в которую входят
морковь, тыква, дыня, петрушка, редис, ред-
кие виды капусты, лук-порей, салат, томат, пе-
рец и другие.

Высевают ее  в открытый грунт с ранней вес-
ны до конца лета. Для салатов собирают над-

земную часть молодого растения через месяц с
небольшим после посева, когда оно достигает
высоты 15-20 см. Ее отваривают и подают с кет-
чупом или соевым соусом. 

Аналогично первой используют и хризантему
килеватую, которая годится и для салата, и для
клумбы. Третий вид, используемый в питании, -
хризантема многолистная.

Салат из хризантемы: стакан мелко нарезан-
ной зелени хризантемы, луковица, 1/4 чайной
ложки лимонной кислоты, две столовые ложки
растительного масла, столовая ложка нарезан-
ного укропа. Зелень смешать с мелко нарезан-
ным луком, посыпать лимонной кислотой, за-
лить маслом. Этот салат особенно подходит к
острым мясным блюдам.

Столь громкое имя носит но-
вая для России клубнеплод-
ная культура якон. В вяле-

ном виде он напоминает по вкусу
дыню. Свежие сочные сладкова-
тые клубни с легким хвойным
привкусом жители Анд, откуда это
растение родом, используют для
получения освежающих соков.

Многие овощеводы, выращи-
вая эту культуру, научились полу-
чать с одного гнезда по 2-3,5 кг
клубней, что в 2-3 раза превосхо-
дит по урожайности картофель.

Якон – дальний родственник
таких культур, как подсолнечник
и топинамбур. В одном гнезде

формируется от 5 до 20 и более
клубней. Масса одного колеблет-
ся от 100 до 500-700 г и более.
Выкапывать их надо осенью,
очень осторожно, вилами, так как
клубни легко разламываются, что
приводит к порче при хранении.
Поэтому поврежденные клубни
надо сразу использовать в пищу -
и в салат, и для варенья.

При копке якона клубни отде-
ляют от корневища. Места поре-
зов у корневища подсушивают и

дезинфицируют древесным уг-
лем, золой. Хранят в прохладном
помещении или в нижней части
холодильника, завернув в газету
и поместив в полиэтиленовый па-
кет. При этом надо следить, что-
бы корневище не подгнивало и не
подсыхало. Перед употреблением
в пищу клубни желательно вы-
держать на солнце 10-15 дней.
Тогда они становятся гораздо
слаще и вкуснее. Едят их свежи-
ми в составе любых фруктовых

салатов. Из подвяленных клубней
можно варить варенье, повидло,
делать цукаты, соки, квас. 

Надземная часть растения со-
стоит из стебля высотой 130-
200 см. Стебель более нежный и
сочный, чем у топинамбура. Ли-
стья очень мягкие и бархатистые.
Их можно использовать в салатах.

Якон хорошо растет на доста-
точно удобренных, чистых от
сорняков и в легких, рыхлых
почвах. Высаживают якон по
схеме 50 см друг от друга в ря-
ду и 70 см между рядами. Уха-
живают, как за картофелем и
топинамбуром.

СЕМЬ РАЗ ОТМЕРЬ, 
ОДИН - ОКЛЕЙ

ЯБЛОКО ПЛАНЕТЫ

ХРИЗАНТЕМА  НА ТАРЕЛКЕ

ПИЯВКИ-ПРЕДСКАЗАТЕЛИ
Оказывается, пиявки могут предугадывать погоду не хуже синоптиков

ТВАРИ БЫВАЮТ КУСАЧИЕ
К сожалению, в последнее время увеличилось число пострадавших от
укусов пчел и змей. Во многом это связано с неправильными действиями
самих людей. Надеемся, наши советы помогут вам избежать неприятно-
стей при встрече с ползущей и крылатой опасностью.
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ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 11 по 17 июля 2007 года

В столичную область, несмотря на разгар лета, вместе с
атлантическим циклоном пришли дожди и похолодание. В
ночные часы температура понижалась по области до 11-16
градусов. Средняя суточная температура на 1-2 градуса от-
стала от своей климатической нормы. На предстоящей не-
деле основные пути циклонов пройдут западнее столицы,
и погода улучшится.

В среду, 11 июля, в Москве и ее пригородах на окраине
циклона при переменной облачности местами пройдут
кратковременные дожди, температура ночью по-прежне-
му будет придерживаться в городе 13-15, по области 11-
16, днем при юго-западном ветре воздух прогреется в го-
роде до 24-26, по области 21-26 градусов. Средняя суточ-
ная температура приблизится к обычной для этих июль-
ских дней. Атмосферное давление останется пониженным
и в середине дня составит 741 мм рт. ст.

В четверг наступление теплого воздуха на Москву и ее
пригороды продолжится. При южном ветре температура
снова повысится ночью в городе до 17-19, по области
14-19, днем до 27-29, по области 25-30 градусов. При
переменной облачности местами пройдут кратковремен-
ные дожди. Атмосферное давление повысится днем до
743 мм рт. ст.

В пятницу в Москве и ее пригородах скажется влияние
проходящего по западу европейской России циклона.
Погода будет облачной, но с прояснениями, местами
пройдут кратковременные дожди. Западный ветер удер-
жит теплый воздух с температурой ночью 14-19, днем
25-30 градусов.

В выходные дни, 14 и 15 июля, в Москве и ее пригоро-
дах станет прохладнее. При слабом ветре температура бу-
дет придерживаться ночью 13-18, днем 21-26 градусов,
пройдут кратковременные дожди.

В понедельник и вторник характер погоды существен-
но не изменится, лишь температура на 2 - 3 градуса по-
высится.

В отдельные дни, а именно 11 и 16 июля, магнитное по-
ле земли ожидается неспокойным, что скажется на само-
чувствии метеозависимых людей. Особенно трудно в та-
ких условиях придется людям, страдающим сердечно-со-
судистыми заболеваниями.

На радость дачникам тепла и влаги на предстоящей не-
деле будет вполне достаточно для роста и развития ого-
родных культур.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии по-
годы можно получить круглосуточно по мобиль-
ным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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СЧИТАТЬ БАРАНОВ -
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25. В истории России есть период, который на-
зывают Смутным временем. Но, если вду-
маться, любое время – по своему смутное,

поскольку никогда неизвестно заранее, чем оно кончится.
Вот и нашему сегодняшнему герою довелось родиться в
ту пору, когда  никто не взялся бы предсказать, быть ли
вообще Русскому государству...

...При его малолетстве в разных покоях их большого
московского княжеского дома проживали три (а то и че-
тыре) его тетки, и каждую из них звали Марией. А сколь-
ко было у него других родственников! Казалось бы, к ра-
дости – а выходило, по тому времени, к междоусобице и
даже вражде, чем умело пользовались окрестные недру-
ги. И трудно сказать, совладал бы с такими проблемами
молодой князь, не будь у него такого мудрого советника
и наставника, как  московский митрополит Алексей.

По отцовскому завещанию досталась юному князю
(ему было тогда девять лет) ровно третья часть Москвы,
из окрестных земель – Коломна и Можайск с прилегаю-
щими селами и деревнями, а из сундуков – нагрудный
крест с изображением святого Александра. В Коломну и
уговаривали его перенести столицу – когда, едва испол-
нилось ему  пятнадцать, случился в Москве очередной
страшный пожар. Но  с малолетства служил ему приме-
ром дед, положивший жизнь на укрепление Москвы:
вместо переноса столицы решает он на месте сгоревших
дубовых укреплений построить белокаменный город. Но-
вый Кремль и стал его первой настоящей победой.

Но главная – военная – была  впереди. И опять же, ни-
кто не знал, принесет ли победу та схватка с врагом: ле-
тописец пишет, что и сам князь испытывал  сильнейшие
сомнения. Лишь в Маковце, где он отстоял обедню, ста-
рый игумен сказал ему за трапезой вещие слова: «При
сей победе тебе еще не носить венца мученического, но
многим без числа готовятся венцы с вечной памятью».
Так и вышло. Велика была цена битвы: самого князя ед-
ва нашли – израненного и в беспамятстве,  да и в Москву
возвращаться он стал лишь на девятый день – столько
времени ушло, чтобы позаботиться о павших. Вернулся –
и распорядился выдать милостыню из своей казны всем
вдовам и сиротам, раненым и калекам. А с той поры еже-
годно стало  отправляться общерусское поминовение во-
инов, павших за Отечество, - в день, который стали назы-
вать Дмитровской родительской субботой.

Умер он на 39-м году жизни, похоронен под сводами
Архангельского собора, а именем его назван бульвар в
ЮЗАО. 

Ответ на предыдущее задание: улица Чичерина.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

В Обалдуевске согласны, что жизнь про-
жить - не поле перейти. Особенно если
оно минное. Или, например, поле чудес.
Для дураков. И в том, что в жизни всегда
есть место подвигу, обалдуевцы даже не
сомневаются. Какое там отдельное место,

когда вся жизнь в смехаполисе - уже под-
виг!
Но ничего, живут. Да еще стараются жить
так, чтобы потом не было мучительно боль-
но. Не только самому, но и окружающим. И
это, согласитесь, тоже подвиг!
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Праздники кончились. Голова бобо, во рту
бяка, деньги тютю. Слоняюсь по квартире,
прихожу в себя. Жена шипит:

- Уйди с глаз моих долой, сатана!
Вышел на улицу, куда податься - не знаю. Свет

не мил, люди противны. Сел в первый попав-
шийся автобус. Нечаянно наступил какой-то кра-
шеной девице на ногу. Она завизжала.

- Простите, - говорю, - я нечаянно.
- Пошел к черту, пентюх! - обласкала она ме-

ня. Вылез из автобуса на конечной и пошел, ку-
да послали. Долго ли, коротко ли шел, смотрю -
бугор, за бугром яма. И ступени осклизлые вниз
ведут. Черт его знает, что там?

Спустился. Дверь железная. Таблица на ней
с горящей надписью «Дьявол. Звонить три
раза». Неужто в самом деле до преисподней
добрался? А может, с похмелья мерещится?
Позвонил на всякий случай. На пороге вырос
лохматый мужичок - хвост крючком, нос пятач-
ком.

- Чего тебе? - хрюкает.
- Послали меня сюда.
- Пошли, коли так.
Шли, шли. И пришли в огромное сводча-

тое помещение. Посредине очаг пылает. Пах-
нет серой и еще чем-то до боли знакомым.
Вокруг огня теплая компания этих самых, с
пятачками. А во главе застолья - здоровен-
ный рыжий громила. Все по очереди зачер-
пывают ковшом из огромной посудины и
пьют, черти.

- Кто такой будешь? - грозно спрашивает ры-
жий. «Дьявол!» - догадался я.

- Вася я, - представляюсь. - А пожаловал к
вам, Дьявол, кгм, Батькович...

- Шайтанович, - поправляет он меня милости-
во.

- А пожаловал я к вам потому, Дьявол Шайта-
нович, что меня сегодня без конца посылали к
вам.

- Вообще-то нас и так до черта, - бурчит ры-
жий. - Ну да ладно, будешь сорок четвертым. Са-
дись, раз пришел. Знаю я твое состояние: тут не
то что к черту на рога - к богу в рай полезешь.
Плесните ему, черти.

Хлебнул я чертова зелья - аж мурашки по ко-
же.

- Закусывай! - кричат мне со всех сторон.
- М-м, - отвечаю. - После первой не закусы-

ваю!
Черти от восторга заржали, захрюкали.
- Вот это по-нашенски! - крякнул их главный.

- А ну, дребалызнем еще!
В общем, надрызгался я в этой тепленькой

компании до чертиков. Что было дальше - не по-
мню. Сплошной туман. Да, мы еще всей нечис-
той силой наведались к ведьмам. Ух, доложу я
вам, чертовки! Хлебнул и там какого-то варева.
Да такого, что земля из-под ног дыбом и хлоп
меня по лбу! Очнулся - кругом все белое. Врач
озабоченный рядом сидит, пульс мой щупает.

- Еще одна такая попойка, - говорит, - и толь-
ко вас и видели.

Жена рядом сидит. Увидела, что я очнулся,
перестала всхлипывать.

- Где тебя черти носили? - шипит.
Дудки, не скажу. Этот адресок мне еще сго-

дится.
Марат ВАЛЕЕВ,

сатанист

ЧЕРТОВЩИНА

-Это правда, что ты обоз-
вал шефа скотиной? -
спросил Сергея коллега

из соседнего отдела.
- Нет, просто, когда он сделал

вид, что у него плохо с сердцем,
вызвал к нему ветеринара, а он
все правильно понял.

- И стоило из-за этого оста-
ваться без работы?

- Ты не понимаешь, без  рабо-
ты я остался не потому, что вы-
звал ветеринара, а потому, что не
хочу работать с этим скотом. Он
же предложил уволиться Насте,
которая на пятом месяце, а у нее
это четвертый ребенок, и хотя
сейчас в России любая мать - ге-
роиня, такие вещи ценить надо!

- Правильно, но такие вещи
должны ценить родные, соседи,
государство, но не работода-
тель! Его же можно понять, он
выбрал цель в жизни и идет к
ней, ему невыгодно оплачивать
ей отпуск.

- Не согласен! Выбрать цель
жизни - это не значит, что все
время надо ходить с прищурен-
ным глазом, как бы держа ее на
мушке. А у нас именно это и де-
лается. С какой стати я должен
сочувствовать киллеру? Он жа-
ден настолько, что даже из двух
зол выберет большее.

- Ну, ты просто герой!
- Как и ты, как все мы!
- Согласен, но тут приходится

думать о своих детях. А если
имеешь собственное мнение, то
чаще всего приходится забыть о
любой другой собственности!
Тебе нужен такой героизм? Чего
ты добился? Ее все рано уволят!
А ты сам себя сделал заблудшей
овцой! Только тебя в отличие от
библейской овцы никто не пой-
дет искать. Таких баранов полно,
в очередь выстроятся, чтобы за-
нять твое место.

- Э, дорогой. Не всякий, кто
отбился от стада, заблудшая ов-

ца. И вообще, мой желудок уст-
роен так, что хуже всего перева-
ривает обиды, даже чужие!

- А как он переваривает то,
что становится нечего перева-
ривать?

- О моем желудке не беспо-
койся, хоть это и не свято мес-
то, пустым не останется! А вот
тебе приятно, что любого по-
жарника или налоговика он ве-
личает по батюшке, а нас, под-
чиненных, по матушке?

- Отвечу так: мне это не нра-
вится, но устраивает и будет уст-
раивать до тех пор, пока он пла-
тит хорошие деньги. Героем
быть хорошо, но знаешь, для че-
го человеку даются зубы мудро-
сти?

- Просвети.
- Для того, чтоб было чем

прикусить язык...
Василий ДЕНИСОВ-

МЕЛЬНИКОВ,
стоматолог

-Мужики, вчера в дневник
сына заглянул - чуть не
обалдел: задали напи-

сать сочинение на тему «В жизни
всегда есть место подвигу», -
взмахнул пивной кружкой Бобков-
ский. - Я всю квартиру осмотрел -
нет такого места!

- Выйди на улицу! - надломил во-
блу Мартыгин. - Я вон вчера вече-
ром пятерым пацанам в темном пе-
реулке заявил, что не курю.

- От пацанов убежать можно! -
прикинул Квасцов. - А настоящий
подвиг - пойти с женой в стриптиз-
бар!

- Если не сравнивать жену со
стриптизершами, не придется счи-
тать семейную жизнь подвигом! -
сказал Мартыгин.

- Я не сравнивал! - обиделся
Квасцов. - Просто все стриптизер-
ши со мной здоровались!

- Ну, ты попал! - поежился Мар-
тыгин.

- Но я объяснил жене, что в срип-
тиз-баре так принято приветство-
вать новеньких, - продолжил Квас-
цов.

- Если она поверила, значит, тебе
с женой крупно повезло! - сказал
Мартыгин.

- Может, подвиг - позвонить на
сотовый начальнику и высказать
все, что о нем думаешь? - предло-
жил свой вариант Бобковский. -
Особенного героизма требует пред-
варительная кража сотового у со-
служивца.

- А зачем красть сотовый у со-
служивца?

- Подобный звонок начальнику
со своего телефона - не героизм, а

идиотизм! - пояснил Бобковский. -
Все равно что прийти к палачу и по-
просить его за деньги отрубить те-
бе голову.

- Может, учительница напутала?
Наверное, тема должна звучать «В
жизни всегда есть место сдвигу!» -
предположил Мартыгин.

- Точно! - ахнул Бобковский. - И
тогда все сходится! А поскольку
сдвигов вокруг пруд пруди, у меня
появляются многочисленные фак-
ты, которые ребенок стопроцентно
может использовать в своей работе.

...Через неделю все четверо сно-
ва встретились.

- Мужики! - вздохнул Бобков-
ский. - Такая неувязочка с этим со-
чинением вышла...

- Что еще за неувязочка? Двойку

поставили? Кол?! - хором закричали
Мартыгин и Квасцов.

- Оказывается, это мой дневник!
Откуда он только вывалился? А я
принял за сыновий и вот, посмот-
рел, - сконфузился Бобковский.

- Так это и есть подвиг! - вдруг
воскликнул Мартыгин.

- Какой подвиг? - не понял Боб-
ковский. - В чем заключается?

- А в том, - пояснил Мартыгин, -
что далеко не все отцы в наше вре-
мя интересуются делами своих от-
прысков. А ты вот заинтересовал-
ся! Это - героизм!

- Правда? - зарделся Бобков-
ский. - Тогда это дело надо отме-
тить! - и, подозвав официантку, он
попросил принести всей компании
по кружке самого дорогого пива...

Анатолий 
КОЛОМЕЙСКИЙ,

папаша

ТРУДНОЕ СЧАСТЬЕ
В левый ботинок не забыть положить советский юбилей-

ный рубль.
В правый - ракушку с Черного моря.
Надеть счастливые трусы, в которых везет уже двенадцать

лет.
Рубашку обязательно надеть на левую сторону, чтобы не

сглазили, а пиджак - задом наперед.
И брюки застегнуть не на ту пуговицу.
Карманы набить амулетами: зеркальце от автомобиля, отло-

манное, когда он еще ездил, осколок вазы, разбитой женой в
день ее ухода, ручка от дверей проданной квартиры, связка клю-
чей от чердаков и подвалов, в которых жил, когда мотался по
стране, квитанции об оплате телефонных разговоров за послед-
ние десять лет... И на шею обязательно подкову. Или лучше две.

И вот так - хромая на обе ноги, кособочась из-за одежды,
сгибаясь под тяжестью двухподковного счастья на шее и по-
стоянно сплевывая через оба плеча, - идешь и думаешь: как
все-таки тяжело быть счастливым в этой жизни...

Александр БРЮХАНОВ,
счастливчик

ПОДВИГ
- Хочешь, я закрою грудью амбразуру до-

та?
- Ну, закрой.
Он закрыл. Правда, амбразура попалась

ветхая, поросшая васильками и одуванчи-
ками. Но ведь и ружье на стене бабахает раз
в год само по себе.

- А хочешь, я установлю рекорд по прыж-
кам в высоту и назову его твоим именем?

- Ну, прыгни.
Он прыгнул. Не очень высоко, но личный

рекорд побил. И хромал потом всего один
месяц. Восторгов с ее стороны почему-то не
было.

- А хочешь, я мустанга объезжу и тебе его
подарю?

- Ну, рискни.
Он зашел на конюшню, где доживала

свой век прапрапрабабушка нынешних ска-
кунов. Взобрался на пенсионерку иппо-
дромного значения. Благо, что она в это
время лежала на полу. И тут из-за неис-
правной проводки случился пожар. У него
появился реальный шанс совершить какой-
нибудь подвиг, но возлюбленная раньше
времени ворвалась в горящее помещение и
вынесла его на руках на свежий воздух.
Вместе с лошадью.

- Хочешь... – хотел он что-то спросить.
- Лучше не надо! – твердо попросила она

и сделала ему предложение. Он ответил со-
гласием, подспудно понимая, что соверша-
ет подвиг.

Александр  КОСТЮШИН,
герой

МЕСТО В ЖИЗНИ

ДЛЯ ЧЕГО НАМ ЗУБЫ МУДРОСТИ... Р
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!
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245 лет назад, 16 июля 1762
года, в Ропшинском замке, непо-
далеку от Санкт-Петербурга, в
стычке с охранявшими его гвар-
дейцами был убит свергнутый не-
задолго до этого с престола импе-
ратор Петр III. С вышедшими в ти-
раж вождями и властителями в
России часто приключаются дур-
ные вещи - особенности нацио-
нальной политики...

195 лет назад, 18 июля 1812
года, в России было объявлено о
создании народного ополчения
для организации массового, об-
щенародного отпора Наполеону. В
создании ополченческих полков
приняли участие 20 губерний Рос-
сии и Украины. Основную массу
рекрутов составляли крепостные
крестьяне, зачисляемые на воен-
ную службу с ведома помещиков.

140 лет назад, 14 июля 1867
года, Альфред Нобель впервые
продемонстрировал миру новое
вещество страшной разруши-
тельной силы - динамит. Гово-
рят, что вся последующая меце-
натская и благотворительная де-
ятельность Нобеля, в том числе
учреждение знаменитой премии
- замаливание греха за выпуска-
ние из бутылки страшного джин-
на разрушения...

125 лет назад, 13 июля 1882
года, в Москве и Петербурге нача-
ли работу первые телефонные
станции. Москвичи знакомились с
новым словом «алло» и диковин-
ными аппаратами. Кстати, в Моск-
ве в первый день работы теле-
фонной станции было зарегист-
рировано всего 26 абонентов.

110 лет назад, 14 июля 1897
года, специальным постановлени-

ем правительства воскресенье
впервые объявлено в России
официальным выходным днем.

90 лет назад, 15 июля 1917 го-
да, прекратилось последнее в хо-
де Первой мировой войны рус-
ское наступление в Галицию. Рус-
ские войска под командованием
генерала Л.Г. Корнилова поначалу
имели успех, в частности, заняли
Калиш. Противнику удалось ста-
билизировать линию фронта
лишь после ввода в сражение че-
тырех свежих немецких дивизий.

90 лет назад, 17 июля 1917 го-
да, в плехановской газете «Един-
ство» журналист Г. Алексинский
опубликовал статью о финанси-
ровании Ленина и большевиков
германским верховным командо-
ванием. На следующей день ре-
дакция газеты «Правда» была
разгромлена юнкерами...

70 лет назад, 15 июля 1937 го-
да, был сдан в эксплуатацию
128-километровый канал Моск-
ва-Волга. Строительство дли-
лось 4 года и  8 месяцев в основ-
ном силами заключенных. Для
этой стройки было даже учреж-
дено специальное учреждение -
Дмитлаг. С 1947 года канал но-
сит имя Москвы.

65 лет назад, 17 июля 1942 го-
да, началась Сталинградская бит-
ва, одно из величайших сражений
Второй мировой войны. Измотав
гитлеровские войска в тяжелых
оборонительных боях в междуре-
чье Волги и Дона, Красная Армия
в конце ноября замкнула кольцо
окружения вокруг 6-й полевой и
части 4-й танковой армии немцев.
2 февраля 1943 года остатки ок-
руженных войск противника капи-
тулировали.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 24 (227)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: ссуда - ра-
кита - орт - арена - га - ворон -
осот - акинак - Они - атом - Траян
- Ржев - ро - «Илиада» - октава -
рис - калмыки - инок - ОУ - лубок
- Сити - рало - Ус - Балда - роза.

ПО ВЕРТИКАЛИ: трава - тротил
- окорок - нуга - окарина - об -
ирония - аккорд - стена - «Нива»
- Каа - сан - Ка - Лало - АО - три -
мусор - до - «Стожары» - арго -
медик - туз - тато - Василиса.

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

Клуб “Цветоводы Москвы” 
приглашает на свои
тематические
выставки-ярмарки:
17-19 июля -выставка
лилии (азиатские
гибриды, ЛА-гибриды)
24-26 июля - выставка
лилейники
Адрес: Новинский бульвар, д. 22
(м. “Баррикадная”, “Смоленская”)

Справки по тел. 291-77-34

Требуется
менеджер по продажам
торгово-закупочная деятельность. 

Контроль отгрузок, ведение
отчетной документации, граж-
данство РФ, ПК - уверенный 

пользователь, контроль поступ-
ления платежей. График работы 
5/2 с 9.00 до 18.00, оформление 
по ТК РФ, соц.пакет. М. “Тульская”

тел. (495) 721-13-75, 
8(903)966-91-27.

Без активных продаж и 
без поиска клиентов.

СДАТЬ / СНЯТЬ выгодно

квартиру / комнату 782-25-05

ПУТЕВКИ СОЧИ, ХОСТА,
ЛАЗАРЕВСКОЕ,

ДАГОМЫС, АДЛЕР
953-00-76, 238-66-97

www.plai.ru

Станции метро,
куда доставляется

«Московская среда»
Автозаводская

Алтуфьево
Аэропорт

Беляево
Битцевский парк

Владыкино
Домодедовская

Каховская
Китай-город

Коломенская
Коньково

Кузнецкий Мост
Ленинский проспект

Лубянка
Медведково

Нахимовский проспект
Новогиреево

Охотный Ряд
Первомайская

Перово
Пражская

Рязанский проспект
Текстильщики

Теплый Стан
Царицыно

Чертановская
Чеховская

Щелковская
ЮжнаяЯсенево

Институт управления,
экономики, права
и искусства
Гос. лицензия МО РФ № 000218,
Гос. аккредитация №000794

13 престижных
специальностей

Аспирантура

м. “Сокольники”,
т/ф.:268-08-12, т.268-59-58

м. “Черкизовская”,
Преображенская пл.,

т.ф.: 627-36-58

Государственный
диплом

www.iuepi.ruБлаготворительный фонд «Граждан-
ская солидарность» продолжает произ-
водство компенсационных выплат обма-
нутым вкладчикам, пострадавшим на фи-
нансовом и фондовом рынках РФ. Право
на получение компенсационных выплат
имеют наравне с непосредственными
вкладчиками их вдовы, наследники по за-
кону и по завещанию. Размер производи-
мых компенсационных выплат составля-
ет до 10 000 руб. (для участников ВОВ до
50 000 руб.) и определяется от суммы
внесенных денежных средств с вычетом
полученных от компании процентов по
вкладам. Вкладчик обязан подать одно
заявление по всем имеющимся у него
компаниям, включенным в список на по-
лучение компенсационных выплат. Те
вкладчики, которые получали компенса-
цию в размере до 1000 руб., при наличии
остатка по вкладам обязаны предоста-
вить документы по компаниям на сумму
свыше 1 млн. руб.

Для получения компенсационных вы-
плат вкладчик обязан подъехать в прием-
ную фонда и зарегистрироваться.

Для регистрации необходимо при себе
иметь:
 паспорт и копию первых двух его стра-

ниц;
 сберегательную книжку, открытую в

Сбербанке РФ (вклады: «пенсионный
плюс» или «универсальный») и копию

первой страницы сберкнижки. Для жите-
лей Подмосковья необходимо иметь рек-
визиты сбербанка, где открыт лицевой
счет;

 подлинники документов по компани-
ям и их копии. Если документы подава-
лись в суд, необходимо представить ко-
пии документов по компании и оригинал
решения суда или копии документов по
компании, заверенные печатью суда с
надписью «Подлинники в деле». Если
документы поданы в ликвидационную
комиссию, необходимо представить ко-
пии документов по компании и оригинал
листа претензии из ликвидационной ко-
миссии;
 в случае смерти вкладчика: для вдов и

вдовцов - свидетельство о смерти вклад-
чика и свидетельство о браке с вкладчи-
ком (и копии); для наследников по заве-
щанию или по закону первой очереди -
свидетельство о наследовании вкладов
установленного образца, выданное нота-
риусом;
 для инвалидов и ветеранов ВОВ, име-

ющих вклады на сумму свыше 10 млн.
рублей, - удостоверения инвалида или ве-
терана ВОВ.

Адрес приемной фонда: метро «Сер-
пуховская», ул. Люсиновская, дом 39,
тел. 237-37-52. 

Прием населения производится со
вторника по пятницу с 10.30 до 17.00.

ВНИМАНИЮ 
ОБМАНУТЫХ ВКЛАДЧИКОВ

ОКНА ПВХ
REHAU (Германия)

ПОДАРОК
к каждому окну:

подоконник, отлив,
москитная сетка, гребенка
220-43-87
108-09-61

ОСТЕКЛЕНИЕ
БАЛКОНОВ И ЛОДЖИЙ

768-30-11

дерево, Al, ПВХ
все виды работ
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Спортивно-педагогический колледж приглашает 
выпускников 9-х классов - юношей и девушек, 

занимающихся спортом на обучение по 
специальности учитель физической культуры 

повышенного уровня со специализацией адаптивная 
физическая культура.

Экзамены проводятся в 2 потока:
1 поток - с 2.07.07;    2 поток - с 27.08.07.

Прием документов до 24.08.07.
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 час., по адресу: 
Кировоградская ул., д. 21, корп. 1 (м. “Пражская”).

Телефоны: 388-78-66, 387-50-11


